
في ورشة عمل المناطق الصناعية بمحافظتي عدن ولحج 

مناقشة دور المناطق الصناعية في جذب الاستثمارات الخاصة

❊ �سبرنجفيلد )بن�سلفانيا(/ 
هولاند:  �ستيف  �أكتوبر/   14

 ق��ال ج��ون مكي��ن مرش��ح الح��زب 
الجمهوري لانتخابات الرئاسة الأمريكية 
انه يخش��ى من ان يحاول المتطرفون 
المناهض��ون للولاي��ات المتحدة ش��ن 

هجم��ات كبي��رة ف��ي الع��راق لعدم 
ترجي��ح كفت��ه ف��ي الانتخابات 

الأمريكية. 
أثن��اء  مكي��ن  وس��ئل 
اجتم��اع في مجل��س بلدية 
بولاي��ة  س��برنجفيلد 
بنسلفانيا عما إذا كان يشعر 
بالقل��ق م��ن ان القاعدة أو 
جماعات أخرى ف��ي العراق 

ربم��ا تكثف عملياته��ا في محاولة لزي��ادة أعداد 
القتل��ى ف��ي الخري��ف والتأثير عل��ى الانتخابات 

الأمريكية المقررة في نوفمبر. 
وأجاب مكين »نعم اش��عر بالقل��ق إزاء ذلك.« 
وأضاف »واعرف أنهم يعيرون الأمر اهتماما من 
خلال ما لدينا من اعتراض لاتصالاتهم ...الشيء 
الأصعب ف��ي أي حرب ه��و مواجهة ش��خص أو 
مجموع��ة م��ن الأف��راد المس��تعدين للتضحية 

بأرواحهم من اجل اخذ أرواح آخرين«.
وقال انه ما زال بإمكان مثل هذه الجماعات شن 

هجمات قوية. 
وتابع »ما زالت هناك العبوات الناس��فة الأكثر 
فتكا والقادمة عبر الحدود من إيران إلى العراق. 
وم��ا زال المهاجم��ون الانتحاري��ون يصلون إلى 
المطار في دمش��ق ويتوجهون إل��ى العراق في 

الوقت الذي نتحدث فيه الآن. ولهذا لن 
أفاجأ إذا قام��وا بمحاول��ة. اعتقد إننا 
نستطيع مواجهة الكثير من هذا الأمر 

مثلما نواجههم.« 
وخ��لال الاجتم��اع وف��ي المؤتم��ر 
الصحف��ي ال��ذي أعقبه انتق��د مكين 
أيضا زم��لاءه ف��ي مجلس الش��يوخ 
الأمريك��ي والجمهوريي��ن عل��ى 
لع��دم  الخص��وص  وج��ه 
انضمامه��م إلي��ه هو و28 
آخرين من أعضاء المجلس 
في الموافقة على التأجيل 
لمدة عام لمشروعات إنفاق 
مثيرة للج��دل تعرف بأنها 
مخصص��ات تع��ود بالنف��ع 
على مدن أو بل��دات معينة والتي يعتبرها مكين 

إهدارا للأموال. 
وق��ال مكين عضو مجلس الش��يوخ عن ولاية 
أريزون��ا إن الأمريكيي��ن يري��دون التخلص من 

الإسراف في الإنفاق. 
وصوت مجلس الشيوخ ليلة الخميس بأغلبية 
71 مقابل 29 ضد القرار. وصوت مكين وكل من 
باراك اوباما وهيلاري كلينتون المتنافسين على 
ترش��يح الحزب الديمقراطي لانتخابات الرئاسة 

لصالح التشريع. 
ووج��ه مكين ال��ذي يتعين عليه الف��وز بفترة 
رئاس��ة ثالثة على التوالي للجمهوريين لخلافة 
الرئيس ج��ورج بوش بعض الانتق��ادات لبوش 

نفسه. 
وعندما سئل عن السبب في

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية

تسلم رسالة من نظيره التشادي وأكد موقف اليمن الداعم لأمن واستقرار تشاد 

ترتيبات لانعقاد دورة اللجنة العليا اليمنية الاردنية

1.8 مليون صومالي بحاجة إلى مساعدات إنسانية عاجلة

تحذير دولي من تفاقم الوضع الإنساني بالصومال
مكين: القاعدة تحاول التأثير
 على الانتخابـات الأمريكيـة

رئيس الجمهورية يبارك الاتفاق بين تشاد والسودان

رئيس الوزراء  يوجه الأشغال بمعالجة تدهور الطرق وتطبيق لائحة تصنيف المقاولين

فتح مظاريف
 29 مشروعاً 

بمحافظة حجة 

❊ حجة/عبد�لو��سع ر�جح : 

  تم أمس بمحافظة حجة فتح مظاريف عدد من مشاريع السلطة المحلية 
المعتمدة ضمن مشاريع العام 2008م والبالغ عددها  تسعة وعشرين مشروعا 
بكلفة مالية بلغت )أربعمائة وخمسة وستين مليون ريال ( على نفقة السلطة 

المحلية وصندوق النشء والشباب .
وقد تم الاطلاع على المظاريف المقدمة من المقاولين من قبل لجنة المناقصات 
بالمحافظة برئاسة الشيخ محمد صبار الجماعي رئيس لجنة التخطيط والمالية 
والذين تقدموا لتلك المشاريع المتضمنة  خمسة وعشرين مشروعا في مجال 
التربية والتعليم بكلفة )ثلاثمائة وخمسة وسبعين مليون ريال (وأربعة مشاريع 

في مجال الشباب والرياضة بكلفة بلغت ) تسعين مليون ريال (  .  

❊ عمر�ن / طارق �لخمي�سي :

مبلـــــغ  صـــرف  اعتمــــــاد   تم 
)  175،930،080  ( ريالًا، الإضافات 
الشهرية  والفوارق  الشهرية  مبلـــــغ 
) 263,895,120( ريال من بداية شهر 
أكتوبر 2007م حتى نهاية شهر فبراير  
2008م  وإضافة مبلغ 87,965,080 
ريــالًا لشهر مارس كإضافة شهرية 

لأحد عشر ألف موظف 
يعملون في مجال

11 ألف تربوي يحصلون 
على المرحلة الثانية من 

الإستراتيجية بعمران

❊ صنعاء/ سبأ :
قال سفير دولة الكويت بصنعاء 
الفترة  إن  الزمانان  غصاب  سالم 
القادمة ستشهد استثمارات كويتية 
العقاري  المجال  فــي  اليمن  فــي 

والسياحي بمليارات الدولارات.
وأضاف الزمانان في تصريح لوكالة 
الأنباء اليمنية )سبأ(:« أن العلاقات 
اليمنية الكويتية تشهد حاليا تطورا 
الأصــعــدة،  جميع  على  ملحوظا 

وخصوصا في المجال الاقتصادي«.
مؤخرا  تم  أنــه  إلــى  لفت  وفيما 
توقيع عقد مع شركات استثمارية 
كويتية بقيمة ثلاثة مليارات دولار 
منطقة  في  سياحية  مــدن  لإنشاء 
رأس عمران على البحر العربي ، أكد 
أنه سيتم في إبريل المقبل توقيع 
اتفاقية أخرى بكلفة مليار ونصف 
المليار دولار لإنشاء مدن ومنتجعات 
على  الحديدة  بمحافظة  سياحية 

البحر الأحمر .
لسفارة  الإعلامي  المكتب  وكان 
دولة الكويت بصنعاء قد أعلن في 
بيان صحفي الأسبوع الماضي عن 

اعتزام شركتي

ورشة حول تحسين البيئة القضائية 
والأمنية للاستثمار في حضرموت

❊ �لمكلا/ �أ�سرف باجبير :
وصناعة  تجارة  غرفة  نظمت 
ـــة عــمــل حــول  حــضــرمــوت ورش
)تحسين البيئة القضائية والأمنية 
ــار  ــي إط لــلاســتــثــمــار( وذلـــك ف
التحضيرات الجارية لعقد مؤتمر 
والعقاري  السياحي  الاستثمار 
بمدينة المكلا في الفترة من 26 

– 27 من الشهر الجاري. 
وفي الورشة قدمت ثلاث أوراق 
الأمــن  مشكلات  تــنــاولــت  عمل 
والقضاء التي تعتبر أكثر العوامل 
الاستثمار  جــذب  على  المؤثرة 
وكون الأمن حجر الزاوية للاستثمار 

الناجح.
كما نــاقــش الــحــاضــرون أهم 
سبيل  في  تقف  التي  المشكلات 
تحسين وتطوير البيئة القضائية 
الأمنية وتهيئة المناخ الاستثماري 
مثل قصور المنظومة التشريعية 
وضعف التأهيل والتدريب للكادر 
المحافظة  محاكم  في  القضائي 
والتدخل في شؤون العدالة وتداخل 

عمل أقسام 

الفترة القادمة ستشهد استثمارات 
كويتية في اليمن بمليارات  الدولارات

16 صفحة ❊  الأحد  16  مارس  2008م ❊  الموافق 8  ربيع أول  1429 هـ   ❊  العدد 14054  ❊  السنة الأربعون  ❊  السعر 20 ريالًا

مواقيت الصلاة:        فجر 4:54        شروق  6:6        الظهر  12:10        العصر   3:27         المغرب  6:10       العشاء  7:12  حسب التوقيت المحلي لمدينة عدن

التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

❊  �سنعاء / �سباأ :
تس��لم فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية أمس رسالة خطية من أخيه إدريس ديبي  أتنو 

رئيس جمهورية تشاد تتعلق بالأوضاع في تشاد والعلاقات الثنائية بين البلدين.
وقد أك��د فخامة الأخ الرئي��س موقف اليمن الداعم للأمن والاس��تقرار ووحدة تش��اد وعدم التدخل في ش��ؤونها 

الداخلية.
كما بارك فخامته الاتفاق الذي تم التوصل إليه في العاصمة الس��نغالية )داكار( بين تشاد والسودان، مشيرا إلى 

أهمية حل الخلافات والمشاكل بين الأشقاء والجيران عبر الحوار والتفاهم لما يخدم أمن واستقرار الجميع .
قام بنقل الرس��الة الأخ عبدا لرحمن موس��ى مبعوث الرئيس إدريس ديبي خلال استقبال فخامة الأخ الرئيس له 

أمس.
حضر المقابلة الأخ علي مثنى نائب وزير الخارجية والوفد المرافق للمبعوث التشادي.

>>2

>>2

تدشين عدد من مشاريع الكهرباء في جبلة بمحافظة إب 
❊ �إب / محمد �لور�في :

دشن الأخ / أمين الورافي أمين عام المجلس المحلي بمحافظة إب عدداً من مشاريع الكهرباء في عزلتي جبل رعوين 
والشهلي بمديرية جبلة بمحافظة إب وبكلفة إجمالية بلغت )160( مليون ريال بتمويل من قبل الوحدة التنفيذية 

للكهرباء بالمحافظة .
ويستفيد من هذا المشروع )1000( منزل في 15 قرية في مديرية جبلة بالمحافظة ويأتي هذا المشروع 

الكهربائي في إطار الانجازات التي تقوم بها قيادة المحافظة وسلطتها المحلية في مشاريع البنية >>2>>2

نائب الرئيس لدى عودته  إلى أرض الوطن:

نتائج المؤتمر الإسلامي بداكار 
ناجحة وتاريخية بكل المقاييس

احتفلت محافظة عدن أمس 
مع ســائر المدن العربية بيوم 
المدينــة العربيــة بمهرجــان 
أحتــوى علــى عدد واســع من 
معروضــات المدينــة وحفــل 
خطابــي وتكريمي بمناســبة 
يــوم المدينــة العربيــة ويوم 
المــرأة العالمي ويوم الأســرة 
نظم بالتعــاون بيــن قيادتي 
المحافظــة وشــركة النفــط 

فــرع  اليمنيــة 
5<<عدن.

الآونة  في  المصرية  المرأة  تتحرك   
المساواة مع  الأخيرة نحو تحقيق أمل 

الرجال، وذلك عن طريق دخول كل 
المجالات،حتى  وصولها إلي سلك 
القضاء. وقد عاد الجدل مؤخرا بين 
علماء الدين حول مشروعية شغل 

لوظيفة  ـــرأة  ام
“مأذون شرعي”,

المرأة “مأذونا” .. حلقة جديدة 
في مسلسل نجاحات النساء

>>4

اللقب  السلوفاكية دانييلا هانتوشوفا حاملة  تأهلت 
الدور  إلى  الرابعة  المصنفة  شارابوفا  ماريا  والروسية 

الثالث في منافسات فردي السيدات ببطولة انديان 
ويلز المفتوحة للتنس .

وتخطت هانتوشوفا عقبة الامريكية انجيلا هاينس 
على  شارابوفا  تتغلب  أن  قبل  و6-2   6-1 بنتيجة 

الفرنسية ستيفاني كوهين الورو 1-6 و-6صفر.
كوزنتسوفا  سفيتلانا  الروسية  وصعدت 
المصنفة الثانية ايضا إلى الدور الثالث بتغلبها 
على مواطنتها ايكاترينا مكاروفا بمجموعتين 

15<<متتاليتين بواقع 1-6 و6-1.

نوال الزغبي في الكويت للترويج 
لألبومها »خلاص سامحت«

عدن تحتفل بيوم المدينة العربية

❊ عدن/ ود�د �سبيلي /
 محمد عبد�لو��سع :

ب��دأت أمس في قاعة الاس��تثمارات 
بدي��وان محافظة عدن ورش��ة العمل 
حول المناطق الصناعية في محافظتي 
ع��دن ولحج تح��ت ش��عار )تعزيز دور 
المناط��ق الصناعي��ة ف��ي العملي��ة 
التنموي��ة وج��ذب اس��تثمار القط��اع 
الخ��اص( بمش��اركة )35( مهندس��اً 
ومهندس��ة من محافظات عدن ولحج 
وحضرموت والحديدة وأمانة العاصمة 
في مختلف القطاعات،  وتنظمها الإدارة 
العامة للمناطق الصناعي��ة وإداراتها 
في المحافظات بالتع��اون مع الخبراء 

المصريين. 
وتناقش الورش��ة على مدى 3 أيام 
عدداً م��ن الموضوعات المتعلقة بدور 
المناط��ق الصناعية ومعايير تخطيط 
هذه المناطق وكذا التطبيق الميداني 
بالمنطق��ة  الأراض��ي  لتخصي��ص 
الصناعية والتطبيق الميداني لمواقع 

 بدعوة من وزارة الإعلام وصلت النجمة نوال 
الماضي  الجمعة  الكويت  إلى  الزغبي 
في زيارة تستمر حتى يوم غد الاثنين 
»خلاص  الجديد  لألبومها  للترويج 
سامحت« الذي يلقى نجاحًا لافتًا منذ 
صدوره إلى الأسواق قبل شهرين، ولا 

المراتب  يحتل  ــزال  ي
13<<الأولى في المبيعات.

وسط مشاركة عربية ودولية واسعة

غداً..انعقاد المؤتمر التاسع للاتحاد 
العـام لنقابات عمـال الجمهوريـة

❊ �سنعاء/عارف محفوظ :
تدش��ن صباح يوم غد الاثنين بالعاصمة صنعاء أعمال المؤتمر العام )التاسع ( 
للإتحاد العام لنقابات عمال اليمن الذي سينعقد برعاية فخامة رئيس الجمهورية  
عل��ي عبد الله صالح خ��لال الفترة م��ن )17 - 19( مارس الجاري وس��ط حضور 
ومش��اركة عدد كبير من قيادات وكوادر الاتحاد والنقابات العامة وممثلي الأطر 
الفرعي��ة  العمالية ف��ي محافظات الجمهورية وبمش��اركة أيض��اً عربية ودولية 
مثل اتحاد النقابات العالمي والاتحاد الدولي لنقابات العمال العرب وممثلين عن 

منظمتي العمل العربية والدولية.
وفي هذا الصدد أوضح الأخ محمد محمد الجدري رئيس الإتحاد العام  لنقابات 
عمال الجمهورية الأهمية الكبيرة والدلالات والأبعاد الحقيقية التي تكتسبها أعمال 
المؤتمر العام للاتحاد في محطته الإنعقادية القادمة التي تأتي عقب مرور أكثر 

من )20( عاماً وتعتبر الأولى من نوعها منذ إعلان تحقيق الوحدة 
اليمنية المباركة في 22 مايو 1990م .

❊  �سنعاء / �سباأ :
اس��تعرض وكي��ل وزارة التخطيط 
والتعاون الدولي هشام شرف عبدالله 
أمس م��ع الس��فير الأردن��ي بصنعاء 
احمد علي ج��رادات الترتيبات الجارية 
لانعقاد اجتماعات الدورة ال� 13 للجنة 
العلي��ا اليمني��ة الأردني��ة المش��تركة 
المقرر انعقادها خ��لال النصف الأول 
من العام الجاري برئاسة رئيسا وزراء 

البلدين.

 واتف��ق الجانب��ان عل��ى مواصل��ة 
التنس��يق  م��ن  لمزي��د  اللق��اءات 
والمتابعة لموضوعات التعاون القائمة 
والمس��تقبلية الت��ي س��تكون مح��ور 

اجتماعات اللجنة العليا المشتركة.
واس��تعرضا مس��توى تنفيذ محضر 
الدورة ال� 12 للجنة الموقع بتاريخ 23 
يناير 2007م وآخر مستجدات علاقات 

التع��اون القائم��ة بين 
البلدين الشقيقين

هانتوشوفا تتأهل للدور الثالث لبطولة ويلز للتنس

سفير الكويت بصنعاء :

لجنة الشورى تبحث أوضاع السياحة والبيئة في لحج

❊ لحج/ عادل قائد : 
التقى أمس الأخ عبد الوهاب الدرة محافظ محافظة لحج ومعه الأخ / علي 
حيدرة ماطر أمين عام المجلس المحلي لجنة البيئة والسياحة بمجلس الشورى 
برئاسة الأخ عوض مشبح وعضوية طه غانم وقد جرى في اللقاء الذي حضرته 
الجهات ذات العلاقة في الجوانب السياحية والبيئة والرياضة والثقافة والاستثمار 
بالمحافظة مناقشة العديد من القضايا وخاصة أوضاع البيئة والسياحة والترويج 
السياحي والحلول المقترحة لتطوير هذه المجالات وقد قدم الأخ المحافظ للجنة 
شرحاً عن الأوضاع البيئية والسياحة في المحافظة والجهود التي تبذل من أجل 

تفعيل ذلك .
كما أستعرض الأخ / علي حيدرة ماطر الاهتمامات من قبل المجلس المحلي 
بالمحافظة لتعزيز التنمية البيئية والسياحية وتطوير أماكن الجذب السياحي . من 

جهة قال الأخ عوض مشبح نائب رئيس لجنة السياحة والبيئة >>2

>>2

>>2

>>2

>>2

>>2

>>2>>2

>>2

البرلمان يدرس تعديل قانون يمنح أبناء 
اليمنيات من أب أجنبي حق اختيار الجنسية

وزير النقل : إنشاء شركة دبي وعدن 
لتطوير الموانئ خلال الأسبوعين القادمين

❊ �سنعاء / �سباأ :
ب��دأ مجلس الن��واب أولى جلس��ات أعماله لفت��رة انعقاده الثاني��ة من الدور 
الأول لدور الانعقاد السنوي السادس اليوم برئاسة يحيى علي الراعي رئيس 

المجلس.
واستهل المجلس ذلك باستعراض محضر آخر جلسة من فترة انعقاده الأولى 
وتقرير موجز عن أعمال��ه وانجازاته لفترة انعقاده المنصرمة والتي ش��ملت 
مناقشة عدد من المذكرات التفسيرية لمشاريع القوانين ومنها قانون صندوق 
تنمية المهارات وقانون التأمين الصحي وقانون تحديد خط الأس��اس البحري 
للجمهوري��ة وقانون بإلغاء القان��ون رقم ) 4 ( الخاص بإنش��اء المعهد العالي 
للتربية البدنية والرياضية وتعديلاته وإنشاء كلية التربية البدنية تتبع جامعة 
صنعاء بدلا عنه، وتعديل قانون الوقف الشرعي رقم 23 لسنة 1992م، وقانون 
بشأن الس��لطة القضائية، وقانون تدوير الوظائف القيادية بالدولة ، وقانون 
مكافحة غس��ل الأموال وتموي��ل الإرهاب، وقانون الس��جل العقاري ، وقانون 

منظمات المجتمع المدني، وتعديل م��ادة من قانون المصارف 
الإسلامية. حيث أقر المجلس حينها إحالتها إلى

❊  �سنعاء / �سباأ :
أكد وزير النقل خالد إبراهيم الوزير أمس أن الأسبوعين المقبلين سيشهدان 
إنش��اء ش��ركة دبي وعدن لتطوي��ر الموانئ التي س��يكون مقره��ا العاصمة 

الاقتصادية والتجارية عدن.
وقال الوزير في بيان صحفي تلقت وكالة الأنباء اليمنية) سبأ( نسخة منه :« 
أنه تم التوقيع بين موانئ دبي العالمية ومؤسس��ة موانئ خليج عدن اليمنية 
على اتفاقية أطر الش��راكة بتفاصيلها بين الجانبي��ن بتاريخ 9 مارس الجاري 

لإنشاء شركة مشتركة ) محاصة(  تتولى مهمة تطوير وتنمية 
ميناء الحاويات بعدن وتنسيق وإدارة وتشغيل محطة الحاويات

❊ �سنعاء/ �سبا :
وجه رئيس مجلس الوزراء  الدكتور 
عل��ي محم��د مج��ور وزارة الأش��غال 
العامة والطرق على مضاعفة الجهود 
لمعالجة تدهور الط��رق التي أنفقت 
عليه��ا الأم��وال الطائل��ة وتعرضه��ا 
للتهالك من خلال الصيانة المستمرة 

لها . 
وأكد رئيس مجلس ال��وزراء أمس 
السبت في افتتاح ورشة العمل الأولى 
حول  »خلق شراكة فاعلة مع السلطة 
المحلية للتخفيف من المركزية« التى 
تنظمها وزارة الأشغال العامة والطرق 
» ان عل��ى وزارة الأش��غال العام��ة 
تطبي��ق لائح��ة تصني��ف المقاولين 
بص��ورة صارم��ة ومس��ؤولة والتأكد 
من قدرات وإمكاني��ات المقاولين في 

وتهدف الورش��ة إلى دراس��ة كيفية 
تحقيق العدالة في توزيع مش��روعات 
التنمية بين المحافظات وإحداث التنمية 
الصناعية المتوازية ومواجهة متطلبات 
المستثمرين في الحصول على أراضٍ 
بأسعار مناسبة ورفع معدلات التنمية 

الاقتصادية والاجتماعية. 
كم��ا تهدف الورش��ة 

إلى دراسة خلق

المنطقة الصناعية بعدن بالإضافة إلى 
الدراس��ات الحقلية للموقع والمراحل 
التي تمربها عملية التخطيط المناطق 
الصناعي��ة والبني��ة التحتي��ة اللازمة 
للمناطق الصناعية ومعايير تخطيط 
للمناطق الصناعية والتطبيق الميداني 
لموقع المنطقة الصناعية بعدن وكذا 
إجراءات تخصيص الأراضي بالمنطقة 
الصناعية ومعايير البيئة للصناعات. 

ت�سوير/ عبد�لو�حد �سيف

❊ مقدي�سو/وكالات: 
حذر تقري��ر دولي من 
تردي الأوضاع الإنسانية 
ف��ي الصوم��ال بس��بب 
المس��لحة  المواجه��ات 
الاس��تقرار  وع��دم 
السياسي والجفاف الذي 
يض��رب وس��ط وجن��وب 

البلاد.
وذكر التقري��ر الصادر 
تنس��يق  مكت��ب  ع��ن 
الشؤون الإنسانية للأمم 
المتح��دة ف��ي الصومال 
أن أكثر م��ن 1.8 مليون 
صومال��ي بحاج��ة إل��ى 
إنس��انية  مس��اعدات 

عاجلة.
وأضاف التقرير أن الولايات الوس��طى والجنوبية تش��هد حالة من الجف��اف ونقصا في الأمطار مما 

تسبب في نزوح أعداد كبيرة من الناس والمواشي من هذه المناطق.
ولم ترتق المشاريع التي نفذها صندوق الاستجابة الإنسانية الذي يديره المكتب الأممي في تغطية 

الحاجات الإنسانية الملحة التي يحتاجها قرابة مليوني صومالي حسب ما ذكر التقرير.
يذكر أن منظمات غير دولي��ة منها المجلس الدانماركي للاجئين ومنظم��ة مرلين وغيرهما تقوم 
بمشاريع توزيع مواد غذائية وأغطية ورعاية صحية وسط وجنوب البلاد إضافة إلى ضواحي العاصمة 

مقديشو التي تمركزت فيه أكبر كتلة استيطانية للنازحين الصوماليين. 
وفي هذا السياق قال المكتب الأممي إن سوء الأوضاع الأمنية في الأرياف والمدن يعوق وصول الأمم 

المتحدة والمنظمات الإنسانية إلى المحتاجين بالمناطق الحضرية والريفية.
وقال المنس��ق العام للشؤون الإنس��انية وليام باتون إن »الأمم المتحدة تريد أن تفعل المزيد في 

الصومال« مطالبا الحكومة والأطراف السياسية بذل الجهد لتحسين الأوضاع الأمنية 
في البلاد لتتمكن المنظمات الإنسانية من الوصول إلى المحتاجين.

بكلفة بلغت )160( مليون ريال بكلفة 465 مليون ريال 

التنفيذ السليم والتقيد بالمواصفات 
والمقاييس الدولية المحددة للمشاريع 

قبل توقيع العقود. 
وق��ال الدكت��ور مج��ور« ان الجهات 

المعنية عل��ى المس��تويين المركزي 
والمحلي تع��ي الدور التنم��وي الهام 
الذي تضطلع به وزارة الأشغال العامة 
والطرق وأهمية مساندتها ماديا وفنيا 

لتتمكن م��ن تنفيذ مش��اريع الطرق 
والس��كان عل��ى النحو المطل��وب لما 
فيه تعزيز جهوده��ا للانتقال بهذين 
القطاعين إلى مرحلة جديدة ومتطورة 
تواك��ب تطلعاتنا جميعا ف��ي الجودة 

والعمل النوعي«. 
وأشار إلى أن أهمية الورشة تتمثل 
في تعزيز الشراكة مع السلطة المحلية 
وهو المرتكز الذي تراهن عليه القيادة 
السياسية بقيادة فخامة الرئيس علي 
عبدالله صالح رئيس الجمهورية, في 
اللامركزية والانتقال بالتنمية الريفية 
والمحلية إلى مراحل متقدمة يملؤها 
الحراك والكف��اءة والإنتاجية المعززة 

للتنمية الاقتصادية والاجتماعية. 
)�لتفا�سيل �ص 3 (

❊ �سنعاء / �سباأ :
عاد ال��ى صنعاء مس��اء أم��س الأخ 
عبد رب��ه منصور ه��ادي نائب رئيس 
الجمهورية بعد مش��اركته على رأس 
وف��د الجمهوري��ة اليمنية ف��ي الدورة 
الحادي��ة عش��رة لمنظم��ة المؤتم��ر 
الإس��لامي والت��ي عقدت ف��ي الفترة 
من الثالث عشر وحتى الرابع عشر من 
الشهر الجاري في العاصمة السنغالية 

داكار .
   وأك��د الأخ نائب رئيس الجمهورية 

ف��ي تصري��ح لوكال��ة 
الانباء اليمنية / سبأ 
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باخت�صار

الظواهر  إلى عدد من  عندما نشير 
نتوقع  فأننا  والاختلالات  الاجتماعية 
من الجهات المعنية التفاعل معنا لا أن 

يحدث العكس.
فما يجري هو إما التجاهل وإما اتخاذ 

موقف تجاهنا.
بعض  في  مايحدث  هو  يفيض  ما 
الدوائر الرسمية والخاصة من تراكم 
المعاملات وقضاء أوق��ات العمل في 
الثرثرة واخ��ت��راع الأع��ذار في تأخير 
من  المواطنون  يشكو  فيما  الأعمال 
هذه الأساليب ولا تحرك بعض الجهات 

ساكناً تجاه ما يجري!!
وما يفرح هو مانراه من أخلاص وتفانٍ 

في تأدية المهام والواجبات على أكمل 
موظفين  م��ن  تأخير  أي  دون  وج��ه 

يستحقون الاحترام والتقدير.
ت��رى م��ا موقف ال��ق��ي��ادات الإداري���ة 
المسؤولة التي لاتقوم بقياس مستوى 

الإنجاز في مرافقها كما ونوعاً؟
يقينا أنها تتحمل المسؤولية كاملة 
لأنها ضربت عرض الحائط بمبدأ العقاب 
والثواب ولم تكافئ أحداً أو تعاقب أحداً 

وتلك هي الطامة الكبرى!!

حديث الكاميرا

ت
ظا

حاف
ن الم

م

❊ البي�شاء / �شباأ:
 تجري محافظة البيضاء حاليا الترتيبات الخاصة ببدء تنفيذ إثني عشر مشروعا صحيا 

ورياضيا وتعليميا بتكلفة إجمالية تبلغ 185 مليون ريال .
حيث فتحت لجنة المناقصات بالمحافظة في اجتماعها اليوم برئاسة الأمين العام للمجلس 
المحلي ناصر الخضر حسين مظاريف خمسة مشاريع صحية متضمنة وحدة صحية ال 
عياش مديرية ولد ربيع والوحدة الصحية بيكلأ مديرية ولدربيع واستكمال المركز الصحي 
القويم مديرية الطفة وترميم مستشفى الشهيد احمد سالم العواضي بمديرية ردمان 
والمركز الصحي الحنكة مديرية القرشية وفتح مظاريف ترميم نادي الشهيد الأحمدي 

بمدينة رداع بكلفة إجمالية تبلغ مئةمليون ومليوناً واحدآ.
كما تم البت في تنفيذ خمسة مشاريع تربوية أخرى في مديريات الصومعة وولد ربيع 
وصباح والسوا دية وذي ناعم بالإضافة إلى ترميم نادي شباب البيضاء بمدينة البيضاء.
وخلال اجتماع اللجنة الذي حضره المقاولون المتقدمون للمشاريع أكد الأمين العام 
للمجلس المحلي على أهمية انجاز هذه المشاريع الخدمية في اقرب فترة زمنية بالشكل 
والمضمون المتفق عليه , مؤكدا بأن قيادة المحافظة والسلطة المحلية تشرف بصورة 
دائمة على تنفيذ جميع المشاريع ولن تتهاون مع المقاولين المتعثرين وعدم قبول 
طلباتهم اللاحقة لتنفيذ أي مشروع آخر في مديريات المحافظة في حالة تعثر أحد هذه 

المشاريع .

❊ �شنعاء/اأنور حيدر:
تقيم مؤسسة دعم التوجه المدني الديمقراطي)مدى( بالتعاون 
مع وزارة الإدارة المحلية صباح اليوم الأحد بصنعاء ورشة عمل 
حول تعزيز شراكة المجالس والمجتمعات المحلية لأمناء عموم 
ورؤساء لجان التخطيط والمالية بالهيئة الإدارية للمجالس 

المحلية بأمانة العاصمة.
وأوضحت الأستاذة سلطانة الجهام المدير التنفيذي لـ )مدى( 
بأن ورشة العمل تأتي كجزء من برنامج بناء القدرات لأعضاء 
المجالس المحلية الذي تنفذه )مدى(خلال العام الجاري بدعم 
من الصندوق الوطني للديمقراطية، مضيفة بأن البرنامج 
يهدف إلى زيادة المشاركة المجتمعية والشفافية والمساءلة 
في أعمال المجالس المحلية من خلال التخطيط في المديريات 
المستهدفة بالإضافة إلى كيفية كتابة التقارير وفقاً للنماذج 
التدريبي  البرنامج  المعدة من وزارة الإدارة المحلية وينفذ 
للمجالس  المحلية وتوعية المواطنين بأهمية المشاركة مع 
المجالس المحلية في 100 مديرية من مديريات الجمهورية 
بالتعاون مع وزارة الإدارة المحلية من ناحية ومع عدد من أجهزة 
السلطة المحلية بما فيها المكاتب التنفيذية والإذاعات والصحف 

على المستوى المحلي.

❊ عدن / محمد اأبو را�س:
يبدأ اليوم السبت بمديرية التواهي عمل العيادة المجانية التي 
مع  بالتعاون  عدن،  بمحافظة  الخيرية  الرحمة  جمعية  تفتتحها 

المجلس المحلي ومكتب الصحة العامة والسكان بالمديرية.
الجمعية في تصريح  وذكر الأخ جبر عبدالولي محسن رئيس 
للصحيفة أن فتح هذه العيادة المجانية يأتي ضمن الجهود التي 
تبذلها الجمعية في أعمالها الخيرية والإنسانية وأهمها تقديم 
المساعدة وتسهيل إجراء العمليات الجراحية للمرضى والفقراء، 
مشيراً إلى أن العيادة والمختبر التابع لها سيعملان بدوام صباحي 
طوال أيام الأسبوع عدا الخميس والجمعة إلى جانب تقديم خدمات 

الأمومة والطفولة.
وأوضح أن الجمعية ستفتح سجلًا خاصا بتوثيق الأخطاء التي يعاني 
منها المرضى وخصوصاً الأخطاء الطبية المتعمدة التي تحصل من 
البعض بهدف الكسب السريع وكذا لمعرفة المرافق الصحية الخاصة 
أو العامة التي تتكرر فيها الأخطاء بهدف لفت أنظار الجهات المعنية 
حكومية أو خاصة إليها للحد منها وتجنيب المرضى وخصوصاً الفقراء 

منهم المعاناة الصحية والاجتماعية.

❊ الحوطة / خلدون البرحي :
بدأت أمس بقاعة مكتب الصحة العامة 
الـــدورة  والــســكــان فــي محافظة لحج 
التدريبية الخاصة في الدليل الإشرافي 
بمشاركة )35( مشاركاً من مدراء مكاتب 
الصحة ومسؤولي برامج الرعاية الصحية 
الأولية بمديريات المحافظة وتستمر )3( 

أيام.
الــدورة عدداً  ويتلقى المشاركون في 
من العلوم والمعارف الهادفة رفع قدرات 
ومهارات المشرفين في المحافظة وإيجاد 
قاعدة تكاملية لأنشطة الرعاية الصحية 
الأولية وكذا توفير مرجعية مبنية على 
المشرفين  بيانية صلبة تساعد  قاعدة 
الإشرافية  العملية  وانتظام  دقة  على 
محافظة  مديريات  في  الصحي  للعمل 

لحج.

محمد �أبو ر�أ�س

تعليق وت�شوير/ علي الدرب:
شاطئ عروسة البحر أشهر الشواطئ وأجملها في عدن، لذا يحرص على ارتياده الكثير من المواطنين وزوار المحافظة لما يتمتع به من جمال وطبيعة خلابة.

اليوم أصبح الشاطئ محاصراً بأسوار التوسع العمراني غير المنظم وصار المواطن يجد صعوبة للوصول إليه راكباً سيارته بسبب إغلاق المنافذ المؤدية إليه.. فهل سيطول هذا الحال؟!

�سكرتير�  �لتحرير

محمود غلام ح�شن

نبيل علي اأنعم

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. 
نائب الرئيس..

/ أن هــذه الــدورة وبانعقادهــا في 
الســنغال تعتبر ناجحة وتاريخية بكل 
المقاييس .. مشــيراً الى أن وفد اليمن 
قــد شــارك بفعاليــة كبيــرة وأســهم 
بالمقترحــات والأرآء فــي المــداولات 
والنقاشات إزاء مجمل القرارات المهمة 
التــي خرجــت بهــا القمــة الإســلامية 
وبصفــة خاصة حــول ما يتعــرض له 
الشعب العربي الفلسطيني من إرهاب 
ودمــار والمطالبة بإتخاذ قــرار جمعي 
حازم تتقدم به المجموعة الإســلامية 
والتي تتكون من ســبعة وستين دولة 
إســلامية تمثــل قرابة مليــار ونصف 
المليار مســلم فــي أرجــاء المعمورة ، 
بالإضافة الى الإسهام المباشر والنشط 
في إقرار ميثــاق المنظمة الجديد بعد 
التعديــل والتنقيح وبما يعزز المصالح 
العامــة للإنســان المســلم أينمــا كان 
ويحقق الأهــداف والمرامــي المرجوة 
خصوصاً فيما يتعلق بمواكبة المتغير 

الجديد وفي سياق تطوري أفضل .
وأكــد الأخ عبد ربه منصور هادي أن 
المؤتمر قد اتخذ قرارات كبيرة وجديدة 
وبالإجماع وفي مقدمة ذلك تم تحريم 
وتجريم الإساءات الى الأنبياء والأديان 
الســماوية مثلمــا ارتكبتــه الصحيفة 
الدنماركية ســيئة الذكر بحق الرسول 
الكريــم محمد صلى الله عليه وســلم 
وفي إطار الأمم المتحــدة ومن أرتكب 
مثل ذلك الفعل الشــنيع يرجم ويتهم 
بالإرهــاب وزعزعــة الأمــن والســلم 
الدوليين ، وكذلــك العمل بكل الجهود 
لإزالة الصــورة المغلوطة عــن الدين 
الإســلامي الحنيف في الــدول الغربية 
ورفض التهم التي توجه الى الإســلام 
ووصفــة أو اقترانــه بالإرهــاب علــى 
أســاس أن ذلك أمر مرفوض ومغلوط 

ولا أساس له من الصحة .
كما تطرق المؤتمر الــى العديد من 
القضايا الهامة المتصلة بالعراق ولبنان 
والصومال وأهمية العمل على حل هذه 
الخلافات مــا يضمن وحدة واســتقرار 
الأقطار الثلاثة ويمنع التدخل الخارجي 

في شؤونها .
  وأقــر المؤتمــر صنــدوق التضامن 
الإسلامي وتم إعلان دعم هذا الصندوق 
مــن العديد مــن الدول الإســلامية بما 
يمكنه مــن أداء دورة في تعزيز العمل 
الإسلامي المشترك ويفعل دور منظمة 

المؤتمر الإسلامي .
وأختتم الأخ نائب رئيس الجمهورية 
تصريحــه قائــلًا : إن النتائــج الباهرة 
التي خرجت بها القمة الحادية عشــرة 
لمنظمة المؤتمر الإســلامي هامة جداً 
وكانــت محــل انتظــار التوافــق عليها 

والإجماع الذي تم في داكار .
  كان فــي وداع الأخ نائــب رئيــس 
الجمهورية في مطار داكار وزير الإعلام 

الناطق الرسمي للمؤتمر باكر جابر.
   وقــد رافــق الأخ نائــب رئيــس 
الجمهوريــة الــى القمــة الإســلامية 
الحادية عشرة وزير الخارجية الدكتور 
أبو بكر عبد الله القربــي ونائب مدير 
مكتب القائد الأعلــى اللواء محمد عبد 
الله السياري ورئيس دائرة المنظمات 
والمؤتمــرات الدوليــة الســفير أحمــد 
علوي الحــداد ومدير دائــرة التجمعات 
والمؤتمــرات الدوليــة الدكتــور صالح 

يحيى سعيد الشاعري .

وزير النقل..
 بعــدن، ورصيــف الحاويــات بميناء 

المعلا بعدن« . وأشــار وزير النقل إلى 
أنه لايزال هناك الكثير مما يجب القيام 
به من قبل أطراف الاتفاقية لبدء عمل 
هذه الشــركة من خلال توقيع اتفاقية 
إيجــار الأرض واتفاقية خدمات الميناء 
واعتماد خطة التطويــر والاتفاق على 
الصيغــة النهائية لاتفاقيــة الإدارة مع 
شــركة دبــي العالمية .. لافتــا إلى أنه 
تم أثناء التوقيع على اتفاقية الشراكة 
والتوقيــع على مذكرتــي تفاهم حول 

اتفاقيتي إيجار الأرض والادارة .
وأعتبر أن إنشــاء هذه الشــركة بين 
الجانبيــن اليمنــي والإماراتــي خطوة 
على الطريق الصحيح للوصول لتوسيع 
أفق الشــراكة بيــن الجمهورية ودولة 
الإمــارات العربيــة المتحدة الشــقيقة 
وكافة الأشقاء في دول مجلس التعاون 

الخليجي.
 وأوضــح خالــد الوزيــر أن اتفاقيــة 
الشراكة بين موانئ دبي العالمية وهي 
شــركة تتبع دبي العالميــة والحكومة 
الإماراتية - أمارة دبي ، ومؤسسة موانئ 
خليج عدن اليمنية ، وهي مؤسسة تتبع 
الحكومــة اليمنية تنص على شــراكة 
بين الجانبين بنســبة خمسين بالمائة 
لكل طرف ، كما تم الاتفاق على تسمية 
الشركة المشتركة بـ«شركة دبي وعدن 

لتطوير الموانئ«.
وكشــف وزيــر النقــل انه تــم فتح 
مظاريف الشركات الدولية المتخصصة 
في تقييــم أصــول الموانئ .. وأشــار 
إلــى أنه ســيتم فــي القريــب العاجل 
بدء الشركة التي ســوف يرسي عليها 
العطاء فــي تقييم الأصــول المنقولة 
التابعة للميناء من أجل تحديد رأسمال 

الجانب اليمني.
وقال : » أن رأس المال ســوف يحدد 
بنــاء علــى خطــة التطويــر للشــركة 
المشتركة وسوف يدفع الجانب اليمني 
الفارق نقدا فيما يخصه من رأس المال 
، بينمــا يدفــع الجانــب الإماراتي أيضا 
مايخصه من رأس المال نقدا ، وبنسبة 

متساوية مع الجانب اليمني.
وتوقع أن تحقق هذه الشركة عائدات 
كبيرة ، وأن تكون رافدا قويا للاقتصاد 
الوطني فضلا عن حجم التطوير الذي 
ســيحظى بــه ميناء عــدن مــن خلال 

الشركة الوليدة.

وسط مشاركة..
وأشار الجدري في تصريح لصحيفة 
“14 أكتوبر” أن المؤتمــر العام القادم 
للإتحاد العام لنقابات عمال الجمهورية 
تحظى كذلك بأهمية كبيرة ومضاعفة 
في كونها أيضاً تصادف حلول الذكرى 
الســنوية وغير المســبق لكافة الأطر 
واللبنات النقابية في عموم محافظات 

الجمهورية .
وأفاد رئيس المكتب التنفيذي للإتحاد 
العــام لنقابات عمــال الجمهورية بأنه 
ســيتم خلال المؤتمر التاســع للإتحاد 
مناقشة وإقرار عدد كبير من التقارير 
الخاصــة بمشــروع النظام الأساســي 
والتصنيف المهنــي والدليــل النقابي 
وكــذا التقريــر العــام بنشــاط قيــادة 
الإتحاد ومكتبــه التنفيذي خلال الفترة 
الماضية بالإضافة إلــى تقارير خاصة 
بنشاط لجان التفتيش المالي والرقابة 
التنظيمية وكــذا الرؤية المســتقبلية 
لخطــة عمــل ونشــاط الإتحــاد العام 
لنقابات عمال الجمهورية خلال الفترة 

القادمة .
كمــا أفاد الجــدري بأنه ســيتم على 

هامش فعاليات المؤتمر العام للإتحاد 
العام لنقابات عمال الجمهورية تكريم 
عدد كبير من القيادات النقابية اليمنية 
التي أسهمت بفعالية كبيرة في تأسيس 
الإتحاد وتطوير العمل النقابي والدفاع 
عن مبــادئ وقيم الثــورة والجمهورية 
والوحدة والديمقراطية وكذا تكريم عدد 
مماثل من القيادات النقابية والعمالية  
العربية والعالمية التي تميزت بمواقفها 
المساندة والداعمة لوحدة وطننا اليمني 

وتجربته الديمقراطية الرائدة.
وفي ختــام تصريحه أعــرب رئيس 
المكتب التنفيذي للإتحاد العام لنقابات 
عمال الجمهورية عن الثقة بأن النجاح 
المأمول  للإتحاد وتوصياته ومقرراته 
العمليــة والموضوعيــة من شــأنها أن 
تدفع بنشاط الحركة النقابية في بلادنا 
نحو آفاق رحبة ومتعددة من شأنها أن 
تســهم في تنمية الروابــط والصلات 
القائمة بين أطــراف العملية الإنتاجية 
الثلاثــة وتعزيز وتطوير العلاقات  بين 
الاتحاد العام لنقابات عمال الجمهورية 
والمنظمات والاتحادات العمالية  العربية 
والدوليــة بصــورة عامــة وبمــا يكفل 
تعزيز حضــوره وفاعليته في مكافحة 
ظاهرة الفساد والحد من معدلات الفقر 
والبطالة وبما يمكن وطننا اليمني أرضاً 
وإنســاناً من مواكبة تطــورات العصر 
الراهــن ومجابهــة تحدياتــه  العديدة 

والمختلفة بصفة خاصة.

البرلمان يدرس..
لدراســتها  المتخصصــة  اللجــان   
وتقديم تقارير بنتائج ما يتم التوصل 

إليه حولها.
كما تنــاول التقريــر الاتفاقيات التي 
اقرهــا المجلــس خــلال تلــك الفتــرة 
والتقارير التي اقرها بعد انجازها من 
اللجان الدائمة ومناقشتها وإقرارها من 
قبل المجلس بشــأن دراســة عدد من 
الموضوعات في المجالات التشــريعية 

والرقابية.
كمــا تطــرق التقريــر إلــى البيانات 
السياســية التــي أصدرها خــلال تلك 
الفتــرة وإلــى الاستفســارات المقدمة 
من أعضاء المجلس والردود الإيضاحية 
حولهــا مــن جانــب الــوزراء المعنيين 
بالإضافة إلى الاستفسارات التي قدمت 
من بعض أعضــاء المجلس والموجهة 
للــوزراء المختصين في مســائل تقع 
تحت نطاق اختصاصاتهــم للرد عليها 

خلال فترات انعقاده اللاحقة .
مــن جهــة ثانيــة ناقــش المجلــس 
مشــروع جدول أعماله لفتــرة انعقاده 
الحالية والمتضمن استعراض ومناقشة 
عدد مــن تقارير اللجــان الدائمة حول 
نتائج دراســتها لعــدد مــن الاتفاقيات 

ومشاريع القوانين
وعــن نتائــج الزيــارات الميدانيــة 
في إطــار ممارســة المجلــس لمهامه 

الرقابية .
وعلى ذات الصعيد البرلماني استمع 
المجلــس إلــى المذكــرة التفســيرية 
لمشروع تعديل المادة )3( من القانون 
رقم )6( لسنة 1990م وتعديلاته بشأن 
الجنســية اليمنية والمقــدم من عضو 

المجلس سنان عبدالولي العجي.
حيث أشارت المذكرة التفسيرية لهذا 
المشروع إلى أن تقديمه يأتي استنادا 
إلــى الحقــوق المتســاوية للمواطنين 
اليمنيين وفق ما جاء فــي نص المادة 
)41( من الدســتور والتــي نصت على 
أن المواطنيــن جميعهــم متســاوون 

فــي الحقــوق والواجبات العامــة وكذا 
انسجاما مع اتفاقية القضاء على جميع 
أشــكال التمييز ضد المــرأة المنضمة 
إليها بلادنا والتــي نصت على الحقوق 
المتســاوية للرجــل والمــرأة في منح 
الجنســية لأولادهمــا دون تمييز وذلك 
فــي نــص المــادة )9( مــن الاتفاقية، 
حيث نصت على أن تمنح الدول المرأة 
حقا متســاويا لحق الرجل فيما يتعلق 
بجنســية أطفالهــا وحيــث أن القانون 
النافذ في مادته الثالثة قد حرم المرأة 
اليمنية من حق منح أطفالها جنسيتها 

في حال تزوجها من أجنبي.
 وأشــارت المذكرة التفســيرية لهذا 
المشــروع أنه نظرا لمــا تعانيه المرأة 
اليمنية من متاعــب والتزامات ترهقها 
بســبب عدم تمتع أولادها بالجنســية 
اليمنية منها دفع رسوم الإقامة السنوية 
وتكلفــة مصاريف الدراســة الجامعية 
وكذا إعاقتها عن الســفر لعدم تمكنها 
مــن مرافقتهــم لاشــتراط حصولهم 
على التأشــيرات من الدول التي يحمل 
والدهم جنسيتها في الوقت الذي هم 
مقيمــون وملازمــون لأمهــم بصورة 
دائمة. وبينت المذكرة التفســيرية أن 
المشروع اقترح إضافة فقرة إلى المادة 
)3( بأن لأبناء بنات اليمنيات الحاصلين 
على الجنسية اليمنية عند بلوغهم سن 
الرشــد حق الاختيار بيــن الدخول في 
الجنســية اليمنية أو الالتحاق بجنسية 

والدهم.
ولفتت المذكرة التفسيرية لمشروع 
التعديل أن المادة المضافة إلى القانون 
في التعديــل الصادر في عام 2003م 
والتي تم إضافتها إلــى القانون نصت 
على أن يعامــل أولاد اليمنيــة معاملة 
اليمنييــن فــي حــال إذا طلقــت المرأة 
اليمنيــة المتزوجــة من أجنبــي وترك 
لهــا أمر إعالة أولادهــا منها أو أصبحت 
مسؤولة عن ذلك نتيجة وفاة هذا الزوج 
أو جنونــه أو غيابــه أو انقطاعــه عــن 

الإقامة معهم لمدة لأتقل عن سنة.
هذا وقد أقر المجلس إحالة مشروع 
القانون إلى لجنة الشؤون الدستورية 
لدراسته وإبداء الرأي بشأن جواز النظر 

فيه من قبل المجلس.
وســيواصل المجلــس أعماله صباح 

يوم غد الأحد بمشيئة الله تعالى.
حضر الجلســة وزير شؤون مجلسي 
النواب والشــورى الدكتور عدنان عمر 

الجفري.

لجنة من مجلس ..
 في مجلس الشــورى بــأن المجلس 
يتابــع الاهتمامــات وتطويــر الأوضاع 
عمــوم  فــي  والبيئيــة  الســياحية 
المحافظات ومنها محافظة لحج مؤكداً 
بأن الزيــارات الميدانية التي يقوم بها 
أعضــاء مجلــس الشــورى مهمــة من 
خلال الاستماع ميدانياً من الجهات ذات 
العلاقة عن الأوضاع البيئية والسياحية 

في المحافظات.

ورشة حول..
التوثيق والســجل العقــاري وإطالة 
فترة التقاضي وعرقلة إجراءات تنفيذ 
الأحــكام وعــدم توفيــر المعلومــات 
الإحصائيــة للقضاء ومراكــز للبحوث 

القضائية. 
وفي ختام الورشة قدم المشاركون 
عــدداً مــن التوصيــات والمقترحــات 
لتحسين دور القضاء في المحافظة منها 
سيادة النظام والقانون بجميع القضايا 

العام الدراســي الجديد إلى مستويات 
متدنية بســبب موجات الهجرة والعنف 

المتصاعد.
وفي المجــال الصحي تحدث التقرير 
عن اكتشاف أكثر من 300 حالة لمرض 
الإسهال المائي أدت إلى ست حالات وفاة 

في ولاية هيران وسط الصومال. 

بشن هجمات كبيرة..
 عدم مطالبــة المدنيين الأمريكيين 
بتقدم تضحيات شــخصية للمســاعدة 
في جهــود الحــرب قــال مكيــن »بعد 
11/9 اعتقد إننا ارتكبنا خطأ بإبلاغنا 
الأمريكيين بأنه يجــب عليهم الذهاب 
في رحلة أو الذهاب للتسوق. اعتقد انه 
كان يتعين علينــا إبلاغهم بالانضمام 
إلى الجيش أو فيالق السلام الأمريكية - 
جميع المنظمات التي تسمح للمواطنين 

بخدمة هذه الأمة.« 
وكان بوش دعا الأمريكيين في عام 
2001 إلى التســوق والسفر كوسيلة 
لإصلاح الأضرار التي لحقت بالاقتصاد 
الأمريكي جــراء هجمات 11 ســبتمبر 
لكنــه طالب النــاس أيضــا بالانضمام 

إلى منظمات الخدمات. 
وأيد مكين بقوة زيــادة عدد القوات 
الأمريكية التــي أمر بها الرئيس بوش 
فــي العــراق فــي حيــن انتقد بشــدة 
الطريقــة التي أديرت بهــا الحرب قبل 
زيــادة عــدد القــوات وتحســن موقفه 
السياســي بعد انخفاض عــدد القتلى 

في العراق خلال الشهور الماضية. 
الوعــود  علــى  بشــدة  ويعتــرض 
الانتخابيــة لــكل من هيــلاري واوباما 
بســحب القوات الأمريكية بســرعة إذا 
فــاز أي منهما فــي انتخابات الرئاســة 

القادمة. 
وقال مكين الذي سيتوجه قريبا في 
جولة إلى الشــرق الأوســط وأوربا مع 
اثنين مــن أعضاء مجلس الشــيوخ ان 
الهجمات الدموية الأخيــرة في العراق 
توضــح ان القاعــدة فــي العــراق لــم 

تنهزم. 
وأضــاف ان ما يقلقه هــو »أنها ربما 
تكون قادرة على تنفيذ هجمات انتحارية 

كبيرة لكننا جعلناهم مطاردين.«.

في ورشة عمل..
 فرص عمــل للقضاء علــى البطالة 
والحفاظ على البيئة وجذب الاســتثمار 
الصناعــي الحقيقــي للاســتثمار فــي 
المنطقة الصناعية في محافظتي عدن 
ولحــج بالإضافة إلــى تخفيف الضغط 
على المدن الرئيسية والمساهمة في 

توزيع الكثافة السكانية. 
حضر افتتاح الورشــة الأخــوة أحمد 
ســالم ربيع علي وكيل محافظة عدن 
وحســين مــكاوي مديــر عــام مكتــب 
بالمحافظــة  والتجــارة  الصناعيــة 
والمهندس صالح السنباني مدير عام 
المناطــق الصناعية بــوزارة الصناعة 
والســيد ســمير أبو النجــا ، وكيل أول 
وزارة الصناعــة فــي جمهوريــة مصر 
العربية الشقيقة ورئيس الفريق الفني 

المصري للمناطق الصناعية.

ترتيبات لانعقاد ..
بتعزيزهــا  الكفيلــة  والســبل   

وتطويرها. 
حضــر اللقــاء مديــر إدارة التعــاون 
الدولي مع الدول العربية طارق حساني 
ورئيس قسم الدول العربية الآسيوية 
بــوزارة التخطيــط والتعــاون الدولي 

عبدالرشيد الصلوي.

المتعلقة بالمستثمرين، تسهيل مهام 
المستثمر عند الحاجة لرجل الأمن تبادل 
الخبرات مع الأجهزة الأمنية المناظرة، 
ضرورة مشــاركة الأجهزة الأمنية في 
الندوات والمؤتمرات والورش المتعلقة 

بالقضاء على الفساد.

سفير الكويت..
 إيواء والمســتثمر الكويتيتان إقامة 
مشاريع اســتثمارية في اليمن بتكلفة 

تصل إلى 5ر4 مليار دولار أمريكي.
وجاء فــي البيــان :« إن الشــركتين 
الكويتيتيــن اتفقتا مع الهيئــة العامة 
للاستثمار اليمنية على منح الشركتين 
رخص إقامة مشاريع استثمارية لبناء 
مدن ســكنية ومنتجعات سياحية على 

البحرين الأحمر والعربي« .

بكلفة بلغت..
 التحتية للعام )2008( م .

وخــلال عملية التدشــين أكــد أمين 
عام المجلس المحلي بالمحافظة على 
أهميــة هذا المشــروع لأبنــاء وأهالي 
مديرية جبلة بمحافظة إب مشيراً إلى 
أن هذا المشــروع في إطار المشــاريع 
العملاقة التي ستقوم بتنفيذها قيادة 
المحافظة وسلطتها المحلية وفي ظل 
اهتمام الدولــة ممثلة بوزارة الكهرباء 
والطاقة فــي إيصال خدمــة الكهرباء 
إلى أبناء المحافظة في كل المديريات 
، وتعتبر ضمــن الأولويات للمشــاريع 
الهامــة التــي تنفذها وتنجزهــا قيادة 

محافظة إب للعام 2008م.

11 ألف تربوي..
 التربيــة والتعليم  أوضــح ذلك  الأخ 
عبد القادر الصوفــي مدير عام مكتب 
الخدمــة المدنية والتأمينات  بمحافظة 
عمران فــي تصريــح خــاص أدلى به 
للصحيفة وقــال بتوجيه من الأســتاذ 
نعمان احمد دويد محافــظ المحافظة 
الخاصــة  الإســتراتيجية  لمتابعــة 
بالتربويين المرحلــة الثانية  ومتابعة 
التعزيــزات والإضافة من بداية مارس 
لهذا العــام والفوارق من بداية شــهر 
أكتوبــر 2007م حتــى شــهر فبرايــر 
والتي سيتم صرف الفوارق والإضافة 
الســابقة لموظفي التربية في  ثماني 
عشرة مديرية بمبلغ ) 438,825،200 
( ريال  مــع إضافــة ) 87,965,080 (  
ريالًا لشهر مارس من هذا العام خلال 

الأيام القليلة القادمة  .
وأضــاف الصوفي : لقد تــم متابعة  
عكــس مرتبــات التوظيــف الجديــد 
لأربعمائة وســبعين موظفــا بعد لقاء 
ووزيــري   بالأخويــن  المحافــظ  الأخ 
الخدمــة المدنيــة والتربيــة والتعليم 
والتوقيــع علــى محضــر فصــل مئــة 
واثنين وستين موظفا وإحلال محلهم 
في التوظيف من أبناء المديريات نظرا 
لوجود اعتمــاد اتهم في مكتب التربية 
والتعليم والتــي كانت تــورد من قبل 

المكتب جزاءات وأدب .

1.8 مليون صومالي
واعتبر التقرير المواجهات المسلحة 
المستمرة في مقديشو من المعوقات 
الرئيســية التــي تحــول دون وصــول 
المســاعدات إلــى المحتاجيــن وتوفير 

رعاية صحية جيدة للمتضررين.
وأضاف أن أحداث العنف أثرت ســلبا 
على الحركــة التعليمية ممــا أدى إلى 
انخفاض نسبة الطلبة المسجلين في 

محليات وتتمات

اتحاد نساء اليمن يدعو الفصائل الفلسطينية 
إلى وقف النزاع والجلوس إلى طاولة المفاوضات 

حمد تبحث التعاون التنائي بين اليمن ومنظمة العمل العربية

❊ �شنعاء/14�أكتوبر :
أكدت رئيسة اتحاد نساء اليمن 
الاتحاد  أن هدف  الارياني  رمزية 
الفلسطيني  الصف  توحيد  هــو 
والمحافظة على الوحدة الداخلية 

والعمل على الوحدة العربية.
وقالت الارياني خلال لقائها أمس 
السبت بمقر الاتحاد بصنعاء السفير 
الفلسطيني الدكتور احمد الديك أن 
قضية فلسطين تعتبر هماً عربياً 
نساند  اليمن  في  ونحن  مشتركاً 
إلى  وندعو  الفلسطينية  القضية 
وقف النزاع الداخلي الذي لا يستفيد 

منه سوى الكيان الصهيوني.
وحــســب بــيــان صحفي حصلت 
“14أكتوبر” على نسخة منه فقد 
اليمن  نساء  اتحاد  رئيسة  دعــت 
ــي حــمــاس وفــتــح إلــى  الأخــــوة ف
الجلوس معا على طاولة المفاوضات 
وان تكون لغة الحوار والتفاهم هي 

الحل الأمثل للنزاع القائم بينهما.
ــن الــســفــيــر  ــبــه ثــم ــان ـــن ج م
مــبــادرة  بصنعاء  الفلسطيني 
إلى  الداعية  الجمهورية  رئيس 
الفلسطيني..كما  الصف  توحيد 
أشاد بمواقف الشعب اليمني ودعمه 
للقضية الفلسطينية. مؤكدا رغبة 

الحكومة الفلسطينية في توحيد 
دماء  وحقن  الفلسطيني  الصف 
الفلسطينيين والتعبير عن المقاومة 

لتوحيد الصف الفلسطيني.
ــى أن رئيسة  وأشـــار الــديــك إل
الاتحاد شخصية اعتبارية ووطنية 
الساحة  لها دورهــا على  وعربية 
اليمنية والعربية فقد لمت شمل 
إضافة  العربية  النسائية  الوحدة 
لنصرة  تبذلها  التي  الجهود  إلــى 
فلسطين من خلال الأمانة العامة 

للاتحاد النسائي العربي العام.
كما طرح في اللقاء العديد من 
الشعب  هــمــوم  ومنها  القضايا 
الفلسطيني ومعاناته من المجازر 
الــتــي تــقــوم بها إســرائــيــل وكــذا 
النزاعات الداخلية التي لم تكن يوما 
الفلسطينية  القضية  صالح  في 

وإنما لخدمة إسرائيل.
لفصائل  ــان  ــب ــجــان ال وأهـــــاب 
بمبادرة  تقبل  أن  الفلسطينية 
صالح  لله  عبدا  علي  الأخ  فخامة 
يتوحد  حتى  الجمهورية  رئيس 
من  ويتمكن  الفلسطيني  الصف 
للمطالبة  الاحتلال  أمــام  الوقوف 
وعاصمتها  المستقلة  بــالــدولــة 

القدس.

❊  �شنعاء  / �شباأ:
بدات أمس بصنعاء الحلقة النقاشية حول تشريعات العمل والمفاوضات 
الجماعية بمشاركة  أطراف الإنتاج الثلاثة من جمهورية جيبوتي  التي 
تنظمها وزارة الشؤون الاجتماعية والعمل بالتعاون مع منظمة العمل 

العربية .
وتشمل الحلقة النقاشية اربعين مشاركا من مختلف قطاعات العمل 
وأقطابه المتمثلة في  / أصحاب العمل والحكومة والعمال /  مهارات 

التفاوض ومشاكل التشغيل .
 وفي افتتاح الحلقة النقاشية أوضحت  وزيرة الشؤون الاجتماعية والعمل 
الدكتورة  امة الرزاق علي حمد أهمية الحلقة في الارتقاء بالوعي التفاوضي 
لإيجاد بيئة عمل راقية  تسهم في التقليل من نزاعات العمل وتعتمد على 
إيجاد حريات نقابية مؤطرة ومتطورة تقوم على حوار متكامل ومنسق بين 
أطراف الإنتاج بعيدا عن نزاعات العمل والصراع وتخلق حواراً ثلاثياً بناء .

مبينة أن علاقات العمل البناءة تعزز من كفاءة الإنتاج وتدعم مسيرة 
التنمية الاجتماعية .

فيما أشار مدير عام المنظمة العربية احمد محمد لقمان إلى أهمية الحلقة 
في تشكيل رؤية واضحة حول سياسات التشغيل  وتشجيع العمل وفق 
قرارات صائبة تعتمد على قراءة واقعية للبعد الاجتماعي والاقتصادي لبيئة 

العمل الناجحة والهادئة .
مبينا أن ظروف العمل تزيد من إنتاجيته كون الطبقة العاملة قوة إنتاجية 

تحتاج إلى الرعاية والتأهيل والتدريب .
وأوضح أن عقد الحلقة النقاشية في اليمن يعتبر مشجعا ويفصح عن 
خصوصية المكان وعراقته وتقبله لمختلف الأطياف السياسية والفكرية.
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وقال الدكتور مجور “ أن الجهات المعنية على المستويين المركزي 
والمحلي تعي الدور التنموي الهام الذي تضطلع به وزارة الأشغال 
العامة والطرق وأهمية مساندتها ماديا وفنيا لتتمكن من تنفيذ 
مشاريع الطرق والإسكان على النحو المطلوب لما فيه تعزيز جهودها 
تواكب  ومتطورة  جديدة  مرحلة  إلى  القطاعين  بهذين  للانتقال 

تطلعاتنا جميعا في الجودة والعمل النوعي”.
وأشار إلى أن أهمية الورشة تتمثل في تعزيز الشراكة مع السلطة 
المحلية وهو المرتكز الذي تراهن عليه القيادة السياسية بقيادة فخامة 
الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية, في اللامركزية 
والانتقال بالتنمية الريفية والمحلية إلى مراحل متقدمة ملؤها الحراك 

والكفاءة والانتاجية المعززة للتنمية الاقتصادية والاجتماعية.
وأكد الدكتور مجور أن الحكومة ستوفر المخصصات المالية الكافية 
لتمكن وزارة الأشغال من العمل بكفاءة عالية في تنفيذ المشاريع 

المعتمدة وتلافي الأخطاء السابقة في الكثير من المشاريع
ومساندة الوزارة للقضاء على ظاهرة المشاريع المتعثرة بصورة 
منهجية ودعم توجهها لتعزيز أداء الطرق وحل المشاكل التي تواجهها 

أولا بأول من خلال تشكيل المجلس الأعلى للطرق.
وأشاد رئيس الوزراء بالخطوات التي قطعتها الوزارة على طريق بناء 
الوحدات السكنية لذوي الدخل المحدود وما تم انجازه في هذا الشأن 
عبر اللجنة المشكلة برئاسة نائب رئيس الوزراء للشؤون الاقتصادية 
ترجمة لتوجيهات فخامة الاخ رئيس الجمهورية وما تضمنه برنامج 

فخامته الانتخابي في هذا الجانب.
ولفت إلى انه من المقرر أن يبدأ تنفيذ باكورة المشروع السكني 
بألف وحدة سكنية في محافظة عدن خلال الأشهر القليلة القادمة 
و2200 وحدة سكنية لاحقا في محافظات أخرى وهو ما يجعل من هذا 

العام عاما للإسكان بغية تخفيف الأعباء عن ذوي الدخل المحدود.
إلى ذلك اطلع الأخ رئيس الوزراء عقب تدشين أعمال ورشة العمل 
على التصاميم النهائية الخاصة بمشاريع الإسكان المزمع تنفيذها 
خلال الفترة المقبلة وعلى وجه الخصوص تصاميم المرحلة الأولى 
من الوحدات السكنية التي ستقام في محافظة عدن، إضافة إلى 
الدراسات والتصاميم الخاصة بمشروع الربط الإستراتيجي ) صنعاء 

ـ ذمارـ إب ـ عدن ( والتي روعي فيها المواصفات والمقاييس الدولية 
المعتمدة لمثل هذه المشاريع.

وقد أشاد الدكتور مجور بالمستوى الفني والوظيفي والجمالي 
العالي الذي ساد تلك التصاميم .

موجها قيادة الوزارة بسرعة استكمال الإجراءات اللازمة لتنفيذ 
المرحلة الأولى من الوحدات السكنية والطريق الإستراتيجي صنعاء ـ 

عدن , واللذين سيشكلان إضافة نوعية لنشاط الوزارة الخدمي .
ــر  ــن جهته أشـــار وزي م
والطرق  العامة  الأشغال 
عبدالله  عمر  المهندس 

أهمية  إلـــى  ــكــرشــمــي  ال
معطيات  لمواكبة  الورشة 
وتجسيدها  الديمقراطية 
على الواقع من خلال خلق 
السلطة  مع  فاعلة  شراكة 
من  للتخفيف  الــمــحــلــيــة 

المركزية.
وقال” إن الشراكة تهدف 
المحلية  السلطة  منح  الى 
ضمن  حقيقية  صلاحيات 
والواضحة  السليمة  الأطــر 
التي تخدم أغراض التنمية 
وتفعل مضامين القوانين 
هذا  تخدم  التي  والنظم 

ــاف “ إن هذا  الاتــجــاه “  وأض
التوجه يصب في السياق الذي يحقق أهداف المصفوفة التنفيذية 
الــواردة في البرنامج الانتخابي لفخامة الأخ رئيس الجمهورية”   
وأكد وزير الأشغال العامة والطرق أن الحكومة تعنى بمشاريع 
التنمية ومنها مشاريع الطرق وتوليها أهمية خاصة من خلال رصد 
المخصصات الكبيرة في موازناتها وخططها التنموية باعتبار الطرق 
أساس التنمية والمرتكز الذي تقوم عليه خطط التنمية الاقتصادية 

والاجتماعية.
وأشار إلى أن الوزارة أنجزت خلال العام الماضي مايقارب  1150 
كيلو متراً من الطرقات.. بالإضافة إلى 12 ألفاً كيلو متر من الطرق 

تحت الإنشاء .
وقال “ أصبح لدينا الآن شبكة طرق إسفلتية تزيد عن 12 ألف 

و700 كيلو متر “ .
وأشار وزير الأشغال العامة والطرق إلى ان الوزارة تطمح خلال 
العام الجاري 2008م إلى 
إنجاز 1200 كيلومتر من 
الطرق .. لافتا إلى أنه تم 
ــراءات العملية  مباشرة الإج
المرحلة  بتنفيذ  لــلــبــدء 
الأولى من مشروع الطريق 
الإستراتيجي عمران ـ عدن 
بطول 95 كيلو متر والممتد 
إلى بيت  من مدينة صنعاء 
ــي بــتــمــويــل من  ــكــومــان ال
الصندوق السعودي للتنمية.

ــوزارة بصدد  وأضــاف أن ال
تنفيذ مــشــروع )بــاتــيــس ـ 
رصد ـ معربان ( بتمويل من 
دولة قطر الشقيقة , وكذا 
استئناف العمل في طريق 
الممول  الحسينية  ـ  ذمار 
من الصندوق العربي للإنماء 
الاقتصادي والاجتماعي والبدء في الإجراءات العملية لتنفيذ مشروع 
طريق )مأرب ـ البيضاء( والجزء المتبقي من مشروع طريق )نصاب 

ـ مودية(.
وقال إن الوزارة تطمح خلال العام الجاري الانتهاء من تنفيذ خط 
الربط الدولي لطريق) المخا ـ الحديدة( ومشروع طريق التربة ـ طور 

الباحة , ومشروع طريق عتق ـ شبوة القديمة ـ الخشعة،

ومشروع طريق الطفه ـ عوين والبدء بإعداد الدراسات والتصاميم 
اللازمة لإعادة تأهيل طريق صنعاء ـ الحديدة , إضافة إلى عدد من 

مشاريع الطرق الإستراتيجية والرئيسية والثانوية .
واعتبر العام الحالي عاما للإسكان في توجه يتواءم مع رؤية فخامة 
رئيس الجمهورية لتوفير سبل الحياة الكريمة للمواطنين..لافتا إلى 
أن مشروع خليجي 20 يعد أحد المشاريع الإستراتيجية التي يقوم 
بها  قطاع الأشغال بالوزارة بالتنسيق مع وزارة الشباب والرياضة 
إلى جانب قيامه بالإشراف على إنشاء عدد من المباني الكبيرة مثل 

مبنى مجلس النواب.
واقترح وزير الأشغال العامة والطرق الإسراع في تشكيل المجلس 
الأعلى للطرق وبذل المزيد من الجهود لتوفير المخصصات الكافية 
من قبل وزارة المالية للتمكن من إنجاز الأعمال المطلوبة, ودعم 
الوزارة ببدل الإشراف طبقا للأنظمة والقوانين المتبعة . مؤكدا 
أهمية تفاعل السلطة المحلية مع أنشطة الوزارة في إطار شراكة 
حقيقية من خلال إثراء الموضوع بالنقاش الجاد والبناء للخروج 

برؤية واضحة وصيغة مشتركة تخدم المصلحة العامة .
 حضر افتتاح الورشة نائب رئيس الوزراء للشئون الاقتصادية 
وزير التخطيط والتعاون الدولي عبد الكريم الأرحبي, وعدد من 
أعضاء مجلس الوزراء ووكلاء الوزارات والجهات المعنية وسفير 
المملكة العربية السعودية بصنعاء علي بن محمد الحمدان وسفير 
دولة الكويت سالم غصاب الزمانان وسفير سلطنة عبدالله بن حمد 

البادي.
التي يشارك فيها  للورشة  ــى  الأول الجلسة  بــدأت  ذلــك  عقب 
200مشارك يمثلون الوزارات المعنية ومكاتب الوزارة والوحدات 
الإشرافية في المحافظات وأمناء عموم المجالس المحلية والجهات 

ذات العلاقة والمختصين في قطاعات الوزارة .
وقدمت في الجلسة التي أدارهــا وكيل وزارة الأشغال لقطاع 
الطرق المهندس عبد الوهاب الحاكم 6 ورق عمل حول سبل تفعيل 
الشراكة بين الوزارة والسلطة المحلية، ومفهوم الشراكة ورؤيتها 
الإستراتيجية وآليتها ومشروع الطرق الريفية، والرقابة وضبط 

الجودة ، والدراسات والتصاميم وصيانة الطرق.

متابعات إخبارية
Email: 14october@14october.com

مأرب  من  قبيلة  ترسل    ❊
لاختطاف  تعز  إل��ى  رجالها 
أو  تاجراً  أن  بدعوى  مواطن 
لديه  للقبيلة  ينتمي  مقاولًا 
مشكلة مالية هناك.. ويدخل 
إلى  حاشد  قبيلة  من  رج��ال 
شخص  من  للثأر  العاصمة 
ويقتلون معه عدداً  فيقتلوه 
من الأبرياء الذين لا ذنب لهم 
سوى أنهم كانوا يمرون في 
المعركة..  ساحة  أو  الشارع 
الحكومة  أن  تدعي  قبيلة 
فتقوم  أفرادها  أحد  حبست 
صنعاء/عدن،  طريق  بقطع 
وقبائل لديها مسائل خاصة 
مع الحكومة فتختطف مهندس 
طريق وتقطع إمدادات النفط 
والغاز عن المدنيين وسكان 
أن  ت��زع��م  قبيلة  ال��م��دن.. 
رواتبه  أوقفت  فيها  قبيلياً 
فإذا هي توقف الناقلات التي 
تزود سكان المدينة بالسكر 
والقمح.. شيوخ قبائل يريدون 
اب��ت��زاز ال��ح��ك��وم��ة ف��ي��أوون 
الإرهابيين ويضربون السياحة 

والنشاط الاستثماري.
الأنشطة  هذه  بصراحة    ❊
صارت مضرة بمصالح السكان 
كانت  وإذا  المواطنين،  أو 
الحكومة لا تقدر على مواجهة 
هذه الأعمال أو إذا كانت قد 
قررت الخضوع للقبائل وشيوخ 
ونقباء القبائل، أو إنها لا ترغب 
في إخضاعهم للقانون، فهذا 
لكن  الحكومة..  ه��ذه  ش��أن 
بالنسبة لنا نحن المواطنين 
المتضررين من هذا السلوك 
نطالب مجلس النواب � الذي 
يضم شيوخاً وممثلي قبائل 
هذا  تقنين  إل��ى  يبادر  أن   �

العنف..
الذي  النواب  إن مجلس    ❊
جنيف  اتفاقيات  على  صادق 
الدولية بشأن تقاليد وأخلاقيات 
أن  واجبه  الحرب، من  وآداب 
القبائل  مع  مباحثات  يجري 
وشيوخها في اليمن للوصول 
شبيهة  وطنية  اتفاقية  إلى 
فالقبائل  جنيف،  باتفاقيات 
إذا كانت تمارس عنفها على 
يجب  لا  المسكينة  الحكومة 
أن تمارس نفس العنف على 

المواطن المدني.
الخصوص  وج��ه  وعلى    ❊
يجب أن تنص الاتفاقية على 
أنه ليس من حق القبائل شن 
هجوم مباغت على العاصمة 
أو عدن أو أي مدينة أخرى قبل 
إعطاء مهلة للسكان المدنيين 
لمغادرة مكان الهجوم، وأنه إذا 
كان من حق قبيلة أن ترسل 
مجموعة من أفرادها للثأر من 
شخص داخل العاصمة فعليها 
المدنيين..  قتل  تتجنب  أن 
وفي كل الأح��وال يجب على 
بإفناء  التهديد  القبائل عدم 
الأحياء وقطع إمدادات الغذاء 
تمكن  أن  وعليها  والطاقة، 
من  والمختطفين  الأس���رى 
حقهم في الاغتسال واستخدام 
فرشاة الأسنان وأن تزودهم 
كل  وف��ي  داخلية،  بملابس 
الأحوال لا يجوز تعذيب أو قتل 

المختطف!

في�صل ال�صوفي

مطلوب اتفاقية 
“جنيف” يمنية!

 رئيس الوزراء في افتتاح ورشة العمل الأولى حول خلق شراكة فاعلة مع السلطة المحلية للتخفيف من المركزية :

توجيه وزارة الأ�شغال بمعالجة تدهور الطرق 

الأحد 16 مارس 2008 م - العدد ) 14054( السنة الأربعون

الحكومة ستوفر المخصصات المالية الكافية لتنفيذ المشاريع المعتمدة 
خطوات بناء الوحدات السكنية لذوي الدخل المحدود ترجمة لتوجيهات رئيس الجمهورية

❊ �شنعاء / �شباأ:

وجه الدكتور علي محمد مجور رئيس مجلس الوزراء وزارة 
الأشغال العامة والطرق على مضاعفة الجهود لمعالجة تدهور 
الطرق التي أنفقت عليها الأموال الطائلة وتعرضها للتهالك من 
خلال الصيانة المستمرة لها.. مشددا على ضرورة المشاركة 

المحلية في هذه العملية.
وأكد رئيس مجلس الوزراء في افتتاح ورشة العمل الأولى 
حول “خلق شراكة فاعلة مع السلطة المحلية للتخفيف من 
المركزية” نظمتها وزارة الأشغال العامة والطرق بمشاركة 
الوزارات المعنية وممثلين عن السلطة المحلية وتستمر يومين 
, أن على وزارة الأشغال العامة تطبيق لائحة تصنيف المقاولين 
وإمكانيات  ق��درات  من  والتأكد  ومسؤولة  صارمة  بصورة 
المقولين في التنفيذ السليم والتقيد بالمواصفات والمقاييس 

الدولية المحددة للمشاريع قبل توقيع العقود.

وزير الأشغال : 
اقتراح بتشكيل 

مجلس أعلى للطرق

في افتتاح ورشة عمل حول التقييم الوطني الذاتي للاحتياجات خلال لقائه مدير عام منظمة العمل العربية

مجور : نتطلع إلى مساهمة المنظمة في إعداد 
الدراسات الخاصة بمتطلبات السوق من العمالة 

وزير الصناعة : التسهيل التجاري بين الدول المفتاح الرئيس للاستفادة 

مسؤولة بمنظمة الجات : اليمن حقق تقدماً في مفاوضات إنجاز عضويتها الكاملة

❊ �شنعاء / �شباأ:
ــيــس مجلس  ــاقــش رئ  ن
الــوزراء الدكتور علي محمد 
مع  بصنعاء  أمـــس  مــجــور 
العمل  منظمة  عــام  مدير 
لقمان  محمد  احمد  العربية 
بلادنا  بين  التعاون  علاقات 
والمنظمة العربية وتوجهاتها 
للفترة المقبلة في المجالات 
التشريعية والفنية المتعلقة 
وتطوير  وســوقــه  بالعمل 
العمل  العلاقة بين أطــراف 

الثلاثة
إضافة إلى الجوانب المتعلقة 
التأهيلية  البرامج  بتصميم 

والتدريبية الحديثة.
وقد نوه الدكتور مجور إلى 
العلاقات القائمة بين بلادنا 
تطلع  وأكد  العمل  ومنظمة 
الفني  الدعم  إلى  الحكومة 
للمنظمة العربية في جانب 
العمل  تشريعات  تطوير 
مؤسسات  هيكلة  وإعــــادة 
والمهني  الفني  التعليم 

لمواكبة التغيرات والاحتياجات 
العمل  ــوق  س فــي  الناشئة 
مشيرا  والإقليمي..  المحلي 
من  الاستفادة  إمكانية  إلى 
مــســاهــمــة الــمــنــظــمــة في 
إعداد الدراسات والمسوحات 
السوق  بمتطلبات  الخاصة 
وكذا  المؤهلة  العمالة  من 
التدريبية  البرامج  تقييم 
المتخصصة التي من شأنها 

تحقيق هذه الغاية.
من جانبه أكد أحمد لقمان 
حرص المنظمة العربية على 
تعزيز علاقاتها مع بلادنا في 
المرتبطة  المجالات  مختلف 
مشيرا  والــعــمــال..  بالعمل 
إلى برنامج العمل المشترك 
بين المنظمة ووزارة العمل 
الجاري تنفيذه حاليا بمشاركة 
مــمــثــلــي أطـــــراف الــعــمــل 
الثلاثة في اليمن وجيبوتي 
العمل  بتشريعات  والخاص 
الجماعية بين  والمفاوضات 

الأطراف الثلاثة ..مستعرضا 
التي  المختلفة  المشاريع 
العربية  المنظمة  نفذتها 
خلال الفترة القليلة الماضية 
التوظيف  بوضع  والمتعلقة 
في الوطن العربي وتطوير 
الاستثماري  الــقــطــاع  دور 
البطالة  ــاص  ــص ــت ام فـــي 
اللازمة  العمالة  توفير  عبر 
المشاريع  وتشغيل  لإدارة 
بهذا  مشيرا   .. الاستثمارية 
الخصوص إلى توجه منظمة 
العمل العربية الخاص بإقامة 
للاستثمار  الثاني  المؤتمر 
الجمهورية  في  والتشغيل 
الجهات  بمشاركة  اليمنية 
المحلية والإقليمية والدولية 

المعنية وذات العلاقة.
حضر اللقاء وزير الشؤون 
الاجتماعية والعمل الدكتورة 
أمة الرزاق علي حمد وأعضاء 
للمسؤول  المرافق  الــوفــد 

العربي.

❊ �شنعاء / �شباأ:
والتجارة  الصناعة  ــر  وزي أكــد 
المتوكل  يحيى  يحيى  الدكتور 
للاستفادة  الرئيس  المفتاح  أن 
من الانفتاح التجاري هو تسهيل 

التجارة بين الدول .
المتوكل في  الــدكــتــور  وقـــال 
افتتاح ورشة عمل تستمر خمسة 
أيام حول التقييم الوطني الذاتي 
للاحتياجات و الأولويات في مجال 
تسهيل التجارة في إطار منظمة 
موضوع  إن   - العالمية  التجارة 
أهمية  يشكل  التجارة  تسهيل 
ســواء  الــــدول  لجميع  بالنسبة 
المتقدمة أو النامية أو الأقل نموا، 
ويرتبط ارتباطا وثيقا بزيادة فرص 
الاستثمار و خلق فرص العمل و كذا 

يعتبر محورا هاما و أساسيا
اقتصاديات  في  النمو  لتحقيق 

الدول.
وأوضح أن الورشة التي ينظمها 
مع  وبالتنسيق  الاتــصــال  مكتب 
منظمة التجارة العالمية بالتعاون 
مع سكرتارية المنظمة بمشاركة 
الجهات  يمثلون  مــشــاركــا   40
ذات  الحكومية  وغير  الحكومية 
لنهج  استمرارا  تمثل   - العلاقة 
منظمة التجارة العالمية الساعي 

لتقديم العون والمساعدة لأعضائها 
والــدول الساعية للانضمام إليها 
مختلف  في  بلادنا  ضمنها  ومــن 
قضايا المنظمة بما في ذلك عملية 
الانضمام وما يتعلق بمفاوضات 
التجارة العالمية الحالية المتمثلة 

بجولة مفاوضات الدوحة.
والتجارة  الصناعة  وزير  وأشار 
إلى أنه  لا يمكن بإجراء واحد إزالة 
كافة العوائق التي تقف في وجه 

التجارة بين الدول.
وقال المتوكل: كثيرا ما يكون 
المطلوب هو إصلاح بعيد المدى 
يتضمن تحديث الأطر التشريعية 
والتنظيمية وإعادة هيكلة العمليات 
الحكومية وتطوير أشكال جديدة 
أصحاب   بين  والثقة  التعاون  في 
العام  القطاعين  في  المصلحة 
والخاص، والحصول على التمويل 
الـــلازم للاستثمار فــي الــمــوارد 

البشرية والتكنولوجية.
تطبيقات  بعض  أن  ـــاف  وأض
الداعمة  الاتصالات  و  المعلومات 
الحديثة  الجمركية  ــراءات  ــلإج ل
تعلمها  يتطلب  ــورة  ــط ــت ــم وال
المستويين  على  كبيرة  جهودا 
الوطني والدولي، و هنا يبرز دور 
المنظمات الدولية لتقديم الدعم 

الفني و بناء القدرات و دعم برامج 
الإصلاح الوطني التي تصب في 

هذا الاتجاه.
وأكد على المشاركين من كل من 
الجانب الحكومي و القطاع الخاص 
استفادة  أكبر  تحقيق  ضـــرورة 
ممكنة لتحقيق الهدف الرئيس من 
الورشة والمتمثل بإجراء التقييم 
الذاتي لاحتياجات وأولويات اليمن 
من الدعم والمساعدات الفنية وبناء 
القدرات في مجال تسهيل التجارة 
وبما يعزز من قــدرة اليمن على 
التكيف مع المتغيرات الاقتصادية 
والتقنية الحديثة و تطوير القواعد 
تقف  التي  المعوقات  تعالج  التي 
أمام توسيع وتسهيل التجارة بين 
في  التجاريين  وشركائها  اليمن 

إطار منظمة “الجات”.
مسؤولة  ـــارت  أش جانبها  مــن 
بمنظمة  الاقتصادية  الــشــؤون 
“الجات “ منه رشدي حسن، إلى أن 
الورشة تتمحور حول ثلاثة أهداف 
رئيسية الأول:  المعاونة في تعريف 
وتنمية  الفني  التعاون  احتياجات 
القدرات الوطنية اليمنية وتحديد 
الأولويات اللازمة لتنفيذ المقترحات 
المقدمة من أعضاء المنظمة نحو 
زيادة توضيح وتحسين المواد 5 و 

8 و 10 من اتفاقية الجات.
في  اليمن  :مساعدة  والثاني 
تجاه  التفاوضي  موقفها  تحديد 
المبادرات و الإجــراءات المقترحة 
في إطار المفاوضات الجارية حول 
تسهيل التجارة بمنظمة التجارة 
الهدف  بجنيف،فيما  العالمية 
الثالث يتمثل بالعمل على استمرار 
الحوار الوطني الفعال فيما بين 
اليمنية  والــجــهــات  المؤسسات 

المعنية بتسهيل التجارة .
وأكدت أن المنظمة ستعمل مع 
التقييم  إعــداد  المشاركين على 
الذاتي الوطني  في مجال تسهيل 
التجارة، وعلى تيسير المناقشات 
والإيضاحات  المشورة  وتقديم 
على ضوء تطور المفاوضات في 
إطار جولة الدوحة للتنمية وفي 
ضوء تجارب المنظمة في التقييم 
الذاتي في 11 دولة نامية في آسيا 

وأفريقيا وأميركا اللاتينية.
اليمن  الدولية  الخبيرة  وهنأت 
في  حققته  ــذي  ال التقدم  على 
مفاوضات إنجاز عضويتها الكاملة 
للمنظمة ومشاركتها النشطة في 
مفاوضات جولة الدوحة للتنمية 
وخــصــوصــا فــي مــجــال تسهيل 

التجارة.
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ثم يمكث الرجل ثلاث ساعات كاملة يفكر في العنوان الذي 
يجب أن يكون جذاباً ومؤثراً بعد ذلك يخرج من بيته منطلقاً في 
الشوارع كالمجنون لا يلوي على شيء حتى يصل إلى أكثر الصحف 
انتشاراً لينشر فكرته الجديدة الإبداعية وليجد لها مكاناً بين زحام 
الأفكار التي تتصارع فيما بينها تصارع الوحوش من اجل “ البقاء” 
على “ سطح” الخارطة الصحفية.. فلا مكان لـ” للمكرر المعروف” 
بل البقاء لـ “ الأغرب” وهذا هو قاموس “ الصحافة لسنا ضد إعمال 
الفكر والاجتهاد لاستنباط العلوم الشرعية ممن هو أهل لذلك بل 
هو مطلوب لكن أن يقوم بذلك غير ذوي الاختصاص فهنا مكمن 

الخطأ وأي خطأ؟ فمن.. تكلم في غير فنه آتى بالغرائب.
ليسوا  ايضاً-  الإسلاميين  –المفكرين-..  هؤلاء  غالبية  إن 
متخصصين في علوم الشريعة الإسلامية بل تجد منهم من 
هو متخصص في الهندسة أو الاقتصاد أو الصيدلة أو العلوم 
الاجتماعية ويفني عمره متنقلًا من مرفق حكومي إلى آخر ومن 
شركة مقاولات إلى جمعية تعاونية إلى تنظيم سياسي إلى مفكر 
إسلامي!! والنتيجة مصيبة فتاوى بالمجان رغم تأكيد أصحابها 
مراراً وتكراراً إنهم غير مفتين نعم لكنهم يفتون أحدهم ألقى 
درساً على شبابنا وأطفالنا جاء فيه أن إبليس لم يكفر وهذا يفتي 

بعدم التحرج في تقبيل الشاب )صديقته( لأنها من الأمور التي 
تكفرها الصلاة والصدقة.

الذين  الجهلة  فتاوى  من  يأتي  أفساد  إيما  للشباب  إفساد 
يتصدرون للفتوى دون تأهل ومن أين جاء الفكر المتطرف؟ اذا 
اليس من فتاوى تكفير كل من حكم بغير الشريعة التي أصدرها 
حدثاء الأسنان؟ الم نغذه فتاوى جواز التمترس بالمدنيين وجواز 
العمليات الانتحارية وجواز قتل الكافر المعاهد والمستأمن وجواز 
إقامة الدولة الإسلامية بالقوة؟ كلها بدأت من فكرة بنيت على 
جهل وسوء فهم فأضحت الشغل الشاغل للعالم كله وأعطت 
للأعداء العذر ليشنعوا على ديننا ويحاربونا في كل موضع والان 
ألن يضع احد حدأ لهذه المهازل التي تشوه وجه ديننا الجميل؟.. 
أين المسؤولون ولاه الأمر؟ وأين المثقفون والصحفيون حملة 
أمانة الكلمة؟ إنها مسؤولية الجميع، وليست مسؤولية علماء 
الشريعة وحدهم لنتعاون جميعاً لكشف ودحر الأفكار الهدامة 
التي ولدت الفساد الفكري الذي يقذف بشبابنا إلى موقد الفتن 
والإرهــاب. ولننبش عن سيرة النبي- صلى الله عليه وسلم- 
المثالية التي دفنت تحت ركام التعصبات والاختلافات وضاعت 

بين زحام الأفكار والآراء.

أدهم أحمد صالح 

مفكرون ..
لكن جهلة

كثر في الآونة الأخيرة مايسمى بـ)المفكرين الإسلاميين( الذين يجعلون الإسلام 
مادة لتجارب عقولهم وأفكارهم المتناسبة يوماً بعد يوم.. وكلما “ وقعت” على 
رأس احدهم فكرة ما دون قصد منها  في الدين أو السياسة أو الأمور العامة- وهو 
يتقلب على فراشه يصاريع الأرق ويطارد النوم- هب من فوره واستل قلمه وراح 
يخربش ورقته فكلمة من هنا وجملة من هناك وعبارة منقولة لسد الفراغ المتبقي 
فإذا هي مقال!.. وللزوم البهارات انتزع له طرف حديث تذكره- فجأة! من حكايات 
الجدة قبل النوم أيام الطفولة الجميلة.. البريئة.. الدافئة.. الـ.. عفواً عفواً كدت 
أنسى!.. أي كنا؟.. هاه.. تذكرت.. بعدها: وحلاه بأية قرآنية تحتوي على الأقل 
كلمة واحدة موجودة في “مقالة” ثم لم يقنع بذلك حتى اكب على كتب التفسير 

ليستخرج منها أكثر التفاسير ملاءمة لفكرته ولو كان تفسيراً شاذاً مردوداً!. بسبب  غــزة  إن ضــرب  لنا  يقولون  كانوا   ، أعلم  لا 
الغربية  الضفة  ضرب  لنا  يقولون  واليوم  الصواريخ 
بسبب من وصفوهم بأن أيديهم ملطخة بالدماء ،ونادت 
الصواريخ من غزة حتى  بوقف  الفلسطينية  السلطة 
يتوقف العدوان ، إذا كان هذا من وجهة نظر السلطة 
صحيح، فكيف نوقف العدوان على الضفة الغربية، هل 
نسمح لإسرائيل بالقضاء على كل المناضلين واغتيالهم 

واعتقالهم أم ماذا؟
لقد سمعت محافظ بيت لحم يتحدث بشكل جيد جداً 
، وقال إسرائيل لا تريد سلاماً ، ودولة متحايلة ، وأميركا 
كاذبة والدول الأوربية تساند إسرائيل ، المستوطنات 
مستمرة ، وبناء الجدار مستمر، وتهويد القدس مستمر ، 

وهذا هو الواقع كما تحدث عنه ووضعه الأخ التعمري.
إذاً وفي هذه الحالة ما العمل ؟ هل نرفع الراية البيضاء 
الإستمرار  الفرصة لإسرائيل من خلال  ، هل نعطي 
بالتفاوض ، بالإستمرار بالعدوان على أهلنا في غزة 
والضفة الغربية ، هل نعطيها الفرصة للاستفادة من حالة 
الإنقسام في الساحة الفلسطينية والى متى سيستمر 

هذا الإنقسام؟

إلى من نحمل المسؤولية بعدما وصلنا إليه اليوم، 
مجزرة تلو الأخرى ، يقابلها إتهامات من كل طرف لآخر؟

من سيحاسب من ؟
سيبقى الفلسطيني في كل الحالات هو من يدفع الثمن 
، وأبطال المقاومة الذين خاضوا نضالًا طويلًا، يواجهون 

الاغتيال والتصفيات في هذه الأيام؟
دون  الكيان  هــذا  مع  المفاوضات  بــأن  تقتنع  متى 

جدوى؟
متى نقتنع بأن أميركا لن تعطينا دولة فلسطينية ؟

متى تقتنع بأن المقاومة شرعية وحق مكتسب يجب أن 
نحافظ عليه ، وأن لا نلقى السلاح إلا بعد تحقيق أهدافنا 

الوطنية كاملة ؟
متى نقتنع أن إسرائيل لا تريد سلاماً ، وتريد أمن 

حدودها فقط ونحن الحراس؟
متى نقتنع أن وحدتنا الوطنية هي الأساس في إفشال 

المشروع الصهيوني ؟
متى نقتنع أن العالم لا يحترم إلا القوي ، وعلينا أن 

نكون أقوياء؟
متى ؟، ومتى؟ 

محمد رجب ابو رجب

هل انتهى 
اليوم الدامي 

في الضفة 
الغربية ؟

مع الأحداث

الن�ساء! نجاحات  م�سل�سل  في  جديدة  حلقة  ذونا”..  “ماأ ة  المراأ
يجيزه الشرع وترفضه عادات المجتمع وأعرافه:

❊  القاهرة /14اأكتوبر / وكالة ال�سحافة العربية :

 تتحرك المرأة المصرية في الآونة الأخيرة نحو تحقيق أمل المساواة مع الرجال، 
وذلك عن طريق دخول كل المجالات، التي يحتكرها الرجال معتمدة في ذلك علي 
م��ا لديها من عزيمة لا تلين ودعم مجتمعي يتجس��د في المجلس القومي للمرأة 
وغير ذلك من الجمعيات الأهلية، التي تتبنى الدفاع عن حقوق المرأة، ومن ثم كان 

وصولها إلى سلك القضاء فتحا كبيرا للتطلعات نحو تولي مزيدا من الوظائف.

د. علي جمعة: لا مانع لعدم تعارض ذلك مع أحكام الشريعة الإسلامية

  ❊ نيويورك /14اأكتوبر / رويترز:
 كشفت دراسة نشرت نتائجها دورية رعاية مرضى البول السكري 
إن الذين يرضعون رضاعة طبيعية يقل فيما يبدو احتمال إصابتهم 

بالنوع الثاني من البول السكري حين يصلون مرحلة المراهقة.
وكتبت الدكتورة إليزابيث ماير ديفيز من جامعة ساوث كارولينا 
في مدينة كولومبيا وزملاؤها يقولون »دفعت الزيادة الهائلة في 
البدانة في مرحلة الطفولة وظهور النوع الثاني من داء البول السكري 
لدى الشبان إلى البحث لتحديد السبل الممكنة للوقاية الأساسية من 

الأمرين معا.«
ولدراسة العناصر ذات الصلة بحدوث الإصابة بالنوع الثاني من داء 
البول السكري لدى أناس أعمارهم بين عشر سنوات و21 عاما استخدم 
الباحثون مجموعة حسابية صغيرة لبيانات مأخوذة من دراسة أكبر. 
وشمل التحليل 80 مصابا بالنوع الثاني من داء البول السكري مقارنة 

مع 167 شخصا كمجموعة مراقبة من غير المصابين بالسكري.
وكان معدل الرضاعة الطبيعية أقل في الأفراد المصابين بالنوع 
الثاني من السكري مقارنة مع أفراد مجموعة المراقبة حيث بلغ 20 
مقابل 27 في المائة لدى الأمريكيين من أصل أفريقي و50 مقابل 84 
في المائة لدى الأمريكيين المنحدرين من أصول لاتينية )الهسبانيك( 
و39 في المائة مقابل 78 في المائة لدى البيض من غير الهسبانيك 

على التوالي.
وبغض النظر عن المجموعة العرقية فقد أشارت تحليلات أخرى إلى 
إن الأثر الوقائي للرضاعة الطبيعية من الإصابة بالنوع الثاني من داء 
السكري يعزى في جانب كبير منه إلى أثرها في اعتدال الوزن في 

مرحلة الطفولة.
ووجدت ماير ديفيز وزملاؤها انه برغم ذلك فان الرضاعة الطبيعية 

في حد ذاتها لها أثر وقائي.
وخلص الباحثون إلى إن »تقديم براهين أخرى لفوائد الرضاعة 
الرضاعة  الجهود لتشجيع  المفيد تجديد  الطبيعية قد يجعل من 
الطبيعية في المجتمعات الأكثر عرضة للإصابة بالنوع الثاني من 

داء البول السكري.«

الاتجـاهـات بكـل 

الرضاعة الطبيعية تقي من النوع 
الثاني من البول السكري لاحقا

د. زينب النجار: لم يسبق لها مثيل في الفقه للقياس عليه
 نساء يرضعن أطفالهن حديثي الولادة طبيعيا في مستشفى حكومي بالعاصمة الفلبينية مانيلا

محكمة هندية تعلق اتهامات ضد 
ريتشارد جير بارتكاب فعل فاحش

 ❊ نيودلهي /14اأكتوبر/ رويترز:
 أوقفت المحكمة العليا في الهند إج��راءات قانونية ضد ريتشارد 
جير بعدما اتهم بارتكاب فعل فاحش لتقبيله علنا شيليا شيتي نجمة 

السينما الهندية العام الماضي.
وتصدر جير عناوين الصحف عندما انحنى فوق شيلبا شيتي ليقبل 
الممثلة الهندية عدة مرات على خدها أثناء عرض ضمن حملة لمكافحة 

الإيدز في نيودلهي.
وأبطل رئيس المحكمة الهندية كيه. جي. بالاكريشنان والقاضي 
أر.في. رافيندران أوامر الاعتقال الصادرة بحق جير ومنحاه اذناً لزيارة 

الهند ومغادرتها.
وانتقدت المحكمة المدعي واعتبرت إن سلوكه يحاكي »الشرطة 
الأخلاقية« وقالت إن »هذه الدعاوى تتصيد الشهرة. أنت تجلب سمعة 

سيئة لهذا البلد.«
وأوقفت إجراءات قانونية مماثلة بحق شيتي في العام الماضي.

ويتعاون جير البوذي المخلص مع الجمعيات الخيرية المتبنية لقضية 
مرض الإيدز والأيتام في الهند وعادة ما يزور البلاد.

الممثل الامريكي ريتشارد جير يقبل نجمة السينما الهندية شلبا شيتي في نيودبهي

جيش الإحتلال ومستوطنوه قبل أيام قليلة بمداهمة طولكرم وقتلوا أحد قادة المقاومة على 
مرأى من عائلته ، ثم توجهوا إلى بيت لحم، وارتكبوا المجزرة بحق آربعة من المناضلين ، 
تقول إسرائيل إنها تطاردهم منذ زمن طويل ، ولم تتمكن من الوصول إليهم ، ولكنها وصلت 
بعد أن استخدمت المستوطنين الصهاينة بزي وسيارة تحمل لوحة فلسطين ، وصلوا بعد أن 
وجدوا من المتعاملين معهم تسهيل مهمتهم ، وصلوا بعد أن آمن هؤلاء المناضلين بعملية 
السلام، وبأن موضوعهم  سيحل مع الجهات الأمنية الإسرائيلية الذي تتابعه الجهات المسؤولة 
في السلطة الفلسطينية ، وعلى أعلى المستويات، وبعدها خرج علينا السيد باراك بالتهديد 
والوعيد ويقول إنه سيستمر بملاحقة كل المناضلين ومن وراءهم أكثر من ذلك بالأمس يقول 
باراك إنه سيقاطع الاجتماع الثلاثي في القدس والذي سيحضره رئيس الوزراء الفلسطيني ، 

رغم المطالبة الشعبية ،والفصائل الوطنية الفلسطينية بوقف الحوار.

وق��د ع��اد الجدل مؤخرا بين 
مشروعية  ح��ول  الدين  علماء 
شغل ام��رأة لوظيفة “م��أذون 
شرعي”، ومن ثم القيام بإبرام 
إجراءات عقد الزواج، وذلك بعد 
أن تقدمت امرأة بطلب رسمي 
لشغل هذه الوظيفة، وإن كان 
الأمر لم يقتصر فقط عند حد 
الدين بل تمادي إلى جدل عام 
حول مدي تقبل المجتمع لها في 
تولي  فقضية  الوظيفة،  هذه 
م��أذون شرعي  وظيفة  المرأة 
قد طرحت منذ سنوات على دار 
الإفتاء من قبل لجنة المأذونين 
ب��وزارة العدل، وحسم د. علي 
المصرية  الديار  جمعة، مفتي 
بالإباحة  فيها  الشرعي  الحكم 
وال��ج��واز، وأغ��ل��ق الملف من 

وقتها.
من  الملف  فتح  أع���اد  لكن 
السيدات  إح��دى  تقدم  جديد، 
بمحافظة  ال��زق��ازي��ق  بمدينة 
لوظيفة  للترشيح  الشرقية 
المأذونين خلفا لعم زوجها الذي 
توفي، وهي حاصلة علي درجة 
لكن  القانون،  في  الماجستير 
المحكمة المختصة رفضت قبول 
أوراقها لعدم معرفتها بنصوص 
قانون المأذونين في قبول المرأة 
لتلك الوظيفة، ومع إصرار هذه 
المرشحة تم قبول أوراقها بناء 

على حكم قضائي.

مجالات جديدة
السيدة  تقدمت  أي��ام،  ومنذ 
 � عامًا   32  � الغني  عبد  آم��ال 
الأول من  بطلب رس��م��ي ه��و 
م��أذون  وظيفة  لشغل  نوعه 
شرعي بمدينة أوسيم بمحافظة 
الجيزة، والحاصلة علي ليسانس 
الحقوق وتعمل بالمحاماة، حيث 
تقول: المأذونية كوظيفة تجري 
في دمي منذ وقت بعيد، ولكني 
الأي���ام بعد أن  تشجعت ه��ذه 
استطاعت المرأة اقتحام مجالات 
القرية”، و”رئاسة  مثل “عمدة 
النيابة الإداري��ة”، وأن أجدادها 
مدى  على  المأذونية  ت��وارث��وا 

مائتي عام. 
القضاء  رد  أنتظر  وأضافت: 
والإف��ت��اء ليقولوا رأي��ه��م في 
طلبي، وأنا على  ثقة بأنه سوف 
هناك  ليس  لأن��ه  ينصفني، 
مشكلة في ذلك، ولا يوجد ما 
رجالي  مجلس  حضوري  يمنع 
ليس  وبالتالي  رج��ال��ي،  لعقد 
هناك ما يمنع، فالعادات والتقاليد 
اختلفت والمرأة موجودة في كل 
التجمعات الرجالية مثل مجلس 
الشعب، ووزيرة تجتمع مع رجال، 
فالمرأة تجلس أمام مائة رجل 
نفسها  من  واثقة  أنها  طالما 

وليست خجولة.
وخلصت إلى أنها حصلت علي 
ترشيحات 12 من رجال القري 
بأوسيم على طلبي للمأذونية، 
ولو طلبت أكثر من ذلك لحصلت 
عليه، مؤكدة أن شروط المأذونية 
فلم  تغيرت  للرجال  بالنسبة 
يَعُدْ المأذون هو نفسه أبو جبة 
وقفطان، وحتي الجوهر اختلف، 
فالمأذون ينظر إلي المهنة من 
أن  حين  في  المادية  الناحية 
الغني كان  الشيخ عبد  جَ��دِّي 
ينظر لها من الناحية المعنوية، 
وكان يخطب وُدَّ الناس، وكان 

يَعْمَل على ألا يخرب بيت.

المرأة الرشيدة
الديار  د. علي جمعة، مفتي 
ال��م��ص��ري��ة، أص����در م��ؤخ��را 
فيها عمل  أباح  فتوى رسمية، 
 ، “م���أذون”  المرأة في وظيفة 
أحكام  مع  ذلك  تعارض  لعدم 
الشريعة الإسلامية، مؤكدا أنه 
للمرأة الرشيدة أن تزوج نفسها 
وغيرها، وأن توكل في النكاح، 
طالما توافر فيها شرطا العدالة 

والمعرفة.
وق��ال د. جمعة: استندت في 

هذه الفتوى إلى مذهب الإمام 
أبي حنيفة النعمان، الذي يبيح 
للمرأة تزويج نفسها وغيرها، 
فإنه لما كان أصل الاعتماد في 
لضبط  المصرية  الإف��ت��اء  دار 
وأحكامها  الشخصية  الأح��وال 
الراجح  مبنياًعلى  الشرعية 
من مذهب الإم��ام أبي حنيفة 
النعمان رضي الله تعالى عنه، 
المقرر في ذلك  ولما كان من 
الفقه أن المرأة الرشيدة لها أن 
تزوج نفسها، وأن تزوج غيرها، 
وأن توكل في النكاح لأن التزويج 
خالص حقها، وهي عندهم من 

أهل المباشرة.
وأضاف: لقد أضاف المولي عز 
وجل النكاح والفعل إلى المرأة، 
ذلك يدل على صحة عبارتهن 

ونفاذها في قوله تعالي: “فإذا 
بلغن أجلهن فلا جناح عليكم فيما 
فعلن في أنفسهن بالمعروف” 
تعالي  وقوله  البقرة(،  )س��ورة 
أيضاً: “فلا تعضلوهن أن ينكحن 
أزواجهن” )سورة البقرة(، وقوله 
عز وجل: “حتى تنكح زوجا غيره” 
، وق��ول النبي صلي الله عليه 

وسلم “الأيم أحق بنفسها”.
أن  وش��دد مفتي مصر على 
النكاح  عقد  ال��م��رأة  مباشرة 
أن  من  روي  فيما  شرعاً  ثابتة 
امرأة زوجت بنتها برضاها فجاء 
على  إلى  فخاصموها  الأولياء 
بن أبي طالب رضي الله عنه، 
أيضا  روي  وأنه  النكاح،  فأجاز 
أن السيدة عائشة - رضي الله 
عنها - زوج��ت بنت أخيها عبد 
الرحمن من المنذر بن الزبير، 
كما أن خنساء بنت خذام أنكحها 
أبوها، وهي كارهة، فرد النبي 
ذلك،  وسلم  عليه  الله  صلي 
موضحا أن الفقهاء قد أجمعوا 
على أن الحاكم له أن يزوج بدلًا 
من الولي عند فقده أو غيابه، 
حتى قالوا “الحاكم ولي من لا 

ولاية له”.
وم���ن ج��ه��ت��ه، أب����اح الشيخ 

رئيس  الأط���رش،  عبدالحميد 
عمل  ب��الأزه��ر،  الفتوى  لجنة 
المرأة بالمأذونية، لكنه اشترط 
ال����زواج،  ع���دم توليها ولاي���ة 
وطالما كان عملا مناسبا وتقدر 
عليه المرأة، مشيرا إلى أن أمير 
المؤمنين عمر بن الخطاب عين 
في خلافته الشفاء بنت عبدالله 
العدوية محتسبة على السوق، 
وأن القرآن الكريم تضمن صورا 
كثيرة من ذلك مثل ملكة سبأ 

وكانت امرأة.
شدد الأطرش في فتواه على 
أن��ه لاب��د م��ن ت��واف��ر الشروط 
عمل  ال��م��رأة  لتولية  المؤهلة 
المأذونية، التي وضعتها الدولة 
من الحصول على مؤهل عال، 
وأن تكون أزهرية أو دراسات عليا 

في الحقوق والقانون، وتكون 
الفقه الإسلامي،  بعلوم  ملمة 
إضافة إلي الشروط الأخري التي 

تفرضها الدولة.
وخ��ل��ص إل���ى رئ��ي��س لجنة 
الفتوي بالأزهر إلى أنه هناك 
شروطا شرعية يجب أن تتوفر 
في خروج المرأة للعمل أهمها 
أو  للعمل  محتاجة  ت��ك��ون  أن 
عدم  م��ع  إليها  العمل  احتياج 
التقصير في الواجب الأساسي، 
وهو المنزل الذي يوفر السكن 
والمودة والرحمة ويربي النشء 
وكذلك لابد من إذن الزوج لها 
على  المحافظة  إلي  بالإضافة 

الآداب الخاصة.

مثل أي وظيفة!
الشيخ محمود عاشور عضو 
مجمع البحوث الإسلامية، يؤكد 
أن عمل المرأة كمأذون شرعي 
جائز شرعا، وليس هناك ما يمنع 
من أن تباشر المرأة عقد الزواج 
تكون  أن  بشرط  للمتزوجين، 
يتطلبه  بما  تامة  دراي��ة  على 

العقد من صيغة شرعية. 
إلى  عاشور  الشيخ  ويشير  
شرعيا  مأذونا  المرأة  عمل  أن 

أخرى  أي وظيفة  مثل  وظيفة 
تتساوى فيها النساء مع الرجال 
وليس من الولايات العامة لأن 
ال��م��أذون هو  كل ما يقوم به 
كتابة العقد وتوثيقه، لافتا إلى 
إن ال��ع��ادة ج��رت على أن الذي 
يقوم بعمل المأذون هو الرجل، 
لكن لا يمنع من وجود نساء في 

هذه الوظيفة.
ويري د. عمر مختار القاضي، 
الأس��ت��اذ بجامعة الأزه���ر، أن 
وظيفة المأذون هي عبارة عن 
وملقن  للعقد  وك��ات��ب  موثق 
على  للقائمين  العقد  لصيغة 
العقد أو للوكلاء عن الزوجين، 
وبالتالي لا توجد محاذير شرعية 
شرعي،  كمأذون  المرأة  لعمل 
بعمل  القيام  يتطلبه  ما  وكل 

ال��م��أذون هو الأم��ان��ة ومعرفة 
الصيغة الشرعية لعقد الزواج. 

أن  على  القاضي  د.  ويشدد 
بالحرمة  متصلة  غير  المسالة 
والإباحة بقدر ما تتصل بالظروف 
والتقاليد  والعادات  الاجتماعية 
التي تسود في المجتمع، مشيرا 
إلى أنه من المتفق عليه بين 
والحيض  الجنابة  أن  الفقهاء 
القرآن  ق��راءة  تمنع  والنفاس 
ومس المصحف، كما أنه يحدث 
عند عقد القران ق��راءة بعض 
إذا  وبالتالي  القرآنية،  الآي��ات 
كانت المرأة التي تعمل مأذونا 
شرعيا لديها عذر شرعي فإنه 
يحضرون  ممن  لغيرها  يمكن 
عقد ال��زواج أن يردد بدلا منها 
تقوم  وه��ي  القرآنية  الآي���ات 
بكتابة العقد، وتلقين الصيغة 
الشرعية للعاقدين أو وكلائهما.
الفتاح  عبد  د.  يقول  بينما، 
الفقه  قسم  رئيس  إدري���س، 
المقارن بكلية الشريعة والقانون 
بجامعة الأزهر: إن عمل المرأة 
كمأذون شرعي غير جائز شرعا، 
ولا يجوز تَوَلِي المرأة وظيفة 
المأذون، نظرا لتعارض ذلك مع 
قواعد الشرع في حدوث الاختلاط 
والخلوة ومزاحمة مجتمع الرجال، 
من  المختلفين  بين  والفصل 
كتابة  أث��ن��اء  العروسين  أه��ل 
تقريب  على  والعمل  العقد، 
ف��ي حالات  أو  النظر،  وج��ه��ات 
غيرها  في  أو  كذلك،  الطلاق 
من الأمور التي يأباها الشرع، 
عن  المسلمة  المرأة  ويُ��نَ��زِّه 
التعرض لمثل هذه الممارسات، 
مما يجعل قيامها بهذه الوظيفة 

محظورا من الناحية الشرعية.
ويضيف د. إدري��س: لابد أن 
يكون ف��ي عمل ال��م��أذون من 
اختلاط وحضور مجالس الرجال، 
وهذا أمر لا يجوز شرعا في حق 
المرأة، لأنه قد يفضي الى ما 
ح��رم الله ت��ع��ال��ي، فضلا عن 
أن الإسلام عندما يضع المرأة 
في هذا الوضع الشريف، فإنه 
يكرمها ويرفع من شأنها ويجعلها 

مصونة بعيدة عن أية شبهة.
ويخلص إل��ى أن��ه إذا أفضي 
الفعل إلي محرم كان محرما، 
ومن ثم فإن عمل المرأة مأذونا 
شرعيا يفضي الي محرم، وأنه 
بالتالي يكون محرما ومحظورا 
ش��رع��ا ف��ض��لا ع��ن أن الناس 
قد اعتادوا إب��رام عقود الزواج 
بالمساجد اقتداء بسنة الرسول 
صلي الله عليه وسلم، ولن يقبل 
المجتمع الإسلامي بكل ما لديه 
من أع��راف وتقاليد راسخة أن 
توجَد امرأة تقوم بإبرام عقود 
أو الطلاق، مما يجعل  ال��زواج 

الأمر أيضا شبه مستحيل من 
الناحية الواقعية.

المجتمع يرفض
استاذ  الساعاتي،  سامية  د. 
عين  بجامعة  الاج��ت��م��اع  علم 
ش��م��س، ت��رى أن��ه بعد تولي 
ال��م��راة القضاء، وه��و منصب 
كان قاصرا على الرجال اصبح 
من السهل عليها تولي المهن 
الاخرى والمطالبة بذلك، ومنها 
القاصرة على  ال��م��أذون  مهنة 
الرجال، مشيرة إلى أن أي وضع 
مع  ولكن  غريب،  يكون  جديد 
مرور الوقت يتأقلم الناس معه، 
وبالتالي يقبلوه وهو نفسه ما 
حدث عندما تولت المراة منصب 
القضاء، فكان الوضع غريب على 
وتنباينت  البداية،  في  الناس 
ردود الفعل تجاهه، ولكن مع 
الوقت قبلوا الوضع واصبح امرا 
به منذ  طبيعيا وكانه معمول 

الازل .
وتوضح د. الساعاتي أن المرأة 
ويتخذ  المجتمع،  نصف  ه��ي 
البعض هذه المقولة علي انها 
معني،  ذات  غير  عابرة  جملة 
أذهانهم  في  يضعون  لأنهم 
بعض الأق��وال الخاطئة، التي 
تحد من عزيمة المرأة وقدرتها 
ع��ل��ي ال���خ���وض ف���ي جميع 
المجالات، ولكن تطلعات المراة 
تثبت العكس وبالتالي فلابد من 
كافة  في  إليها  المجال  افساح 

مناحي الحياة.
استاذة  النجار،  زينب  د.  أم��ا 
علم الاجتماع بكلية الدراسات 
الأزه���ر،  بجامعة  الإنسانية 
فتؤكد انه لا يجوز للمرأة تولي 
هذا المنصب، حيث لم يسبق لها 
مثيل في الفقه الإسلامي يمكن 
القياس عليه أو محاكاته، فضلًا 
عن أن تقاليد المجتمع وأعرافه 
لا تقبل أن تكون المرأة مأذونة 
من  العقد  ي��واك��ب  م��ا  بسبب 
م��راس��م وط��ق��وس ب��داي��ة من 
دخول المسجد أو الكتابة فيه، 
ثم مَسْك المأذون بيد العريس 
العروس، وما يليه من  وول��ي 
إلقاء خطبة حول آداب الزفاف 
والتخفيف في المهور وقواعد 
اختيار الزوج لزوجته والعكس 
الشريعة  ن��ظ��ر  وج��ه��ة  م���ن 
الإسلامية، وك��ل ه��ذه الأم��ور 
ليس متاحًا للمرأة أن تؤديها.

وتتساءل د. النجار: أليس خروج 
ض��رورة  يلزمه  للعمل  المرأة 
شرعية ومجتمعية؟ وبالتالي  ما 
الداعي لتوليها منصب مأذونة 
في الوقت الذي لا توجد ضرورة 
لاقتحام   ملحة  غير  أو  مُلِحَّة 

المرأة مثل هذه المهنة؟

د. زينب النجار د. علي جمعةالمأذون/ أمل سليمان
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الأرحبي يناقش مجالات التعاون مع سفراء إيطاليا وألمانيا والصين

معرض شامل لتاريخ المحافظة وتكريم الأسر النموذجية ورائدات العمل الوطني

الاحد  16 مارس  2008 م - العدد ) 14054 ( السنة الاربعون

في احتفال عدن بيوم المدينة العربية

بمناسبة الاحتفال باليوم العالمي

دورتان تدريبيتان في تعليم الفتاة 
والتوعية بمخاطر تهريب الأطفال 

مناقشة انضمام جامعة إب لرابطة الجامعات الإسلامية

افتتاح معرض الصور التاريخية في الجزيرة العربية بعدن
جمعية المستهلك تطالب الحكومة بتخصيص مبالغ مالية لمواجهة ارتفاع الأسعار  

❊  �سنع�ء / �سب�أ :
بحث نائب رئيس الوزراء للشؤون الاقتصادية وزير التخطيط 
والتعاون الدولي عبد الكريم إسماعيل الأرحبي أمس مع 
السفير الايطالي بصنعاء ماريو بوفو مجالات التعاون القائمة 

بين اليمن وايطاليا وسبل تعزيزها وتطويرها.
وتناول اللقاء التوجهات الثنائية المتعلقة بفتح آفاق جديدة 
للتعاون اليمني – الايطالي من خلال توسيع أطر التعاون 
القائمة لتشمل  مجالات الصحة والتنوع البيولوجي ومختلف 
المجالات التنموية فضلًا عن تشجيع الاستثمارات الإيطالية 

في اليمن .
وفي اللقاء أشاد نائب رئيس الوزراء للشؤون الاقتصادية 
التعاون  علاقات  تطوير  على  الايطالية  الحكومة  بحرص 
المشترك مع اليمن، مبيناً أن اليمن تطمح إلى رفع وتوسيع 

مجالات التعاون القائمة والمستقبلية مع ايطاليا .
على نفس الصعيد بحث  نائب رئيس ال��وزراء للشئون 

الاقتصادية وزير التخطيط والتعاون الدولي في لقائه أمس 
السفيرالالماني بصنعاء مايكل كلور بير شتولد  الترتيبات 
المشاورات  بجلسات  الخاصة  الاجتماعات  لانعقاد  الجارية 

الرسمية السنوية بين الحكومتين اليمنية والألمانية.
وتناول اللقاء المواضيع التي سيتم تناولها خلال الاجتماعات 
المقرر انعقادها بصنعاء خلال الفترة )7 - 9( أبريل القادم 
برئاسة كل من نائب رئيس الوزراء للشؤون الاقتصادية وزير 
التخطيط والتعاون الدولي ومسؤول الشرق الأوسط وشمال 

أفريقيا في وزارة التعاون التنموي الألمانية.
التي  النتائج  بلورة  مناقشة سبل  إلى  اللقاء  تطرق  كما 
خلصت إليها الزيارة الأخيرة التي قام بها فخامة الرئيس علي 
عبدالله صالح رئيس الجمهورية إلى جمهورية المانيا الاتحادية 
والمباحثات التي أجراها فخامته مع المستشارة الألمانية انجييلا 
ماركل “ والمتعلقة بفتح آفاق جديدة للتعاون اليمني – الألماني 
لتشمل مجالات التدريب المهني والطاقة المتجددة إلى جانب 

تشجيع الاستثمارات الألمانية في اليمن .
حضر اللقاءين مدير عام التعاون الدولي رئيس وحدة تنسيق 
المساعدات الخارجية بوزارة التخطيط والتعاون الدولي  نبيل 

علي شيبان.
كما التقي نائب رئيس الوزراء للشؤون الاقتصادية وزير 
التخطيط والتعاون الدولي عبد الكريم إسماعيل الأرحبي أمس 
السفير الصيني بصنعاء  لوه شياو قونغ   جرى في اللقاء 
استعراض أوجه التعاون القائم بين اليمن والصين  وسبل 
تعزيزه وتطويره بما يتواءم والتطلعات المشتركة للبلدين 

الصديقين.
وناقش اللقاء جملة من القضايا المتصلة بالتعاون القائم 
بين اليمن والصين والهادفة  رفع مستوي التعاون الثنائي 

ليشمل مجالات أوسع تتواءم وتوجهات البلدين الصديقين.
حضر اللقاء مدير عام التعاون الدولي مع آسيا واستراليا 

بوزارة التخطيط والتعاون الدولي عمر عبدا لعزيز.

❊ حجة/عبدالوا�سع راجح :
ب���دأت أم���س  بمحافظة حجة 
فعاليات الدورة التدريبية الخاصة 
المجتمعية  المشاركة  بتفعيل 
المدرسية  الاجتماعية  والخدمة 
ودور الإدارات التربوية في تحسين 
وتطوير تعليم الفتاة والتي ينظمها 
بتمويل  والتعليم  التربية  مكتب 
على  الألماني   اليمني  البرنامج 
مدى ثلاثة أيام بمشاركة خمسين 
شخصية يمثلون رؤساء الأقسام 
ومدراء إدارات التربية بمديريات 
المحرق-  –مبين-خيران  )وضرة 
أسلم-كحلان عفار-حجة-عبس( 
وعدد من الإدارات المعنية بمكتب 

التربية .
وت��ه��دف ال����دورة إل���ى تدريب 
تسخير  كيفية  على  المشاركين 
مهاراتهم ومهامهم الإدارية في 
المجتمعية  المشاركة  تفعيل 
وإشراكهم في العملية التربوية 
بتعليم  ال��دف��ع  و  والتعليمية 
التحاقها  مستوى  وتعزيز  الفتاة 

بالتعليم.
وف���ي ال����دورة ال��ت��ي حضرها 
 )GTZ( بمشروع  المحلي  الخبير 
بالمحافظة علي محمد نعمان أكد 
وكيل المحافظة المساعد جمال 
ناصر العاقل  على أهمية تفعيل 
ومتابعة أثر مثل هذه الفعاليات 
التربوية  الميدانية  التدريبية 
كل  تعي  أن  أهمية  إل��ى  مشيرا 
بها  المناط  بالدور  تربوية  إدارة 
في تعجيل وتحريك العمل التنموي 
والتعليمي في المحافظة والتركيز 
تمثل  التي  الفتاة  تعليم  على 
نصف المجتمع  داعيا إلى تقديم 
كافة التوصيات والأطروحات التي 
تنبثق عن أوراق العمل المقدمة 
خلال الدورة التدريبية لما من شأنه 
إحراز تقدم في مشاركة مجتمعية 
المحلية  القوى  كافة  من  فعالة 

المختلفة .
مدير مكتب  أوض��ح  من جهته 
التربية والتعليم أحمد عبدالمجيد 
تأتي  ال��دورة  بأن هذه  المعلمي 
ضمن اهتمامات القيادة السياسية 
والتعليم  التربية  وزارة  وقيادة 
التربوية  ال��ك��وادر  تأهيل  ف��ي 
والتعليمية في شتى المستويات 
الإدارية والتربوية ، في إطار رفع 
بالتعليم  الفتاة  التحاق  مستوى 
وتحسين جودة التعليم الأساسي 
إل��ى ض���رورة تطبيق ما  مشيرا 
سيتلقاه المشاركين خلال الدورة 

في الميدان .
وم��ن ج��ان��ب أخ��ر ب���دأت أمس 
دورة  فعاليات  حجة  بمحافظة 
الخطباء التوعية بمخاطر تهريب 
مشروع  ينظمها  والتي  الأطفال 
الاجتماعية  والخدمات  التعليم 
لجمعية  التابع  مينا(  )أك��س��س 
الخيرية  الاجتماعية  الإص���لاح 
ومنظمة )CHF( على مدى خمسة 
عشر يوما في مديريات )حرض 

–م��ي��دي- أس��ل��م –أف��ل��ح اليمن-
فيها  يعمل  التي   ) الشام  أفلح 

المشروع.
ال��دورة التي تستهدف  وتهدف 
مائة وخمسة وعشرين خطيبا إلى 
تعريفهم بمخاطر ظاهرة تهريب 
الأطفال وإطلاعهم على حجمها 
والأضرار التي تترتب عليها وسبل 
معالجتها إلى جانب تعريفهم بدور 
الخطباء في الحد من هذه الظاهرة 
يؤدي  أن  يمكن  وكيف  السيئة  
الخطيب دوراً هاماً في ذلك من 
خلال منبر الجمعة ، وكذا تدريب 
المشاركين على مهارات الاتصال 
والجماعية  الفردية  وال��ل��ق��اءات 
بغرض التوعية الفعالة ، والذين 
بدورهم سينفذون حملات التوعية 
خلال  الجمعة  خطب  طريق  عن 

الأيام القليلة المقبلة .
وفي افتتاح الدورة التي حضرها 
بالمحافظة  ال��م��ش��روع  منسق 
عام  وأمين  الهاتف  عبدالوهاب 
المجلس المحلي بمديرية حرض 
حمود محجب ،أكد وكيل المحافظة 
على  القوباني  على  المساعد 
أهمية مثل هذه الدورات التدريبية 
التي ستكون بمثابة انطلاق نحو 
للمجتمع   النطاق  واسعة  حملة 
التنمية  مسار  في  تصب  والتي 
من  للحد  تهدف  كونها  الوطنية 
تهريب  ظاهرة  وانتشار  زي��ادة 
البناء  عملية  وي��ع��زز  الأط��ف��ال 
التنموي للإنسان الذي هو أساس 
التنمية ، مشيدا بالدور الذي يقوم 
به مشروع )أكسس مينا ( في هذا 
الإطار مشددا في الوقت ذاته إلى 
ضرورة الاستفادة من هذه الدورة 
من قبل المشاركين والعمل على 
إتقان ما سيتعلمونه خلال الدورة 
الواقع من  أرض  وتطبيقه على 
خلال الخطب التي سينفذونها في 

هذا المجال .
أوض��ح مدير مشروع  من جهته 
)أكسس مينا( الدكتور جمال الحدي 
بأن المشروع يعمل في المديريات 
المستهدفة بهدف الحد من ظاهرة 
خلال  من  الأطفال  وتهريب  عمل 
الاحتياجات  م��ن  ال��ع��دي��د  توفير 
والمتطلبات المدرسية والترفيهية 
وكذا  المديريات  تلك  في  للطفل 
مساعدة أولياء الأم��ور في الوعي 
بمخاطر تهريب الأطفال وضرورة 
تعليم أبنائهم لما يمثله العلم من 
قيم اقتصادية واجتماعية وتنموية 
للفرد والمجتمع على السواء ، مشيرا 
إلى أن تعاون السلطات بالمحافظة 
له  كان  المشروع  مع  والمديريات 
المشروع  أداء  الأثر الايجابي على 
بالمحافظة حيث يستوعب المشروع 
وستمائة  ألف  من  أكثر  الآن  حتى 
م��دارس  تسع  ف��ي  وطالبة  طالب 
بتلك المديريات ، مؤكدا على ضرورة 
تكاتف كل الجهود الرسمية والشعبية 
القضاء على  والأسرية في سبيل 

ظاهرة تهريب الأطفال .

❊ عدن/ محمد عبدالله اأبورا�س:

ت�سوير/ علي الدرب
احتفلت محافظة عدن أمس مع سائر المدن العربية 
بيوم المدينة العربية بمهرجان احتوى على عدد واسع من 
معروضات المدينة وحفل خطابي وتكريمي بمناسبة يوم 
المدينة العربية ويوم المرأة العالمي ويوم الأسرة نظم 
بالتعاون بين قيادتي المحافظة وشركة النفط اليمنية 

فرع عدن.
وفي حفل التكريم ألقى الأخ/ أحمد سالم ربيع علي وكيل 
المحافظة كلمة محافظ محافظة عدن رئيس المجلس 
المحلي نقل خلالها التهاني القلبية لسكان عدن بهذه 
المناسبة، مشيراً إلى أن الاحتفال بهذا اليوم يأتي منسجماً 
مع رؤية قيادة المحافظة وتحركاتها لتعزيز دور المحافظة 
الشراكات  دع��م  عملية  في  فيها  المحلية  والسلطات 
النموذجية تحت مظلة التنمية الحضرية والمستدامة وعلى 
طريق إنجاز أهداف رؤية عدن للتنمية الاقتصادية المحلية 

في جعل عدن مدينة عصرية باقتصاد مرتكز على خدمات 
بحرية وجوية وتجارة دولية وخدمات سياحية باستخدام 
قدرات المدينة التنافسية لتصبح قطباً جاذباً للاستثمار 

المحلي والدولي.
ووجهت الكلمة الشكر لقيادتنا السياسية على دعمها 
ومساندتها للمحافظة من أجل تحقيق أهدافها في الحفاظ 

على هوية وتراث عدن.
كما أكد التزام السلطة المحلية باستدامة تنمية عدن 
حضرياً وسكنياً وب��إدارة حضرية جيدة وبيئة متكاملة، 
مشيراً إلى أن مشكلة البطالة التي تعاني منها عدن تعتبر 
تحدياً أمام السلطة المحلية حيث عملت المحافظة على 
التحرك في إطار عدة محاور للتخفيف من الفقر بعد أن 

حددت رؤيتها الاستراتيجية.
وأبرز أهمية التأكيد على أن الجميع شركاء في تنمية 
مدينة عدن، مشيرة إلى أنها بدأت بتسجيل خطوات بارزة 
على طريق زيادة القدرة على موازنة حاجاتها الاقتصادية 

والاجتماعية والبيئية الحالية مع حاجاتها المستقبلية.
كما ألقى الأخ/ محمد دماج نائب مدير عام شركة النفط 
اليمنية فرع عدن كلمة عن الأخ/ عاتق أحمد علي محسن 
مدير عام الشركة رحب خلالها بالحاضرين في الاحتفال 
الكرنفالي الذي تقيمه الشركة تحت رعاية الأستاذ/ أحمد 
المحافظة وذلك احتفاءً بيوم  الكحلاني محافظ  محمد 
المدينة العربية الذي نحتفل به مع سائر المدن العربية 

منذ عام 1967م.
وأضاف كما يشرفنا أن يأتي تنظيم وقائع فعالية هذا 
الحفل في إطار اهتمام القيادة السياسية في مدينة عدن 
ليس انطلاقاً من كونها العاصمة الاقتصادية والتجارية 
لليمن فحسب بل ولكونها أيضاً المدينة التاريخية التي 
تزخر بالعديد من المعالم الأثرية والموروث الشعبي الذي 
حاولنا قدر المستطاع تجسيدهما اليوم في سياق فقرات 

المهرجان والحفل الكرنفالي.
وعقب إلقاء الكلمات جرى تكريم عدد من الأسر النموذجية 

في المحافظة وعدد من الشخصيات النسوية الرائدة في 
العمل الوطني النسوي في المحافظة وبعض موظفات فرع 
الشركة المتميزات وذلك بمناسبة يوم المرأة العالمي ويوم 

الأسرة الذي يتزامن مع يوم المدينة العربية.
ثم بدأ الحفل الفني الساهر الذي أحيته الفنانة أمل 
كعدل واشتمل بالإضافة إلى الأغاني على مسرحية وعرض 
اسكتش ساخر عن ظاهرة غلاء المهور وعرض أكروبات 

ورقصات الليوة التي تتميز بها مدينة عدن.
وكان محافظ عدن قبيل مغادرته المهرجان لارتباطات 
هامة يرافقه وكيل المحافظة قد طافا بالمعرض الموسع 
عن مدينة عدن الذي احتوى على عدد واسع من المعروضات 
المختلفة المعبرة عن تاريخ المدينة وشمل معروضات 
من الصور التاريخية النادرة والطوابع البريدية المختلفة 
ومعروضات للأزياء الشعبية والموروث الشعبي والوجبات 
التي تتميز بها المدينة ومجسماً لمدينة عدن ومعرضاً 

للرسوم التشكيلية.

❊ �سنع�ء/ذويزن مخ�سف:
طالبت الجمعية اليمنية لحماية المستهلك يوم أمس السبت 
الحكومة القيام بدورها تجاه المستهلكين وحمايتهم من 
مخاطر الفقر والعوز المادي والغذائي والعمل على تخصيص 
مبالغ مالية لخفض سقف أسعار السلع الغذائية الأساسية 
لاسيما مع بلوغ مؤشر دخول المستهلكين في اليمن إلى 

دائرة العوز والفقر الغذائي نحو 75 %.
ودعت الجمعية الحكومة للتخفيف من هذه الوطأة إلى 
تحمل تكاليف النقل الخارجي والداخلي أو بتغطية جزء 
من أسعار السلع المستوردة من بلد المنشأ وإلغاء ضريبة 
الدخل على الموظفين والعاملين في الجهاز الإداري للدولة 
والقطاعين العام والمختلط والقطاع الخاص وتبني سياسات 
مقدمتها  وفي  الأغذية  من  محلية  بدائل  لتأمين  فعالة 

الحبوب.
وفي بيان صادر أمس السبت بمناسبة الاحتفال باليوم 
العالمي للمستهلك وتسلمت”14أكتوبر” نسخة منه قالت 
جمعية المستهلك”إن اليمن تعيش في دائرة الخطر بسبب 

ظاهرة الغش التجاري الذي لا تقتصر خطورته على الأجهزة 
والأدوات والمعدات ولكنها تطال سلعا حساسة من حيث 

تأثيراتها الصحية والبيئية والأغذية ومواد التجميل”.
وطالبت الجمعية الحكومة أيضا باتخاذ كافة الإجراءات 
اللازمة لمواجهة الظاهرة وفي مقدمتها تعزيز القدرات 

المؤسسية والبشرية والفنية. 
وأبدت الجمعية في البيان استغرابها من استمرار المخالفات 
وزارة  المبيدات وطالبت  بارتكابها مستوردو  يقوم  التي 
وكل  ولائحته  المبيدات  لقانون  صارم  بتطبيق  الزراعة 

الإجراءات المرتبطة بحماية المستهلك وصحته وبيئته.
وأشارت إلى التدني الحاد في مداخيل المستهلكين والتدفق 
غير المنضبط وغير المأمون لأصناف عديدة من السلع 
الغذائية ومحدودية الخيارات أمام المستهلكين والافتقار 
الوكالات  غياب  جانب  إلى  المتخصصة  التشريعات  إلى 
المهنية المتخصصة بالسلامة الغذائية معتبرة ذلك من أهم 

المشاكل التي تواجه الأطفال المستهلكين في اليمن.
إلى ذلك قال نائب رئيس الجمعية اليمنية لحماية المستهلك 

فضل مقبل منصور إن نحو 75 % من المستهلكين في اليمن 
ادخلوا إلى دائرة العوز والفقر الغذائي مضيفا أن المستهلك 
اليمني يمر بأصعب الظروف ويعاني من شتى التحديات التي 
تعصف بواقعه الاستهلاكي من تصاعد غير مسبوق في 

أسعار السلع خاصة الأساسية والتي تخطت نسبة 400%. 
اليوم  بمناسبة  كلمته خلال حفل  وطالب منصور في 
بالتدخل  الحكومة  الجمعية  نظمته  للمستهلك  العالمي 
المباشر في وضع الحلول والمعالجات التي تخفف عنس 
إلغاء  المعيشي من خلال  الوضع  المواطنين هذا  كاهل 
والخاص  العام  القطاعين  موظفي  على  الدخل  ضريبة 

وتقديم الدعم سواء المادي أو دعم الدقيق والزيوت. 
وتطرق نائب رئيس جمعية المستهلك اليمنية إلى ما 
يواجه المستهلكون من صعوبات حقيقية في الحصول على 
احتياجاتهم من المياه الكافية والنظيفة، والبيئة الصحية 
السليمة، وتفاقم مشكلة السكن، وافتقار معظم الطرق 
لمعايير السلامة..مؤكدا أن هذه التحديات تفتقر إلى الغطاء 

التشريعي الذي يوفر الحماية المفترضة للمستهلكين. 

❊ اإب / محمد الوارفي:
أكد الدكتور أحمد محمد شجاع رئيس جامعة إب أن جامعة إب تستعد حالياً للانضمام 
لرابطة الجامعات الإسلامية، مشيراً في تصريح للصحيفة إلى أنه تم مؤخراُ بحث مناقشة 
اتفاقية انضمام الجامعة لرابطة الجامعات الإسلامية مع الدكتور جعفر عبدالسلام أمين عام 
رابطة الجامعات الإسلامية ومقرها جامعة الازهر بجمهورية مصر العربية الشقيقة خلال 
زيارته لجامعة إب اليومين الماضيين وتم خلال اللقاء بحث آفاق وسبل التعاون العلمي بين 
الجامعة والرابطة الإسلامية وامكانيات اشتراك جامعة إب فيها باعتبارها منظمة  إسلامية 
وتهدف إلى تطبيق الدراسات الإسلامية وإنشاء أقسام وكليات للدراسات الإسلامية بالاضافة 
إلى اهتماماتها في تطوير مناهج البحث في مجال الدراسات وأكد شجاع رغبة جامعة إب 
للانضمام لرابطة الجامعات الإسلامية في إطار تطوير علاقاتها مع الجامعات الإسلامية 

ولكن بعد دراسة المقترح من قبل مجلس الجامعة وموافقته.
وقال ان الاتفاقية تتضمن ايضاً تبادل الزيارات والأساتذة والمطبوعات وفي ختام  
تصريحة للصحيفة أشار إلى أن هذا الانضمام يأتي في إطار اهتمام ومتابعة وزارة 
التعليم العالي ممثلة بالدكتور القدير صالح باصرة وزير التعليم العالي وفي ظل ماتوليه 
القيادة السياسية متمثلة بفخامة الأخ/علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية حفظه الله 

للجامعات اليمنية.

❊ عدن/ محمد عبدالوا�سع :

ت�سوير/ عبدالق�در بن عبدالق�در
افتتح الأخ/ أحمد سالم ربيع علي 
أمس  مساء  ع��دن  محافظة  وكيل 
في المتحف الوطني بعدن معرض 
الصور الفوتوغرافية “مائة سنة من 
العربية”  الجزيرة  الصور في شبه 
الفرنسية  الحكومة  تنظمه  ال��ذي 
بالتعاون مع الحكومة اليمنية ممثلة 

بوزارة الثقافة ويستمر أسبوعين.
وفي حفل الافتتاح استمع وكيل 
شرح  إل��ى  والحاضرون  المحافظة 
السيد جويل دوشي  تفصيلي من 
ل��وب��رت��ر م��دي��ر ال��م��رك��ز الثقافي 
يحتويه  عما  بصنعاء  الفرنسي 
المعرض من صور فوتوغرافية نادرة 
لذكريات شبه الجزيرة العربية، وهو 
تراثي يضم حوالي  أيضاً معرض 
)150( صورة فوتوغرافية ويرافقه 
عرض لأعمال فنية راقية يعكس 

للماضي  الفرنسي  الاهتمام  مدى 
والتراث الفني لهذه المنطقة وبخاصة 

اليمن.
الدكتورة  أوض��ح��ت  جانبها  م��ن 
الهيئة  ع��ام  مدير  باطويل  رج��اء 
في  بعدن  والمتاحف  للآثار  العامة 
أن  “14أكتوبر”  به  خصت  تصريح 
صور المعرض تحكي عن واقع شبه 
الجزيرة العربية التي تعتبر ذات تاريخ 
وعادات وتقاليد واحدة، مشيرة إلى أن 
قيام هذا المعرض جاء بهدف إعادة 
التي تغيرت  الجزيرة  توحيد تاريخ 
في فترات سابقة بفعل الصراعات 

السياسية.
المعرض  ص���ور  أن  وأض���اف���ت 
وأجانب  فرنسيون  بحارة  التقطها 
في نهاية القرن التاسع عشر وبداية 
القرن العشرين كون فن التصوير 
1830م  الشمسي قد بدأ في عام 
وكان فقط حكراً على العسكريين 

والآثاريين لأنها لم تكن فكرة رائدة 
حينذاك، وفي عام 1850م بدأ يتوسع 

هذه الفن من ناحية الاستخدامات.
وأكدت د. باطويل أن اختيار افتتاح 
هذا المعرض في اليمن كونها تميزت 
بين الدول بواقعها التراثي والتاريخي 
في شبه الجزيرة العربية وخصوصاً 
مدينتي صنعاء وعدن اللتين لعبتا 

دوراً لا يستهان به في التاريخ.
هذا وقد طاف الحاضرون بالمعرض 
لمشاهدة هذه الصور النادرة الموزعة 
في ثلاث صالات كبيرة في المتحف 

ونالت استحسانهم.
حضر الافتتاح عدد من المسؤولين 
في  التنفيذية  المكاتب  وم���دراء 
المحافظة وقناصل الدول العربية 
المعتمدين في عدن والسيد باسكال 
جي المسؤول عن المعرض والسيدة 
سارة ديلوسي رئيسة المركز الثقافي 

الفرنسي بعدن.

.. مع السفير الصيني الأرحبي مع السفير الألماني
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توقيع مذكرتي تفاهم لإنشاء مشروعين كبيرين لمصفاتي تصدير 
عملاقتين، ومشروعين آخرين لإنتاج البتروكيماويات على ساحلي المملكة 

الشرقي والغربي.
وألمحت أرامكو السعودية إلى أن خطتها الإستراتيجية بعيدة المدى في 
قطاع التكرير والتسويق، لا تعني نهاية العلاقة الوثيقة ذات النفع المتبادل 
مع »بترون كوربوريشن« أو السوق الفلبينية، إذ ستمتد عبر تموين »بترون« 

بحاجتها من الزيت العربي ضمن منظومة الأسواق العالمية.
وتنشط أعمال أرامكو فيما وراء البحار ومقرها ليدن بهولندا، في أوروبا 
والشرق الأقصى، حيث تدير محفظتها الاستثمارية في تلك الأسواق في 

مجال التكرير والتسويق في الخارج على نحو فعال.

الآحد 16مارس 2008 م - العدد ) 14054( السنة الأربعون

❊ �أبوظبي / وكالات :
تعتزم طيران الإمارات زيادة عدد رحلاتها الجوية إلى 
العاصمة الليبية طرابلس لتصل إلى سبع رحلات أسبوعياً 
اعتبارا من 30 مارس الجاري. وقال خالد الحداد المدير 
الإقليمي لطيران الإمارات في ليبيا في تصريحات لوكالة 
أنباء الإم��ارات )إن طيران الإم��ارات كانت تسير خمس 

رحلات أسبوعياً إلى طرابلس.
لكن اعتبارا من 30 مارس ستزيد الشركة رحلاتها إلى 
طرابلس بمعدل رحلتين إضافيتين يومي الجمعة والسبت 
ليرتفع عدد الرحلات الموجهة من دبي إلى طرابلس لسبع 
الشركة تسير  أن  رحلات منتظمة أسبوعياً(. وأوض��ح 
طائراتها  باستخدام  إلى طرابلس  المنتظمة  رحلاتها 
الحديثة ايرباص أ330 إذ توفر الرحلتان الجديدتان أكثر 
30 طنا من طاقة  500 مقعد أسبوعياً وأكثر من  من 
الشحن كما تتيح للركاب خيار السفر أو العودة في أيام 

عطلة الأسبوع.
ونوه إلى أن إضافة الرحلتين الجديدتين إلى العاصمة 
الليبية يأتي نتيجة ارتفاع الطلب على السفر بين البلدين 
حيث سجلت حركة نقل الركاب على متن الخطوط الجوية 
الإماراتية في عام 2007 - 2008 ارتفاعا ملحوظا يصل 

إلى 40 % مقارنة بعام 2006 .
وأوضح أن هذا التطور يتيح لشركة طيران الإمارات 
خدمة عملائها في الجماهيرية برحلة يوميا على مدار 
الأسبوع تصل إلى دبي في الصباح الباكر مما يمكنهم 

ولأنه أمن العقاب، عاد نفس الشخص في صباح 
مهمته  في  ليساعداه  شابان  يرافقه  التالي  اليوم 
المجيدة في التهجم على الزائرات بحجة حثهم على 

التستر. دخل المتطوعون 
ال��ث��اث��ة أروق����ة معرض 
أصاً  المخصص  الكتاب 
للمهتمين بالأدب والثقافة 
وبدأوا باستفزاز الزائرات. 
رفع هؤلاء الصبية أصواتهم 
على النساء بشكل جماعي 
ثم  والحجاب  الوجه  بستر 
قاموا بإثارة غضب الفتيات 
في ممرات المعرض. نفت 
بالمعروف  الأم���ر  هيئة 
أيضاً  المنكر  عن  والنهي 
فطردهم  بهم،  عاقتها 
المسؤولون عن الأمن من 

المعرض.
الحادثة  ه��ذه  تذكرني 
بتهديد عدد من المتشددين 
مهرجان  حفات  بتخريب 
جدة العام الماضي بهدف 
إيقافها ومنع إحيائها. رفع 

بإيقاف  مهددين  أصواتهم  حينها  الجدد”  “المتطوعون 
هذه الحفات بأي طريقة. لن أستغرب لو استمرت هذه 
المحاولات الاستفزازية هذا العام وفي الأعوام القادمة 
لتخريب الفعاليات الثقافية والاجتماعية ولإرهاب واستفزاز 

المجتمع ونشر الفكر المتطرف.
إلى المتطوعين الجدد، لقد نفت هيئة الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر 

الكتاب  معرض  من  طردكم  وتم  بكم  عاقتها 
فارحلوا عنا. معرضنا هذا لكتب الانفتاح الوسَطي 
الثقافي والأدبي. خذوا معكم كتبكم التكفيرية 
وك���ل ال��س��م��وم الأخ���رى 
ال��ت��ي ت��دس��ون��ه��ا ضمن 
تسجياتكم. لن يكون لكم 
تدعون  التي  لكتبكم  أو 
فيها إل��ى ال��خ��روج على 
ولاة الأمر وتجيزون فيها 
أي  الانتحارية  العمليات 
مكان بيننا. خذوا أفكاركم 
وإره��اب��ك��م إل���ى جحور 
إمامكم  حيث  الجاهلية 
المحنط ومساعده بهلوان 
الصوتية.  التسجيات 
لنصائحكم  بحاجة  لسنا 
ووجودكم بيننا غير مرغوب 
فيه. قال رسول الله صلى 
الله عليه وسلم: “أيها الناس 
الدين..  في  والغلو  إياكم 

الحديث«.
الرقابية  الجهات  إل��ى 
الرسمية والأمنية الموقرة، 
إلى متى السكوت عن ظاهرة “المتطوعين الجدد”؟ ألا 
تقتضي المصلحة العامة الضرب على أيديهم ليكفوا 

عن إرهاب المجتمع؟ 

------------------------------
عن / صحيفة “الوطن” السعودية

أضواء

❊ �لريا�ض /وكالات :
افتتح خادم الحرمين الشريفين الملك عبدالله 
بن عبدالعزيز أمس أعمال السنة الرابعة من 
السعودي  الشورى  لمجلس  الرابعة  ال��دورة 
بحضور حشد من الأم���راء وال���وزراء وكبار 

المسؤولين إضافة إلى أعضاء المجلس.
وأكد الملك عبدالله في كلمة بهذه المناسبة 
أن الاستقرار السياسي يمثل مطلبا أساسيا 
للمحافظة على كيان الدولة وتحقيق التنمية 
وحماية منجزاتها وأن عهد الفوضى والشتات 
التي قضى عليها الملك المؤسس عبدالعزيز 

قد ولى بلا عودة.
وشدد الملك على أن الصلاح يبدأ من الداخل 
باحترام الحرية وإدراك المسؤولية وانتهاج النقد 
الهادف المتزن انطلاقا من القيم الإسلامية لأجل 

رفعة الوطن القائم على العدل والحرية.
إكمال  إل��ى  أش��ار  السياسي  الجانب  وف��ي 
منظومة ت��داول الحكم بإصدار نظام هيئة 
البيعة ولائحته التنفيذية وتكوين هيئة البيعة 

كما جرى تحديث نظام القضاء ونظام ديوان 
المظالم وتخصيص سبعة مليارات ريال لتطوير 

السلك القضائي.
واستعرض الانجازات التي شهدتها السعودية 
والتي تمثلت في المجال الاقتصادي في تحسين 
مشاريع البنية الأساسية القائمة وتطويرها 
واعتماد مشاريع جديدة في القطاعات المختلفة 
بتخصيص 165 مليار ريال في ميزانية العام 
الحالي لتسهم هذه المشاريع في رفع معدلات 

النمو الاقتصادي وزيادة فرص العمل.
كما نال قطاع التعليم الاهتمام الكبير من 
التعليم  مجال  في  )تطوير(  مشروع  خ��لال 
العام بتطوير قدرات الطالب السعودي وجعله 
قادرا على استيعاب المستجدات العلمية فيما 
شهد التعليم العالي نقلة كبرى حيث زاد عدد 

الجامعات ليغطي كافة مناطق السعودية.
وفي مجالي الطاقة والبيئة شهدت السعودية 
انعقاد مؤتمر القمة الثالث لدول أوبك في شهر 
نوفمبر في الرياض. وإعلانها تخصيص مبلغ 

المتعلقة  البحوث  300 مليون دولار لتمويل 
بالطاقة والبيئة والتغير المناخي.

والإدارات  الهيئات  من  عدد  إنشاء  تم  كما 
تعني  التي  الأهلية  والجمعيات  الحكومية 
بشؤون المواطنين ومصالحهم ومنها )الهيئة 
الفساد(  ومكافحة  النزاهة  لحماية  الوطنية 
العامة للإسكان( و )جمعية حماية  )الهيئة  و 
تعنى  وكالة  إنشاء  إلى  إضافة  المستهلك( 

بشؤون المستهلك.
وعلى صعيد مكافحة الإرهاب أكد العاهل 
السعودي الاستمرار في التصدي للفئة الضالة 
الخلايا مثلما حدث مؤخرا  من خلال تفكيك 
تمويل  منابع  تجفيف  في  الأمني  بالانجاز 

الإرهاب وكشف حقيقة فكرهم الضال.
وفي ما يتعلق بالسياسة الخارجية جدد الملك 
عبدالله موقف السعودية قيادة وحكومة وشعبا 
الداعم للشعب الفلسطيني حتى ينال حقوقه 
بمبادرة  المملكة  التزام  وكذلك  المشروعة 

السلام العربية.
مجلس التعاون

خادم الحرمين الشريفين يفتتح أعمال دورة جديدة لمجلس الشورى السعودي

عبدالله العلمي

❊ �لريا�ض / وكالات :
ارتفعت معدلات الأموال المتدفقة 
إلى المملكة العربية السعودية. كما 
من  ه��ائ��لًا  ك��مّ��اً  المملكة  استقبلت 
التي  المباشرة  الأجنبية  الاستثمارات 
قد حجمها بنحو 67.5 مليار ريال في 
تفوقت  وق��د   2007 الماضي  ال��ع��ام 
السعودية على كافة ال��دول العربية 
ودول الشرق الأوسط في معدل تدفق 
الاستثمارات الأجنبية، كما تتوفر في 
المملكة فرص استثمارية تتجاوز 2.43 

تريليون ريال.
الموارد  من  الكبير  القدر  ه��ذا  إن 
السعودي،  للاقتصاد  السريع  والنمو 
تنافسي  اقتصاد  بناء  على  وال��ع��زم 
الإقليمية  المستويات  على  حقيقي 
بيئة  تحسين  إل��ى  يحتاج  وال��دول��ي��ة 
الشركات،  إدارة  وتعزيز  الأع��م��ال، 
والانفتاح على المنافسة، وتوسيع دور 
القطاع الخاص في التنمية الاقتصادية 
وتسليح المواطنين السعوديين بأفضل 

المهارات.
وقد بدأت بعض الشركات الخاصة 
الثقافة  فهم  بتطوير   KPMG مثل: 
التجارية التي تعدها عنصراً أساسياً 
للنجاح. إذ إن الشركة لعبت دوراً مهماً 
في فهم التقاليد والبروتوكول التجارى 
ثقة  مكّنها من كسب  مما  السعودي 
 KPMG المجتمع المحلي. كما تمكنت
لتكون  المحلية  الأعمال  تطوير  من 
أكثر فعالة من خلال التزامها بالمعايير 

الدولية.
وبعد تحقيق KPMG المركز الثاني 
ف��ي ج��ائ��زة أف��ض��ل بيئة عمل في 
المملكة، تمكنت الشركة من التأثير 
في بيئة العمل السعودية بشكل عام. 
فبات يحتذي بالخطوات التي تقوم بها 

العديد  KPMG بحيث استندت عليها 
من الشركات، مما أثمر عن تضاعف 
المجتمع  في  والمهنية  الاحترافية 

التجاري السعودي.
رئيسة  التركي،  هلا  تعليق  وف��ي 
شؤون الموظفين في KPMG الفوزان 
والسدحان قالت في التقرير السنوي 
الأخير الخاص بالشركة الأم: )إن أحد 
أهم عناصر النجاح كبيئة عمل مثالية 
هو إيمان القيادة العليا في الشركة بهذا 
المطلب وتوفير اللازم لتحقيقه، هناك 
منافسة حقيقية على جذب المواهب 
والكفاءات والمحافظة عليها وقد نجحنا 
في ذلك بتصدرنا قائمة أفضل بيئة 
العالية  المهنية  عمل سعودية( وعن 
وحرصها  الشركة،  بها  تتمتّع  التي 
الشفافية  معايير  أقصى  تبني  على 
تختار   KPMG ف���إنّ  والاس��ت��ق��لال، 

موظفيها بدقّة.
من هذا المنطلق، تسعى الشركة إلى 
تأمين بيئة عمل تتيح لخريجي جامعات 
المملكة وللمواهب الشابة الحصول على 
أفضل تدريب وتزويدهم بأحدث التقنيات 
والخدمات، كما تؤمن لهم أفقاً واضحاً 

للنضوج والتقدم داخل الشركة.
 KPMG في دراس��ة دولية قامت بها
تغيّر  معدل  أن  وجدت   International
الموظفين السنوي لدى أكثر من 25% 
م��ن ال��م��ؤس��س��ات ي��ت��ج��اوز %30 وهو 
معدل مرتفع جداً وينعكس سلباً على 
العمل، فبادرت الشركة بإفساح المجال 
أمام موظفيها بالتقدّم واختبار أعمال 
وخدمات مختلفة ومنوّعة داخل الشركة 
أفضل   KPMG تحتضن  كما  الواحدة. 
المهنيين السعوديين والأجانب، مما ينتج 
عن بيئة تفاعلية تتشارك فيها الخبرات 

والثقافات.

43 تريليون ريال حجم الفرص 
الاستثمارية المتاحة في السعودية

❊ �أبوظبي / و�م :
شارك مجلس سيدات أعمال أبوظبي في برنامج لقاء خريجات برنامج 
التأهيل لسوق العمل الذي نظمته وزارة شؤون الرئاسة بالتعاون مع كليات 
التقنية العليا ومركز التفوق للأبحاث التطبيقية في مبنى كليات التقنية 

العليا.
وقدمت السيدة شفيقة العامري مديرة مكتب مجلس سيدات أعمال أبوظبي 
في بداية اللقاء عرضاً تعريفياً تضمن الأهداف الرئيسية للمجلس والمتمثلة 
في العمل على توفير الفرص المناسبة لتدريب وتأهيل المرأة وتوسيع 
مشاركتها في مجال الأعمال التجارية والمهنية وإتاحة الفرصة أمام المرأة 
للتعبير عن رأيها في القضايا التي تهمها ومناقشة مشاكلها بالإضافة إلى 
تمثيل غرفة تجارة وصناعة أبوظبي في مجالس سيدات الأعمال في الإمارات 
والتنظيمات المماثلة إقليمياً ودولياً وكذلك المؤتمرات والنشاطات التي ترعى 

شئون المرأة محلياً وعربياً ودولياً.
كما تضمن الحديث عرضاً مفصلًا عن برنامج »مبدعة« وأهدافه الرئيسية 
في دعم ومساندة أفكار ومبادرات المواطنات للاستثمار في المشروعات 
الخاصة وتوفير آليات عمل تعزز من فرص النجاح لدى المواطنات مثل التدريب 

والتسويق والمساندة الفنية.
وأشارت في كلمتها التي وزعتها اليوم غرفة تجارة وصناعة أبوظبي إلى 
أن عدد المواطنات الحاصلات على رخصة »مبدعة« ارتفع في نهاية العام 
الماضي إلى 419 رخصة في إمارة أبوظبي مؤكدة أن البرنامج حقق منذ 
الإعلان عنه في بداية عام 2006 ممارسة 19 نشاطاً تجارياً وخدمياً من 
المنازل وإنجازات كبيرة وإيجابية تمثلت في ارتفاع أعداد المتقدمات للحصول 
على رخصة مبدعة واصدر نحو421 رخصة غطت مختلف الأنشطة التجارية 

والخدمية التي يسمح البرنامج بممارستها من المنزل.
وقالت السيدة شفيقة العامري أن برنامج »مبدعة« يشهد إقبالًا كبيراً من 
قبل المواطنات في إمارة أبوظبي كما أن مكتب برنامج مبدعة في مدينتي 
أبوظبي والعين يتلقى يومياً عددا كبيرا من الاستفسارات من جانب المواطنات 
الراغبات في ممارسة العمل التجاري والخدمي من منازلهن ومن خلال ما 

يتيحه برنامج مبدعة من تسهيلات وخدمات.
من جانبها تناولت السيدة عزة القبيسي عضوة الهيئة التنفيذية لمجلس 

سيدات أعمال أبوظبي الحديث عن تجربتها في تصميم المجوهرات.
أما السيدة حصة القبيسي عضوة مجلس سيدات أعمال أبوظبي فقد 
قدمت تجربتها في مجال المحاماة وكيفية التعامل مع العقود التجارية وعقود 

التعامل مع المؤسسات.
يذكر أن برنامج التأهيل للمواطنين والمواطنات لسوق العمل موجه للذين 
لم تتح لهم فرصة إكمال دراستهم وتنقصهم المهارات اللازمة للحصول على 

عمل حيث يقوم محور اهتمام هذا البرنامج التدريبي على إعداد المتدربين 
ليكونوا على أتم الاستعداد لممارسة مهامهم الوظيفية المختلفة بقدر كافٍ 
من الإنتاجية والإعداد الجيد للخريجين للتعامل الوظيفي في القطاعين 

الخاص والعام على السواء.
كما يوفر البرنامج للطالب التدريب على مهارات عديدة في المواد التالية : 
اللغة الإنجليزية واللغة العربية والرياضيات والحاسب الآلي ومهارات العمل.

ويكتسب الطالب أيضاً من خلال المشاريع العملية المختلفة التي يقوم بها 
مهارات عديدة خاصة بوظائف محددة ويزود بالعديد من الممارسات العملية 
من خلال محاكاة مكان العمل والتدريب على التصرف في المواقف المختلفة 

التي قد تواجهه في مكان العمل.
كما يهدف البرنامج الى دعم ذوي المؤهلات المناسبة والراغبين في الحصول 
على فرص عمل مناسبة عن طريق توفير مستوى تدريبي رفيع ومتقدم 
لمهارات العمل المطلوبة وتطوير القدرات الإنتاجية للمشارك بالإضافة إلى 

الحصول على مؤهل أكاديمي لتعزيز فرص العمل.
يذكر أن البرنامج يتكون من ثلاثة فصول دراسية مدة كل منها 18 أسبوعاً 
25 ساعة أسبوعياً يتم خلالها تدريب المرشحين للبرنامج على  بمعدل 
المهارات الأساسية والتي تم ذكرها سابقاً بالإضافة إلى توظيف المهارات 
المكتسبة عملياً وميدانياً وتطوير المهارات المهنية الإنتاجية الفعالة بما 

يتناسب وسوق العمل.

مجلس سيدات أعمال أبوظبي يشارك في برنامج التأهيل لسوق العمل

مجلس سيدات أعمال أبوظبي يشارك في برنامج التاهيل لسوق العمل

 خلال افتتاح دورة المجلس التشريعي

طيران الامارات تعلن عن خدمة جديدإلى لوس انجلوس

شعار شركة أرامكو السعودية

قطر

مجموعة صحارى تشارك في معرض السويد الدولي للسياحة والسفر

ات
رق
تف
م طيران الإمارات تعتزم زيادة عدد 

رحلاتها إلى طرابلس

❊ م�سقط / وكالات :

ممثلة  عمان  سلطنة  ش��ارك��ت 
بوزارة البلديات الإقليمية وموارد 
الاحتفال  في  العالم  دول  المياه 
باليوم العالمي لحماية المستهلك 
الذي وافق أمس ويأتي هذا اليوم 
بها عدد  قام  التي  للجهود  كثمرة 
من المنظمات الإقليمية والدولية 
في  المستهلك  بحماية  المعنية 
معظم دول العالم وقد عززت تلك 
الجهود بتأسيس المنظمة الدولية 
لحماية المستهلك في عام 1960 
مما دعم أهمية تبني الأمم المتحدة 
لحقوق المستهلكين التي دعت هذه 

المنظمات لحمايتها.
ويهدف الاحتفال بهذه المناسبة 
على مستوى دول العالم إلى تعزيز 
المجتمع وذلك  أف��راد  الوعي لدى 
التجاري  الانفتاح  زي��ادة  ظل  في 
ونمو حركة استيراد المواد الغذائية 
والتطورات التي يشهدها المجتمع 
العماني اقتصاديا وصناعيا وعمرانيا 
والتي أدت إلى حدوث تغيرات نوعية 
في أنماط استهلاك السلع والأغذية 
الأغ��ذي��ة  على  كثيرا  والاع��ت��م��اد 

الجاهزة والوجبات السريعة.
السلطنة منذ وقت  اهتمت  وقد 
وهناك  المستهلك  بحماية  مبكر 

التي  الحكومية  الجهات  من  عدد 
المجال  أدوار محددة في هذا  لها 
من بينها وزارة البلديات الاقليمية 
وموارد المياه وتتعاون هذه الجهات 
وتنسق مع بعضها باستمرار وتنفذ 
حماية  ب��ه��دف  مشتركة  ب��رام��ج 
المستهلك ومواجهة أساليب الغش 
التجاري والصناعي والمنافسة غير 
المستوردة  السلع  المشروعة من 
المطابقة  وغير  ال��ج��ودة  متدنية 

للمواصفات القياسية العمانية .
اليوم  بمناسبة  ال���وزارة  وتنفذ 
العالمي لحماية المستهلك برامج 
من  ع��دد  ف��ي  احتفالية  توعية 
البرامج  ه��ذه  وتشمل  المناطق 
محاضرات ومسابقات توعية وتوزيع 
جوائز للفائزين بمدارس التعليم 
على مستوى ال��ولاي��ات وزي��ارات 
ميدانية لطلبة وطالبات المدارس 
للمختبرات الفرعية بهدف تعريفهم 
على طرق فحص العينات وكيفية 
الوقاية من الأغذية غير الصالحة 
للاستهلاك الآدمي وتنظيم زيارات 
للمسالخ بهدف الكشف عن الأمراض 
المنتقلة عن طريق الحيوان بداية 
وصوله  حتى  ال��ذب��ح  مرحلة  م��ن 
للمستهلك بطريقة صحية سليمة.

من مواصلة سفرهم إلى عدد كبير من المحطات في 
الشرق الأقصى بزمن ربط لا يتجاوز الساعتين عبر 

مطار دبي الدولي.

اليوم..الهيئة الإستشارية لمجلس 
التعاون تعقد اجتماعها الأول في الدوحة

❊ �ل�سارقة / و�م :

تشارك صحارى للاستشارات التسويقية 
والإعلامية احد اذرع مجموعة صحارى في 
معرض السويد الدولي للسياحة والسفر 

الذي تختتم فعالياته في غوتنبرغ اليوم.
وحظيت مشاركة صحارى منذ اليوم الأول 
باهتمام لافت من قبل الشركات المشاركة 
ووس��ائ��ل الإع��لام وال���زوار من المهتمين 
والعاملين في القطاع السياحي حيث تحتل 
مؤسسة صحارى الترتيب الأول عالميا في 
مجال قطاع العلاقات العامة ضمن القطاع 
العقاري وتدير شؤون العلاقات العامة لأصول 
عقارية تتجاوز قيمتها 150 مليار دولار تضم 

مشاريع لشركات عقارية كبرى مثل تعمير 
الاستثمارية  تنميات  ومجموعة  القابضة 
والمزايا القابضة وإنشاء القابضة وسناسكو 

وشون العقارية والحنو القابضة.
وتشارك صحارى في المعرض ضمن جناح 
الشارقة حيث تحتل صحارى أيضاً  أم��ارة 
موقع الصدارة في قطاع العلاقات العامة 
وتعتبر الأكبر في الإم��ارة وتضم كبريات 
المؤسسات العاملة في الإمارة ومنها دائرة 
التنمية الاقتصادية وهيئة الإنماء السياحي 
والتجاري ودانة غاز ونفط الهلال ومؤسسة 
رواد وإنشاء القابضة وغلف تينير ومجموعة 
الإمارات للاستثمار وغيرها من مؤسسات 

الشارقة الريادية الكبرى.
وق��ال��ت مريم ق��ب��لاوي مدير ع��ام قسم 
العلاقات العامة في المجموعة ان الاهتمام 
الذي استقبلت به أوساط المعرض مشاركة 
صحارى للاستشارات التسويقية والإعلامية 
يعتبر مؤشر نجاح لخطط المجموعة الساعية 
إلى توسيع تحالفات صحارى مع دول العالم 
والدول الاسكندنافيه لتوفير اكبر قدر ممكن 
من الخدمات الإعلامية والتسويقية لكافة 

عملاء صحارى في مختلف الدول.
وأضافت أن المشاركة في معرض السويد 
الدولي للسياحة والسفر وفي بورصة برلين 
الدولية للسياحة تمثل إحدى الخطط الهادفة 
بين صحارى  التعاون  أواص��ر  تعزيز  إل��ى 
ووسائل الإعلام في الدول المختلفة وترسخ 
للانتقال إلى العالمية الذي بدأ يعطي نجاحات 
واضحة حيث حققت شبكة مكاتب الشركة في 
روسيا وجنوب إفريقيا والسويد وسنغافورة 
ومصر ولبنان والأردن ودول مجلس التعاون 
الخليجي تغطية نوعية ولوجيستية لا مثيل 

لها ضمن قطاع العلاقات العامة والإعلام.
الدولي  السويد  معرض  ف��ي  وي��ش��ارك 
جانب  إلى  حاليا  المقام  والسفر  للسياحة 
العالم  100 دولة حول  1245 عارضا من 
ممثلون عن أكثر من 1985 شركة و465 

مؤسسة إعلامية.

معرض الكتاب والمتطوعون الجدد
نشرت صحيفة الوطن خبراً عن شخص دخل يوم الثلاثاء الماضي ردهات معرض 
الرياض الدولي للكتاب وبدأ بتوجيه الزائرات بالتستر. تابع رجال الأمن في المعرض 
المتطوع المتطفل.... هيئة الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر أكدت أنه ليس تابعاً 
لها. النتيجة أن إدارة الأمن بالمعرض أخذت التعهد الشفوي )لاحظوا الشفوي( على 

الشاب بعدم محاولة إثارة الفوضى. يعني روح يا بابا يا حبيبي بيتكم ولا تعيدها.

❊�لريا�ض / وكالات :
أبلغت شركة »أرامكو ما وراء البحار « شركة الزيت الوطنية الفلبينية »بينوك« 
، رغبتها رسمياً بيع حصتها البالغة %40 في مشروعهما المشترك بشركة »بترون 

كوروريشون« بالفلبين.
ولم تفصح أرامكو في بيان لها عن سبب بيع حصتها ، لكنها ذكرت أنها أبلغت 
» بترون« بالعرض الذي تقدمت به شركة أشمور »إنرجي إنترناشيونال« لشراء 
تلك الحصة ، ويعد هذا الانسحاب الثاني عقب بيعها لحصتها منذ عدة سنوات 

في شركة يونانية لتكرير النفط..
وترجع شراكة »أرامكو ما وراء البحار« في شركة بترون إلى عام 1994، عندما 
كانت مشروعاً مملوكاً بالكامل لشركة الزيت الفلبينية، بطاقة تكريرية تصل 
إلى 180 ألف برميل يوميا ، حيث تقوم بترون بتسويق منتجاتها عبر 1000 

منفذ للبيع بالتجزئة.
في حين أوضح مسؤولون بشركة »بترون« أن أرامكو ستبيع حصتها في 
الشركة لمجموعة أشمور الاستثمارية ومقرها لندن مقابل 550 مليون دولار.

وأضافت بترون في بيانها أن شركة أس.إي.أيه ريفاينري هولدنجز المملوكة 
لشركة أشمور عرضت شراء حصة شركة أرامكو البالغة 3.75 مليارات سهم 
في بترون بسعر 6.07 بيزو للسهم وهو ما يعادل تقريبا سعر الإغلاق في 

البورصة أول من أمس.
وقال مسؤولون إن الصفقة تتطلب موافقة شركة النفط الوطنية الفلبينية 

التي تملك 40 % من بترون ولها الحق في رفضها.
وكانت أرامكو أقامت عددا من مشروعات التكرير المشتركة في الولايات 

المتحدة وكوريا الجنوبية واليابان والصين لضمان عملاء لنفطها الخام.
وتتبع أرامكو مؤخراً نهجاً استراتيجياً محدداً فيما يتعلق بالمشاركة في 
الأسواق الكبيرة الرئيسة ، ولعله السبب الرئيسي في خروجها من الأسواق 
الصغيرة، للبحث عن دول لديها إمكانيات أكبر للتوسع بالزيادات الملموسة في 

الطلب المستقبلي، على المنتجات المكررة.
كما تعتزم الشركة تركيز جهودها على مشاريع محلية عملاقة ذات صبغة 
عالمية، تسهم في معالجة وتخفيف آثار أزمة التكرير العالمية، ومن ذلك 

شركة »أرامكو« السعودية تبيع حصتها في »بترون« الفلبينية مقابل 550 مليون دولار

البحـريــن تستضـيــف مؤتمـر تجـارة العمـلات

سلطنة عُمان تشارك دول العالم الاحتفال باليوم العالمي لحماية المستهلك

❊ �لدوحة / وكالات :
لدول  الأعلى  للمجلس  الاستشارية  الهيئة  تعقد 
مجلس التعاون اجتماعها الأول من الدورة الحادية عشر 
في الدوحة اليوم لوضع الآليات ) لدراسة موضوعي 
التضخم وإرتفاع الأسعار وآثارهما الإجتماعية على 
المواطنين وعلى إقتصاديات دول المجلس ودراسة 
مشكلة الباحثين عن العمل/ أسبابها وآثارها وعلاجها/ 
الهيئة  وذل��ك من خلال تكليف لجنتين من أعضاء 
واللتين ستقومان لاحقاً برفع تصوراتهما إلى إجتماع 

الهيئة الإستشارية الثاني.
وسيتم في الإجتماع اختيار رئيس الهيئة الإستشارية 
ونائبه للدورة الحادية عشر والتصديق على محضر 
الإجتماع الثاني للدورة العاشرة ومناقشة مذكرات 
الأمانة العامة المتعلقة بالموضوعين ومناقشة تقرير 
فريق العمل المكلف بتقييم مسيرة مجلس التعاون.

جدير بالذكر أن الهيئة الإستشارية قد قامت في 
الدورة العاشرة بدراسة تعزيز بيئة العمل الملائمة 
في القطاع الخاص وبما يتضمن معاملة الشركات 
الشركات  معاملة  المجلس  دول  في  والإستثمارات 
والإستثمارات الوطنية وقد حظيت مرئياتها في هذا 
الشأن بإعتمادها من قبل قادة دول مجلس التعاون 
الثامن  القمة  إجتماع  في  العربية  الخليج  ل��دول 

والعشرين بالدوحة.

مجموعة “صحارى” الإماراتية تشارك في 
معرض السويد الدولي للسياحة والسفر

عمان 

❊ �لمنامة / وكالات :
الثالثة  ال��دورة  البحرين  مملكة  تستضيف 
ل��ف��وري��ك��س ٨٠٠٢ ال��م��ؤت��م��ر وال��م��ع��رض 
الدوليالثالث لتجارة العملات عبر الانترنت وذلك 
ابريل   ٣٢-٤٢ بتاريخ  المنامة  فيالعاصمة 
فيفندق كراون بلازا،والذي تنظمه مجموعة 
عربكوم،بمشاركة كبريات الشركات العالمية 
الرائدة بهذا المجال وبحضور جمع غفير من كبار 
الشخصيات المالية والاستثمارية وممثليالهيئات 
الاقتصادية والمالية والمصرفية بحضور ممثلي 
البنوك والمصارف العالمية الإقليمية والمحلية 

والمؤسسات والشركات بحضور الخبراء الدوليين 
والفعاليات الاقتصادية والمالية ورجال الأعمال 

والأفراد من الدولة والمنطقة.
 ٨٠٠٢ فوريكس  ومؤتمر  معرض  يسلط 
الضوء على أهم الجوانب المتعلقة بعمليات 
التجارة المالية والتبادل للعملات عبر الانترنت 
بعدما أصبح التداول الالكتروني عبر الانترنت 
وسيلة سهلة بمتناول كافة الشرائح لتسيير 
العمليات التجارية للعملات الأجنبية وفقا لمتابعة 

السوق العالمية باستمرار. 
وق��د أك��دت ال��دراس��ات في منطقة الشرق 

الأوسط،أن الاهتمام بتجارة العملات أو الاستثمار 
المنطقة  في  ويتضاعف  يتصاعد  بالعملات 
بشكل متزايد بعدما اكتشف المستثمرون مزايا 
التداول بالعملات الأجنبية تبعا لظهور النسخة 
العربية للتداول التي وفرتها المصارف وشركات 
الوساطة بالمنطقة وبعدما أبدى المستثمرون 
اهتماما كبيرا بهذه التجارة التي تضمن لهم 
السيطرة على استثماراتهم التي توفرها سوق 
التداول  الدخول إلى سوق  العملات لهم عبر 
المتاح لهم على مدار الساعة من قبل صانعي 

السوق العالميين.
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  ڈ بكين/عوا�صم/14 �أكتوبر/رويترز:
 تصاعدت الضغوط الدولية على بكين أمس السبت 
لإبداء ضبط النفس إزاء المتظاهرين في التبت فيما 
أزال المحتجون في سيدني العلم الصيني من على 

مبنى القنصلية الصينية وحاولوا رفع علم التبت. 
تأتي الاحتجاجات في سيدني بعد يوم من إعلان 
الصين ان عشرة أشخاص قتلوا في اضطراب نادر في 
مدينة لاسا بالتبت. وقالت بكين أمس أنها أمهلت مثيري 

الشغب حتى منتصف ليلة الاثنين للاستسلام. 
وحثت استراليا والولايات المتحدة وأوروبا السلطات 
الصينية على التعامل مع الوضع في لاسا بطريقة 
سلمية فيما أدانت تايوان التي تدعي الصين أنها أراض 

تابعة لها وكما هو متوقع التحركات ضد المحتجين. 
ولم تعلق دول أسيوية أخرى. 

ستيفن  الاسترالية  الخارجية  الشؤون  وزير  ودعا 
إلى السماح » بالتعبير السلمي عن  سميث الصين 

المعارضة«. 
وتمكنت كاميرات محطة تلفزيون محلية من التقاط 
صور للاختراق الأمني للقنصلية الصينية في استراليا 
والتي أظهرت نحو ستة محتجين وهم يصعدون لارتفاع 
أربعة أمتار وينكسون العلم الصيني لكنهم فشلوا في 
رفع علم التبت المتعدد الألوان. وقالت الشرطة ان أربعة 

أشخاص اعتقلوا. 
المتحدث باسم المستشارة الألمانية انجيلا  وقال 

ميركل إنها دعت إلى »حوار حر ومباشر« بين الصين 
والدالاي لاما. 

وقال اولريتش فيلهلم »من المهم الآن أكثر من 
ذي قبل دعوة المتظاهرين وقوات الأمن إلى ضبط 

النفس واحترام حقوق الأفراد.« 
وأضاف »طالما أيدت الحكومة الألمانية حق التبت في الاستقلال الديني 

والثقافي« مضيفا ان ألمانيا لا تؤيد ان تكون التبت دولة مستقلة. 
وألغت بكين عددا من اللقاءات مع مسؤولين ألمان بعدما أصبحت 
ميركل العام الماضي أول مستشارة ألمانية تلتقي بالدالاي لاما الذي 

تنظر إليه الحكومة الصينية على انه داعية للانفصال. كما حثت الصين 
الهند أيضا على وقف الاحتجاجات التي يقوم بها مواطنو التبت في 

المنفى هناك. 
وقالت وزارة الخارجية التايوانية في بيان »ندين بشدة استخدام القوة 
لقمع التبت ونحث المجتمع الدولي على مراقبة التطورات في التبت« 

لكن دولا أسيوية أخرى لم تعلق على تلك الأحداث. 

ولم تصدر وزارة الخارجية في اليابان، التي عادة 
ما يشوب التوتر علاقاتها مع جارتها العملاقة ويرجع 
احدث توتر بينهما إلى الخلافات حول كيفية تلوث 
الزلابية وهو نوع من الحلويات الصينية بمبيد حشري 
مما أدى إلى توعك عشرة يابانيين صحيا، تعليقا 
بعد ولم يتسن الحصول على تعليق من مسؤولين 

يابانيين. 
ووضعت معظم الصحف اليابانية القصة في صدر 
صفحاتها مصحوبة بالصور وعرض تلفزيون ان اتش 
كيه الحكومي بعض اللقطات في نشراته الإخبارية 

لمنتصف اليوم. 
وانتقد شوي كوباياشي الذي يرأس اللجنة اليابانية 
الفعل  رد  التبت  تؤيد  خاصة  لجنة  وه��ي  للتبت 

الصيني. 
وقال »هذا ليس وضعا يجب على العالم فيه السماح 

لهذا البلد باستضافة الاولمبياد.« 
وكان رد كوريا الجنوبية مشابها لليابان بتغطية في 
الصفحات الأولى لعدة صحف دون تعليق من وزارة 

الخارجية. 
وفي الهند انتقدت صحيفة تايمز اوف انديا الحكومة 
الأسبوع  التبت  محتجي  من   100 حوالي  لحبسها 

الماضي. 
وقالت الصحيفة »لا ش��يء من ه��ذا )إش��ارة إلى 
احتجاجات التبت( بحاجة إلى قلق نيودلهي التي اتخذت 

موقفا رسميا بأن التبت جزء من الصين.« 
وأضافت »لكن لا داعي لان تتملق بكين بالقيام 
بمداهمات قاسية على احتجاج سلمي للتبت على 

الأرض الهندية.« 
وقالت حكومة التبت في المنفى أمس السبت ان 30 شخصا قتلوا في 

اشتباكات بين السلطات الصينية ومحتجي التبت. 
وقال ثوبتين سامفيل وهو متحدث باسم حكومة المنفى من مكتبه 
في شمال الهند »لقد أكدنا )وقوع( 30 )قتيلا(... هذه المعلومات مبنية 

على اتصالات من التبت ومن العالم الخارجي«. 

  ڈ اأنقرة/14 �أكتوبر/رويترز/وكالات:
استنكر رئيس الوزراء التركي رجب طيب أردوغان 
الطلب المقدم إلى المحكمة الدستورية لحظر حزب 
العدالة والتنمية بسبب أنشطته المناهضة للعلمانية، 
وقال أمس السبت خلال اجتماع لحزبه في جنوب شرق 
تركيا: إن الشكوى لا تستهدف حزب العدالة والتنمية 

بل الإرادة الوطنية، وذلك بحسب تعبيره. 
وذكر أردوغان أن 16.5 مليون ناخب صوتوا لحزب 
العدالة والتنمية في الانتخابات التشريعية الأخيرة في 
يوليو2007، وحصل الحزب بالتالي على نسبة 47% 
من الأصوات. وقال: »لا يمكن لأحد أن يقول: إن هؤلاء 

الناس هم معقل أنشطة مناهضة للعلمانية«.
ويعتبر هذا الرد العلني الأول لأردوغان على طلب 
مدعي عام محكمة التمييز من المحكمة الدستورية 
حظر حزب العدالة والتنمية، بسبب »نشاطاته التي 
من  ال��وزراء  رئيس  ومنع  العلمانية«  مع  تتعارض 

ممارسة النشاط السياسي. 
وكان هاشم كيليتش رئيس المحكمة الدستورية 
للصحافيين  السياسية  الأح��زاب  بحظر  المختصة 
أكد تسلمه المذكرة موضحا أن القضاة سيجتمعون 
الإثنين لتقييم إمكانية قبول الطلب. وأضاف كيليتش: 
»يوجد إلى جانب طلب حظر الحزب طلب بحظر النشاط 
السياسي يشمل 71 شخصا .. وتتصدر القائمة أسماء 
رجب طيب أردوغان ورئيس الجمهورية عبد الله غول، 

وبولند أرينتش )الرئيس السابق للبرلمان(«. 
من جانبه، ندد نائب رئيس حزب العدالة والتنمية 
الحاكم في تركيا محمد مير دنجير فرات بمحاولة مدعي 
محكمة التمييز حظر الحزب ووصف ذلك بأنه مساس 
بالديمقراطية. وأض��اف عقب اجتماع طارئ لقيادة 
الحزب: »إن المستهدف في هذه القضية ليس حزب 
العدالة والتنمية، بل الديمقراطية التركية والشعب 
التركي«، مضيفا »هذه المحاولة تثير تساؤلات حول 

حال ديمقراطيتنا«. 
وجاء تحرك المدعي العام في وقت أقر فيه حزب 
العدالة والتنمية وحزب معارض في البرلمان تعديلا 

كان  بعدما  الجامعات،  في  الحجاب  بوضع  يسمح 
ممنوعا منذ حوالي عشر سنوات بموجب قرار اجتهادي 

للمحكمة الدستورية. 
وقد أثار هذا التعديل الذي أقر في نهاية فبراير بلبلة 
في الجامعات التي وافق بعضها على السماح للفتيات 
بدخولها محجبات، فيما أعلنت أخرى أنها لن تطبق 
الإص��لاح. فقد أوضح بعض عمداء الجامعات أنهم 
سيبقون على الحظر إلى حين اعتماد قانون يفصل 
قواعد الملبس ويستبعد الرموز الصارخة للإسلام 

المتشدد مثل التشادور أو النقاب. 
ويخشى المدافعون عن العلمانية الذين لهم نفوذ 
والإدارة  والقضاء  العسكرية  المؤسسة  في  كبير 
الجامعية من أسلمة متنامية للمجتمع في تركيا البلد 
العلماني الذي يشكل المسلمون أكثر من %99 من 
سكانه. وقد دافع حزب العدالة والتنمية الذي يقول: 
إنه حزب »ديمقراطي محافظ« عن هذا الإصلاح باسم 

حرية المعتقدات الدينية والحق في التعليم. 
وردا على أسئلة صحافيين على هذا التطور دعا 
الرئيس عبد الله غول الأتراك إلى الحذر. ونقلت وكالة 
أنباء الأناضول عن غول الذي اضطر إلى الاستقالة من 
حزب العدالة والتنمية لتولى الرئاسة: »يجب التفكير 
في أن هذه الطلبات التي تتعلق بحزب حاكم يملك 
هذه الغالبية في البرلمان يمكن أن تجعل تركيا تخسر 
أو تكسب«. وأضاف غول: »يجب التفكير مليا وجيدا في 
ذلك. وهذا هو رأيي الوحيد« مذكرا بأنه يمثل بصفته 

رئيسا للدولة »تركيا كلها«. 
من جانبه، قال حزب الشعب الجمهوري )اشتراكي 
يأمل  إنه  الرئيسي،  المعارضة  ديمقراطي(، حزب 
في أن تردع هذه الدعوى حزب العدالة والتنمية عن 

مواصلة اعتداءاته على العلمانية. 
وقد سبق أن حظرت المحكمة الدستورية للأسباب 
نفسها حزبين إسلاميين، كان من أعضائهما العديد 
من كوادر حزب العدالة والتنمية بينهم أردوغ��ان، 
وغول وهما حزب الرفاه عام 1998 وحزب الفضيلة 

عام 2001.

عواصم العالم

ڈ وا�صنطن/14 اأكتوبر/ اأندرو جراي: 
 لم يكن الكابتن جارون وارت��ون بالجيش 
الأمريكي أتم 30 عاما عندما خدم في حرب 
العراق مرتين ولمدة عام في كل مرة وشعر 
بالعبء الثقيل الواقع على كاهل الجنود وشهد 

تغير الطريقة التي يقاتل بها الجيش. 
وخبرات وارتون هي انعكاس من وجوه عدة 
لخبرات الجيش ككل في السنوات الخمس منذ 
أن قادت القوات الأمريكية غزو العراق وتقدمت 
بسرعة إلى بغداد للإطاحة بنظام الرئيس 

الراحل صدام حسين. 
وقال وارتون مسترجعا الأيام الأولى »كانت 
دورياتنا تعامل مثلما يعامل الأشخاص الذين 

يرتدون ملابس منتفخة على شكل دمى في 
استعراض )تقدمه متاجر( ماسي )في شوارع 
نيويورك( في عيد الشكر.« واستطرد يقول 

»الناس كانوا حقا سعداء جدا.« 
وتطور  الغبطة  مشاهد  ت��راج��ع  م��ع  لكن 
العراق  أصبح  القاتلة  المسلحة  الهجمات 
اختبارا يواجه الجيش الأمريكي دون تمهيد 
منذ أن خاض قتالا من أجل الاستقلال عن 
بريطانيا إبان الحرب الثورية في الفترة بين 

1775 و1783. 
وقتل ما يقرب من 4000 جندي أمريكي في 
العراق قتل ما يزيد على 3200 جندي منهم في 

العمليات. وأصيب ما يقرب من 30 ألفا. 

وعندما عاد وارتون الى العراق في نوفمبر 
2005 في بداية فترة خدمته الثانية هناك وجد 
مناخا أكثر صعوبة. وبتذكر أن سارجنت تعرض 

لثلاث تفجيرات أثناء دورية مدتها 18 ساعة. 
فترة  الأمريكيين  الجنود  بعض  ويقضي 
خدمتهم الثالثة أو الرابعة الآن. وجرى تمديد 
مدة الفترة من عام إلى 15 شهرا ويفصل بين 
فترة وأخرى عام واحد فقط يقضيها الجندي 

في بلده. 
وقال وارتون إن طول مدة فترة الخدمة كان 
له تأثير كبير على العلاقات الشخصية. وزوجة 
وارتون كابتن في الجيش الأمريكي وخدمت 

أيضا مرتين في العراق. 

عرب وعالم

حرب العراق أدت إلى تغييرات في الجيش الأمريكي
تزايد الحاجة إلى جيش يبني ويحمي ويقتل

أردوغان يعتبر مساعي إغلاق الحزب الحاكم ضد »الإرادة الوطنية«
رداً على طلب المدعي العام من المحكمة حظر حزبه

تقدم المحافظين في الانتخابات الإيرانية
  ڈ طهران/14 �أكتوبر/رويترز:

 قالت قناة )برس.تي.في( التلفزيونية الإيرانية أمس السبت نقلا عن 
نتائج غير رسمية حتى الآن إن المحافظين متقدمين بحصولهم على 108 
مقاعد في مقابل 33 مقعدا للمعارضين الٍإصلاحيين في الانتخابات التي 

جرت الجمعة لشغل مقاعد البرلمان الإيراني ومجموعها 290 مقعدا. 
وأدلى الإيرانيون بأصواتهم أمس الأول في انتخابات من المتوقع أن تبقي 
على هيمنة المحافظين على البرلمان بعد أن منع العديد من الإصلاحيين 
وهم من أشد منتقدي الرئيس الإيراني محمود أحمدي نجاد من ترشيح 

أنفسهم في الانتخابات. 
وكانت وزارة الداخلية قالت إن نسبة الإقبال على التصويت بلغت 65 

بالمائة. 

روسيا تبدي الاهتمام بخطط بناء درع صاروخية
  ڈ �صانتياجو/14 �أكتوبر/رويترز:

 قالت كوندوليزا رايس وزيرة الخارجية الأمريكية ان روسيا أبدت بعض 
الاهتمام بالأفكار الأمريكية بشأن التعاون في مجال خطط بناء درع 

صاروخية في أوروبا ولكنها مازالت تعارض بشكل أساسي هذا النظام. 
وتتوجه رايس ووزير الدفاع الأمريكي روبرت جيتس إلى موسكو هذا 
الأسبوع لإجراء محادثات مع نظرائهما الروس بشأن الخطة الأمريكية لوضع 
منشأة رادار في جهورية التشيك وصواريخ اعتراضية في بولندا في إطار 

الدرع الدفاعية. 
وتجادل واشنطن بان هذا النظام مصمم للحماية من هجمات ما تصفه 
بالدول »المارقة« ومن بينها إيران وكوريا الشمالية. وموسكو اقل اقتناعا 
بهذا التهديد وتخشى من ان يتم توجيه الدرع نحو روسيا وهو رأي رفضته 

رايس في وقت سابق بوصفه» غريبا«. 

مصرف الإمارات يدرس أثر رفع قيمة العملة
ڈ دبي/14 �أكتوبر/رويترز:

 ذكرت نشرة »ميدل إيست إيكونوميك سيرفي« أن مصرف الإمارات 
المركزي بدأ دراسة لمعرفة الآثار التي يمكن أن تترتب على رفع قيمة 

الدرهم الإماراتي. 
وأضافت النشرة نقلا عن مسؤول بالمصرف المركزي »هناك مجموعة 
بحث تدرس الآثار المترتبة على رفع قيمة العملة... في إطار التخطيط 

للمستقبل الاستراتيجي للمصرف على المدى الطويل« .
وتوقعت النشرة أن ترفع المجموعة تقريرا بالنتائج التي توصلت إليها 
بحلول نهاية العام.، والإمارات -مثلها مثل الدول الخليجية العربية الأخرى 
التي ترتبط عملتها بالدولار الأمريكي- تكافح للحد من التضخم المرتفع 
والذي تأثر بزيادة أسعار النفط لخمسة أمثالها خلال السنوات الست الأخيرة 

وبانخفاض أسعار الفائدة. 

باول يدعو الغرب إلى التفاوض مع القاعدة  
 ڈ لندن/وكالات:

لابد للحكومات الغربية أن تتفاوض مع المنظمات التي تتهمها بالإرهاب 
-بما فيها تنظيم القاعدة وطالبان- إذا كانت تأمل وقفا طويل الأمد لحملات 
العنف التي تشنها تلك المنظمات.. هذا ما صرح به كبير مساعدي رئيس 
الوزراء البريطاني السابق توني بلير ما بين 1995 و2007 في مقابلة له 

مع صحيفة »ذي غارديان« البريطانية.
يقول جوناثان باول -رئيس شؤون موظفي بلير- الذي كان دوره محوريا 
في المفاوضات التي تمخضت عن تسوية للصراع في إيرلندا الشمالية، 
إن تجربته تلك أقنعته بأنه من الضروري للشخص أن يترك خطا مفتوحا 

للاتصال بأعتى أعدائه.
وأضاف أنه ليس لدى تنظيم القاعدة ما يقوله في الوقت الحاضر للغرب 
ولا لدى الغرب ما يقوله له, لكن لابد في مرحلة ما أن يصار إلى حل سياسي 

وأمني, وذلك يعني أننا نحتاج إلى أن تكون لدينا القدرة على التفاوض.
وقال باول إنه اكتشف مثلا بعد مراجعته لمذكرات ووثائق حكومية 
أنه كانت هناك قناة سرية بين الحكومة البريطانية والجيش الجمهوري 
الإيرلندي فتحت لأول مرة في سبعينيات القرن الماضي وكانت أحد العناصر 

الأساسية التي ساهمت في اتفاقية السلام بعد ذلك بثلاثة عقود.
ورغم إقراره بأنه من الصعب على الحكومات الديمقراطية أن تتحدث إلى 
منظمات تعتبرها إرهابية, فإن باول أكد أنه لو كان في الحكومة حاليا لكان 
طلب التحدث إلى حركة حماس وأراد التواصل مع حركة طالبان ورغب في 
إيجاد قناة اتصال مع تنظيم القاعدة.، وتوقعت الصحيفة أن تثير ملاحظات 
باول جدلا واسعا في ظل إصرار الحكومات الغربية على أن أي اتصال مع 

القاعدة سيعتبر لاأخلاقيا وعديم الفائدة.

بوتين يعرض على الناتو المساعدة في أفغانستان
  ڈ  مو�صكو/وكالات:

أفادت مصادر دبلوماسية أوروبية أن الرئيس الروسي المنتهية ولايته 
فلاديمير بوتين أعرب عن استعداده لمساعدة حلف شمال الأطلسي )الناتو( 

في أفغانستان شريطة أن يرفض الحلف انضمام أوكرانيا وجورجيا.
فقد نقلت صحيفة »غازيتا فيسبورسكا« البولندية عن مصادر دبلوماسية 
في العاصمة وارسو وحلف الناتو قولها إن الرئيس الروسي فلاديمير بوتين 
أبدى استعداده لدعم حلف الناتو في أفغانستان مقابل رفض قيادة الحلف 

انضمام جورجيا وأوكرانيا.
وكشفت الصحيفة  أن الحلف يجري منذ بضعة أسابيع مفاوضات للحصول 
على موافقة موسكو على فتح طريق لتزويد قواته في أفغانستان بالمؤن 

والذخائر.
وتتطلع أوكرانيا وجورجيا إلى أن تقرر القمة قبول ترشيحهما رسميا 
لعضوية الحلف، وسط معارضة قوية من روسيا التي هددت جورجيا صراحة 
بخسارة إقليم أوسيتيا الجنوبية في حال انضمامها للحلف، بعد أن رفعت 
القيود الاقتصادية عن أبخازيا التي تطالب هي الأخرى بالانفصال عن 

جورجيا أسوة باستقلال إقليم كوسوفو.

أحد الجنود الامريكيين يراقب تشييع عراقي

بكين تمهل المحتجين حتى منتصف ليلة الاثنين للاستسلام

نداءات للصين بضبط النفس إزاء محتجي التبت

رجب طيب أردوغان رئيس وزراء تركيا 

جانب من استعداد القوات الصينية
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أخطاء هيلاري الخمسة
 قال مراسل صحيفة »لوفيغار« و الفرنسية في واشنطن 
إن أهم ما أثر سلبا على حملة السيناتورة هيلاري كلينتون 
للترشح عن الحزب الديمقراطي للرئاسة الأميركية هو 
إستراتيجيتها التي اتبعتها منذ البداية، وهي وإن كانت 
تحاول الآن التغلب على ذلك ومعالجته فإنها قد تندم بسبب 
حساباتها الماضية الخاطئة.، ولخص المراسل ذلك في 

خمس نقاط أساسية:
أولا الرسالة التي اختارتها حين لعبت ورقة »التجربة« في 
مقابل ورقة »التغيير« التي اختارها منافسها باراك أوباما, 
وذلك رغم أن زوجها كان قد فاز في الانتخابات الرئاسية 

عام 1992 مركزا على قضيتي التغيير والأمل.
إلى  »ال��ع��ودة  له شعار  اختارت  ال��ذي  ثانيا مشروعها 
المستقبل« الذي يذكر بعهد زوجها في الحكم, مما جعل 
الناس ينظرون إليها على أنها مرشحة الماضي في مقابل 
وعود المستقبل التي اتسمت بها حملة أوباما, خاصة أن 
حملتها حرصت على وضع الرئيس السابق بيل كلينتون 

في واجهة المسرح.
ثالثا اختيارها للوسطية في مواقفها السياسية كما لو 
كانت تشن حملة الرئاسة ضد الجمهوريين قبل أن تتأكد 
أولا من تجييش قاعدة حزبها المناضلة لصالحها, ولم تعط 
اهتماما كافيا لتعبئة الشباب ولا هي وعت بصورة كافية 

الأثر البالغ للإنترنت في حملتها.
رابعا الوسائل, إذ من الغريب أن تسير كلينتون بطريقة 
سيئة العناصر الأساسية في أي حملة أي الوقت والساحة 
والمال, فاعتمدت على الممولين الكبار للحزب الديمقراطي 
مما أوصلها في وقت وجيز إلى الحد الأعلى لكل متبرع أي 
2300 دولار بينما خلق أوباما منبعا لا ينضب من المتبرعين 

الصغار.
كاليفورنيا  مثل  الكبيرة  ال��ولاي��ات  رك��زت على  وق��د 

ونيويورك وتركت الحقل الواسع المتبقي لمنافسها.
خامسا سوء تقديرها لمنافسها, إذ ركزت في البداية 
على خطاباتها وقدرتها على الإقناع ولم تركز إلا لاحقا 
على المتطوعين ونظام الحملة, وتجدد الوسائل, وهو ما 

توقعه منافسها فاستغله بطريقة بارعة. 

تكاليف حرب العراق
حثت صحيفة »بوسطن غلوب« الأميركية في افتتاحيتها 
أمس السبت الكونغرس على فتح محاسبة شاملة للإنفاق في 
حرب العراق، يفهم من خلالها الشعب الأميركي سبب تباطؤ 

اقتصاد العراق.
وقالت إن إدارة جورج بوش ما زالت منذ خمس سنوات تمول 
الحرب في العراق عبر مخصصات الطوارئ وميزانية الدفاع 
المنتظمة، وهذه واحدة من عدة طرق حاولت الإدارة من خلالها 

التستر على الكلفة الحقيقية للحرب.
خبراء الاقتصاد اعتقدوا في السابق أن الحروب تحفز الاقتصاد، 
ولكن عندما يذهب التمويل إلى متعاقدين عراقيين وفلبينيين 
يعملون في العراق، فإن الفائدة التي تعود على الاقتصاد 
الأميركي تتلاشى، خاصة في ضوء ما يمكن أن يحققه التمويل 

إذا ما استخدم في تغطية الحاجات على الجبهة الداخلية.
وذكرت الصحيفة أن مستشار بوش الاقتصادي لاري ليندسي 

قدر تكلفة الحرب قبل نشوبها ب�200 مليار دولار، في حين 
توقع وزير الدفاع حينذاك دونالد رمسفيلد أن تصل ما بين 50 
و60 مليارا فقط واعتبر تخمين ليندسي هراءً.، غير أن كلا من 
ليندسي ورمسفيلد -تقول الصحيفة- كانا بعيدين كل البعد عن 
الحقيقة، حيث نشر الاقتصادي الحائز على جائزة نوبل للسلام 
جوزيف ستيغليتز وليندا بليمز من جامعة هارفارد تقريرا تحت 
عنوان »حرب ثلاثة تريليونات دولار.. التكلفة الحقيقية للصراع 

في العراق« واعتبرا أن ذلك الرقم يخضع للتحفظ.
وتضمن تقييم ستيغليتز وبليمز التكاليف طويلة الأمد لرعاية 

الجرحى، وتكاليف اقتراض الأموال المستخدمة في الحرب.
وأشارت الصحيفة إلى أن إهدار الدولارات من تكاليف الحرب 
وليس هو الأهم، لا سيما أن أكثر من أربعة آلاف جندي أميركي 
لقوا مصرعهم إلى جانب عشرات الآلاف من الجانب العراقي. 
كما أن تلك الحرب خلفت عراقا منقسما وطائفيا، وعززت قوة 
رجال الدين في إيران، وجعلت »العم سام« منبوذا في العالم 

الإسلامي.
وخلصت إلى أن الخسائر الإجمالية في الأرواح والعواقب 
الجيوسياسية واضحة المعالم، ولكن على الكونغرس أن يضمن 
اطلاع البلاد على التكاليف الاقتصادية الحقيقية للحرب أيضا. 

 
دعم المعارضة الباكستانية

دعت صحيفة »نيويورك تايمز« الأميركية أمس السبت 

في افتتاحيتها حكومة واشنطن إلى التعامل مع الحكومة 
الباكستانية الجديدة المؤلفة من معارضة حققت فوزا 
ساحقا على حزب الرئيس برويز مشرف، وعدم التدخل إذا 
ما تمت تنحية هذا الأخير عن منصبه بقرار المحكمة بعد 

الاتفاق على إعادة القضاة المعزولين من قبل مشرف.
واستهلت الصحيفة افتتاحيتها بالقول إن نتائج الانتخابات 
النيابية الباكستانية التي جرت الشهر الماضي أصدرت حكما 
جليا، وهو الهزيمة المنكرة لحزب مشرف وانتصار منافسيه 
آصف زرداري ونواز شريف اللذين تحديا التوقعات وشكلا 

تحالفا قد يرغم مشرف على التنحي.
وقالت إن إدارة الرئيس الأميركي جورج بوش دعمت 
مشرف بشكل كبير وتعهدت بالعمل مع أي حكومة ستأتي 
بعده، ولكنها رفضت اتخاذ موقف من إعادة القضاة إلى 

مناصبهم، ويبدو أنها لا تزال تراهن على بقاء مشرف.
تقول  -كما  ال��وق��ت  نفس  ف��ي  الإدارة  على  ولكن 
وشريف  زرداري  دع��م  عن  تتوقف  لا  أن  الصحيفة- 
الذين  »المعتدلين«  العلمانيين  القادة  من  وغيرهما 
يريدون ديمقراطية دستورية حقيقية وتطبيق حكم 
القانون.، ويستطيع بوش أن يثبت دعمه للديمقراطية 
في باكستان عبر زيادة المساعدات غير العسكرية التي 
من شأنها أن تعزز المؤسسات المدمرة وتحسن حياة 

الباكستانيين.
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إنما تكون من احتياجات المجتمع ، وكلما عرفوا ماهية احتياجات 
الناس هنا تكون الاستمرارية والاهتمام بالمشروع والمحافظة 
عليه ، الآن نزولنا للميدان سوف نلاحظ ماهية احتياجات الناس 
وماهية الأشياء المطلوبة لهم وذلك أثناء تواجدنا في الميدان ، 
حيث سوف نعرف هذه المشاريع وسوف بنحث لها عن تمويل حتى 

تحقق الاستدامة. 
وأضافت أن والمواضيع التي تم مناقشتها كانت تخص جانب 
المناصرة والعمل في الميدان وكيفية العمل في الميدان وكيفية 

مواجهة النساء والتعامل معهن 
الشباب  مع   ، التعامل  وكيفية 
ومؤسسات  والرجال  والأطفال 
والحكومة  ال��م��دن��ي  المجتمع 
والأح��زاب .. الخ حيث كانت هذه 
 ، ومتنوعة  شاملة  المواضيع 
ورؤي��ت��ن��ا ه��ي أن ن��ع��زز العمل 
الميداني لأنه الأهم ومن خلاله 
نكون أكثر قرب من الناس حيث 
همومهم  نتلمس  أن  نستطيع 
ومشاكلهم وماهي الأشياء التي 
لهذا  إليها  بحاجة  بأنهم  تحس 

❊ عدن : نعمان الحكيم _ ت�صوير / فتحي الحكيمي:

 احتفل طلاب معهد 14أكتوبر 
أيام بتخريج دفعة  بالمعلا قبل 
للأعوام  والطالبات  الطلاب  من 
نتائج  الماضية، وكذا تم توزيع 
الفصل الدراسي الأول لهذا العام 
لعشرات الطلاب والطالبات وكان 
الحضور كبير أو مهماً حيث ألقى 
الأستاذ علي محمد قائد الشيباني 
ع��م��ي��د ال��م��ع��ه��د ك��ل��م��ة م��ؤث��رة 
نشوء  مراحل  فيها  استعرض 
التي تواكبت  المعهد وتسمياته 
مع التطور منذ عام )1963وحتى 

اليوم(.
 وكان الشيء اللافت أن حضر عدد من الأساتذة الإجلاء ورجالات 
التربية وشخصيات وطنية واجتماعية وأكاديميون ومواطنون ... 
كلهم أتوا ليهنئوا أبناءهم أولًا بالنجاحات، ثم المعهد / المدرسة 
ثانياً لأنها حققت لهم طموحاتهم وآمالهم في مواصلة التعليم الذي 
لم يحصل عليه البعض لظروف معينة .. حيث ألقيت كلمات عن 
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اليوم يشرف على هذا الصرح تربويون أكفاء .. ويدرّس فيه نخبة من الأعلام

للمرأة دور مهم وأساسي في التنمية المجتمعية في البلاد

المشاركون في دورة اللجان القاعدية لمناصرة قضايا المرأة بعدن لـ)                  ( : 

على هامش الدورة التدريبية لمدربي معهد)                 ( بالمعلا..
البرنامج الوطني للبلهارسيا في الضالع

أكد المشاركون في دورة اللجان القاعدية للحراك المجتمعي لمناصرة قضايا المرأة بعدن في توصياتهم 
التي خرجت بها الدورة أهمية وضع برنامج زمني للتواصل مع الشخصيات الاجتماعية كائمة المساجد 
وأعضاء المجالس المحلية والمدرسين لمناصرة قضايا المرأة ضد العنف وعقد حلقات لتوعية النساء 

بحقوقهن القانونية والشرعية.  
وكانت الدورة قد ناقشت على مدى يومين عدد من المواضيع المتعلقة بمهام وادوار لجان المناصرة 

والمشاركة المجتمعية لمناصرة المرأة. 
14 أكتوبر التقت بعدد من المشاركين في الدورة .. حيث قال الأخ/  نبيل سيف أحمد الحكيمي استشاري 
التدريب في جوانب التنمية لدى منظمة اكسفام الدورة نظمت في خمس محافظات هي الحديدة وعدن 

وتعز وأبين والمكلا وسيئون بهدف بناء وقدرات لجان مناصرة قضايا المرأة في الحراك المجتمعي. 
وأضاف بأن لدى المشاركات في الدورة قبول لتلقي المعلومات بهدف رفع كفاءاتهن حتى يستطعن 

لعب دور أساسي في إحداث عملية التنمية المستدامة. 
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وأشار إلى أن المشاركين في الدورة تلقوا حول المفاهيم 
التنموية والمشاركة المجتمعية والتنمية المستدامة وأيضاً 
أسس التنمية الفعالة ، كما أخذوا مواضيع متخصصة في جانب 
العمل الطوعي ومفهوم العمل الطوعي ومعوقاته ومقومات 
العمل الطوعي ومقومات النجاح والواجبات الأساسية للجان 
المناصرة اتجاه المتطوعين وكذلك واجبات المتطوع ومبادئ 
حول تحويل أو عملية بناء قدرة الإنسان نفسه مبادئ أساسية 
أو فرضيات في البرمجة قبول الطرف الآخر قبول آراء الناس 
الآخرين ، كما أخذوا خطوات أساسية في تسيير ورش عمل ، 
كسب التأييد وكذلك في الأخير موضوع في كيفية وضع خطة 
تنفيذية لمدة ستة أشهر إلى عشرة أشهر وذلك من اجل إسقاط 
هذه الأنشطة التي سوف بها خلال المرحلة القادمة وذلك في 
ظل هذه الخطة ومن اجل أن يقيموا الآثار في نهاية الفترة 

الزمنية .
وفيما يتعلق برؤيته حول مناصرة قضايا المرأة قال : رؤيني 
لمناصرة قضايا المرأة بأن المرأة بيدها أن تغيير أمور كثيرة 
، فإذا أرادت المرأة أن تحدث عملية تغيير بإمكانها أن تغير ، 
يتمكن للإنسان نفسه أن يتغير سواء كان رجل أو امرأة .. قال 
تعالى : ) أن الله لا يغير ما بقوم حتى يغيروا ما بأنفسهم( 
فالمرأة بإمكانها أن تكون وزيرة وبإمكانها أن تكون أيضاً ربة 
بيت ، بإمكان ربة البيت أن تكون مربية أجيال حقيقيين حيث 
ممكن أن يكونوا وزراء وممكن أن يكونوا عباقرة وممكن أن 
يكونوا معنيرين في العالم نفسه، فإذا أرادت المرأة أن تكون 
بالفعل أداة تغيير فسوف تكون كما هو البشر القائم في الوقت 

الحالي.   
أما الأخت / نادية سالم علوي مشرفة مركز محو الأمية 
للتدريب النسوي مديرية التواهي قالت : لقد استفدنا من 
هذه الدورة الكثير خاصة في عملية المناصرة حيث أعطيت لنا 
معلومات جمة ومفيدة ، كذلك استفدنا بعض الأهداف، وكيف 
نقوم بعمل عملية المناصرة وكيف نقوم بإنشاء عمل جماعي 
، أوكيف نعطي للمرأة قوة وكذلك كيفية تمكينها من إمكانيات 

هي محتاجه لها. 
من ناحية رؤيتنا للعمل لمناصرة قضايا المرأة هو كيفية 
تطبيق هذه المواضيع في الميدان وذلك بمشاركة المجتمع 
قدرات  لتمكين  النساء  واحتياجات  أساسي  بشكل  المدني 
ومهارات النساء وعكس هذه الدورة لواقعنا النسوى وأحص 
بذلك تعليم الفتاة حيث أن هناك تسرب غير عادي من المدارس 
للفتاة ، وأتمنى أن المناصرة تأخذ أيضاً تعليم الفتاة في الميدان 

والتوعية المستمرة. 

فيما قالت الأخت/ ثريا عبدالله 
في  اجتماعية  أخصائية  مقبل 
ومنسقة  الشوكاني  م��درس��ة 
مناصرة  لجنة  في  مجموعات 
المرأة : الدورة حملت لنا العديد 
استفادت  والتي  المواضيع  من 
منها بدرجة أساسية العضوات 
من  استفادوا  حيث  الموجودات 
 ، والاستدامة  التمكين  مسألة 
والمسألة الأهم هو أهمية أن لا 
تكون المشاريع التي تأتي للناس 
لهم  وت��أت��ي  أو  الخارجية  م��ن 
جاهزة هنا لا تتحقق الاستدامة 

العمل  الميداني هو أقوى وأفضل عمل. 
ومن جانبها أكدت الأخت / جوهرة ناصر محمد عبدالله الخولاني 
باحثة باحثه اجتماعية في صندوق الرعاية الاجتماعية في العمل 
الميداني وعضوة في المجلس المحلي رئيسة الشؤون الاجتماعية 
والحالات  المجتمع  تعالج  ممتازة  ال��دورة  المعلا  مديرية  في 
الاجتماعية بشكل كبير جداً ، الدورة بحد ذاتها تعتبر مناصرة من 
المرأة للمرأة وهذا شيء جيد، وبحكم عملي الميداني وتعاملي مع 
النساء بكثرة أصبحت اعرف عدد المطلقات في المديرية وأسباب 
الطلاق وكذلك عدد الأرامل ، حيث توجد عندي أسباب كثيرة في 

الطلاق وعدم استمرار الزواج .
وأشارت إلى أن المواضيع التي تناولتها الدورة كانت مواضيع 
عديدة مواضيع عن الأم وعن نزول مناصرة المرأة ميدانياً وهذا 
قد أخذناه من قبل ومش لأول مرة حيث أن اتحاد نساء اليمن سباق 

جداً في هذه المواضيع. 
حول العمل في مناصرة قضايا المرأة قالت : العمل لمناصرة 
قضايا المرأة واجبنا ويبدأ أولًا من اتحاد نساء اليمن ومن تم إلى 
نساء في المجتمع المدني والنساء القياديات وهم أهم شيء 

وهناك نساء في المجتمع محتاجين إلى توعية قبل أبناء هم. 
أما الأخت/ عبير صالح أحمد الصاعدي مسؤولة مركز الاستماع 
التابع للحماية القانونية لمنظمة أوكسفام في اتحاد نساء اليمن 
قالت انطباعاتنا ممتازة جداً حيث إن الدورة سوف تساعدنا كثيراً 
في عملنا والميداني ، فالدورة تبين لنا كيف نكون وحدة متكاملة 
مناصرة في المجتمع ونحاول أن نرفع من إمكانياتنا ونكون مجتمع 
مشارك في عمل جماعي مستديم أي على مدى العمر لا نحتاج 
للمنظمات أو الجهات الممولة بحيث يكون الممول والدارس ومقدم 

المشروع هو المجتمع نفسه .
وأوضحت أن المواضيع من أهمها هي كيفية المناصرة وكيفية 
محاولة أشراك المجتمع في هذه المناصرة وكيفية استهداف 
الفئات المعنية في هذه المناصرة بحيث أن يكون من أهم أهداف 
المناصرة المجتمعية استهداف فئات مختلفة من المجتمع.. مشيرة 
إلى أن رؤيتها للعمل لمناصرة قضايا المرأة مهم جداً ويجب العمل 
على مساندة المرأة في مجتمعها ، ويجب الالتزام والمساهمة 
بشكل كامل لأن المرأة هي نصف المجتمع ، فإذا أعددنا امرأة 
متعلمة ومتفهمة لشؤون مجتمعها هنا المجتمع سوف ينهض 

ويرتقي بشكل كامل. 
أما الأخت / ذكرى جوهر صحفية : تعتبر هذه الدورة هي لجنة 
مناصرة لتوعية وتثقيف أعضاء المجتمع رجال ونساء من مخاطر 

ممارسة العنف ضد النساء بمختلف أشكاله. 
وقالت أن والدور الأساسي الذي يقوم به برنامج المناصرة مهم 
جداً وأن مهام أعضاء وعضوات اللجان القاعدية هو توعوية وتنوير 
النساء المحليات بالجوانب القانونية والشرعية ، وفي الدورة تعلمنا 
كيفية رصد الحالات وتوثيقها ومتابعتها لكي يتم الأصلاح من 
خلال المساندة القانونية في حالات وصولها لمؤسسات القضاء. 
ونتمنى من هذه الدورة الخروج بعدد من التوصيات الهادفة التي 

تخدم النساء ومناصرتها ضد العنف . 

مشرف الدورة:  )132.72( مستهدفاً من سن)6 ـ 18 سنة( مدرسة وطنية تأسست عام 1963م تزامناً مع الثورة
في ثماني مديريات على مستوى المحافظة

 معظم القيادات الحكومية والحزبية تخرجت من المعهد

أ. علي محمد قائد الشيباني

-لقاءات / منى علي قائد -  ت�صوير / عبدالقادر بن عبدالقادر 

التربية وهي :كلمة الامتحانات ألقاها الأستاذ نبيل حمادي مدير 
الامتحانات نقل فيها تهاني التربية وتبريكات المجتمع للناجحين 
.. كما ألقى الأستاذ المناضل طه علي طه )أبو علي( نائب ممثل 
الجبهة الشعبية لتحرير فلسطين بعدن وأحد مدرسي المعهد كلمة 
عبر فيها نيابة عن زملائه المعلمين عن شكره وتقديره للطلاب 
الناجحين ولإدارة المعهد التي تبذل جهوداً متفانية في سبيل الجيل 
والوطن على السواء ... وألقى مدير الاعلام التربوي بمكتب التربية 
كلمة نيابة عن الدكتور عبدالله النهاري مدير مكتب التربية نقل 
التربوية للمعهد  التربويين والقيادة  فيها تهاني وتبريكات كل 
وطلاب ومدرسة، آملًا أن ينهض بجهودهم نحو تحقيق خطوات 
أكثر فاعلة وتحرز نجاحات هامة إن شاء الله .. وألقى جلال شيباني 
كلمة عن الإدارة المدرسية عبر فيها عن السرور لما تحقق وطالب 

الطلاب أن يبذلوا جهوداً متفانية لإحراز نتائج مشرفة في الامتحانات 
القادمة نهاية العام الدراسي الحالي هذا وقد جرى توزيع الشهادات 
والهدايا التذكارية بحضور كبيرين وكان نجم الحاضرين الأستاذ 
القدير عبد القادر معروف وصالح لعبد التميمي وأنور عبدالمجيد 
ود. قاسم المحبشي رئيس قسم الفلسفة بكلية الآداب _ ولي آمر 
احدى الطالبات .. طه أبو علي وحشد من المدرسين وهيئة التدريس 

وأولياء الأمور وأبناء المعلا... 
* وكانت بحق كلمات الشيباني معبرة عندما تقدم ببالغ الشكر 
التعليم الأهلي  التربية ومكتبها بعدن وإدارة  ل��وزارة  والتقدير 
والخاص ومكتب الأؤقاف والإرشاد وللأباء والأمهات وأولياء الأمور 
عرفاناً ووفاءً بالجهود والتواصل نحو التحقيق نجاحات أفضل إن شاء 

الله كما هنأ ابنائه الطلاب والطالبات على النجاحات المحققة..   

جاء انعقاد الدورة التدريبية لتدريب مدربي ومشرفي الدورة 
إطار  الضالع في  مديريات  البلهارسيا في  لمكافحة  التدريبية 
الاستعداد والترتيبات لتنفيذ الحملة الوطنية لمكافحة البلهارسيا 
الاستشعار  : ومن منطلق  المستهدفة  المحافظة  مناطق  في 
بجسامة المسؤلية تجاه حياه المواطنين وصحة المجتمع وتوفير 
مناخات صحية آمنة وحول ماتضمنته هذه ال��دورة من مجاور 
وانطباعات مشرفي الدورة والمشاركين وعن أهمها خرجنا بهذه 

الحصيلة.
❊ ال�صالع-متابعة-مثنى الح�صوري:

في البداية تحدث الأخ/ علي مثنى حسين مشرف الدورة قائلًا 
تعتبر هذه الدورة ثمرة من ثمرات الجهود المخلصة والمثابرة التي 
تبذلها قيادة البرنامج الوطني لمكافحة البلهارسيا وكذا الدعم 
والرعاية من قبل وزارة الصحة العامة والسكان ومحافظة الضالع 
واحدة من أهم المحافظات الست التي تم استهدافها كمرحلة أولى 
والتي تحظى اليوم بتنفيذ الدورة التدريبية لمديري ومشرفي 
الدورة في الثمان المديريات على مستوى محافظة الضالع- حيث 

سيقوم المشرفون والمدربون بالإشراف على مديرياتهم:
حيث بلغ عدد المستهدفين في محافظة الضالع) 132.072( 
مابين سن )6��18( سنة وعدد المشاركين بالدورة )4150( مشاركاً 
ومشاركة كما تحدث الأخ الدكتور/ محمد عبدا لله المدير العام 
للترصد الوبائي بالمكتب والمحاضر في الدورة قائلًا ان هذه الدورة 
امتداد لدورة أخرى ان شاء الله نحن قمنا بطرح المفهوم الأساسي 
للمشاركين حيث سيتم في هذه الدورة تدريبهم على تقديم 
العلاج وكذا التعرف على المرض وإستراتيجية المكافحة والأدوية 
المستخدمة وطرق العلاج بالإضافة إلى التثقيف بان الحملة شملت 
6 محافظات الضالع ضمنها كمرحلة أولى: أي ان عدد المستهدفين 
على مستوى المحافظات )36 مديرية وبإجمالي عدد المستهدفين 
من سن )6��18( بلغ )858.236( في )1639( مدرسة من مدارس 
المحافظات المستهدفة كما تحدث الأخ / منصور عائض مشرف 
مديرية الازارق مؤكداً بأن الدورة لها أهمية للتخلص من مرض 
البلهارسيا والديدان المعوية في محافظة الضالع ونحن بأمس 

الحاجة لها ونجد أن أهم محاور الدورة هي:
1(التعرف على وباء البلهارسيا

2(التعرف على الديدان المعوية
3(التدرب على استخدام الأدوية وتحديد الجرعات للمرضى كما 
تحدثت الأخت/ ابتسام ناجي قاسم )مشاركة صحية( قائلة يعتبر 
هذه الدورة من اهم الدورات التي تعنى بالقضاء على آفة الأمراض 
التي تعد مشكلة تهدد المجتمع ويترتب عليها الكثير من الخسائر 

في الأرواح والأموال.
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نعمل كفريق عمل واحد لتنمية المحافظة
أعداء النجاح في ريمة قليلون انهم  يحاولون التقليل من أهمية 
هذه النجاحات مستعينين بمن فقدوا مصالحهم وخسروا في 
الانتخابات وسخروا أقلامهم بدعم من أحزاب المعارضة للتشهير 
والنيل من مكانة وسمعة محافظ ريمة المشهود له في النزاهة 
والوطنية وسرعان ماغضب أبناء ريمه بمختلف شرائحهم من 
مزاعم أعداء النجاح مطالبين الأستاذ/ احمد الحبيشي رئيس 
تحرير صحيفتهم 14 أكتوبر الذي تصل إليهم يومياً بانتظام في 
إفساح المجال للتحديث للرأي عن انجازات محافظة ريمة الجديدة 
والواعدة بمستقبل سياحي وكانت أحاديتهم الصريحة حيث تحدث 

اولًا شخصية مثلت إرادة الناخب في محلي محافظة ريمة 
الأخ/ أبو الفضل الصعدي نائب المحافظ وأمين عام المجلس 

المحلي والذي قال:
 شخصيات، اجتماعية ومواطنون من ريمة يثنون على الخطوات 
المتسارعة للمشاريع.. ويسخرون من مزاعم أعداء النجاح بحق 

قيادة المحافظة التي أنجزت مشاريع هامة بوقت قياسي..
-لا جدوى للمزايدات فريمة الجديدة التي قالت لبشير الخير نعم 

ستواصل خطواتها لتنفيذ البرنامج الانتخابي لفخامة الرئيس.
-ماتحقق من انجازات خدمية في ريمه كانت بفضل الله تم 

توجيهات بشير الخير..

❊ أ/ أبو الفضل احمد الصعدي أمين عام المجلس المحلي 
بالمحافظة 

نعمل كفريق عمل واحد لتنمية المحافظة أن كل ما ينشر في 
الصحف يعتبر من أناس ليس هم إلا إفشال المشاريع داخل 
المحافظة وليس لهم أي ارتباط ولا يعرفون عن المحافظة شيئاً 

همهم أن يظل الناس مختلفين وان تظل التنمية في ركود.

❊ أ/عبدا لله علي الحكمي رئيس لجنة التخطيط والتنمية والمالية:

اطلعت على صحيفة الشوري في عددها الصادر برقم631 
وتاريخ 20/صفر 1429م الموافق 2008/2/27م مما آثار الدهشة 
والاستغراب هي تلك الأقوال الفارغة بل الملفقة فهي صادرة عن 
عقلية شيطانية سلاحها الحقد وموضوعها الكذب وعنوانها الظن 
وإثارة الشكوك واتهام الآخرين بدون دليل قاطع وأهدافها ينبع من 
عنوانها أثارة النعرات الطائفية وقلب الحقائق وغايتها التضليل 
في أوساط المواطنين، تنشر افكاراً مغلوطة وحقائق مزيفه 
في ضجيج مفتعل وباطل من كل الوجوه كما هي العادة لدى 
هؤلاء في تعمد الإساءة التي تدل على شخصيات مريضة أغاضها 
ماتحقق لهذه المحافظة الناشئة من انجازات عملاقة منذ بداية 
التأسيس بفضل ما أولاه الرئيس علي عبدا لله صالح من رعاية 
مستمرة لهذه المحافظة الناشئة الوليدة وحسن اختيار القائد 
الصادق المخلص لهذه المحافظة الأخ المناضل الوحدوي اللواء/ 
احمد مساعد حسين رجل التنمية الذي سطر الأقوال إلى أفعال 
وحقائق يلمسها ويشاهدها كل المواطنين في جميع مديريات 
المحافظة وندلل على ذلك بشبكة الطرق الرئيسية والفرعية التي 
يثار غبارها وتمتد جذورها في الشرف والغرب والشمال والجنوب 
وصولًا لربط عاصمة المحافظة بالمديريات فكان على هؤلاء قبل 
نشر مثل هذا الضجيج ان يزورا عاصمة المحافظة ومديرياتها 
ليشاهدوا على ارض الواقع بدلًا كيل الاتهامات وتوجيه الإساءات 
لمن بذل جهداً في تحريك عجلة التنمية وصولًا إلى أحداث بني 
سياسية فالأخ اللواء احمد مساعد حسين محافظ محافظة ريمة 
لن تثنية الأقوال المغلوطة والأفكار المزيفة وسوف تدفعه إلى 
تحقيق المزيد من الانجازات التنموية لهذه المحافظة وليعلم 
هؤلاء مايتحلى به المحافظ من عفة ونزاهة لأنه رجل المواقف 
الصعبة لأنه يمتلك إرادة قوية وعزيمة صلبة لا تلين فهو مصمم 
على تنفيذ البرنامج الاستثماري لعام 2008م المركزي والمحلي 
على ارض الواقع ونحن في المجلس المحلي نقدر عالياً نشاط 
الأخ المحافظ وصولًا بالمجلس المحلي بالمحافظة والمديريات 
إلى تحقيق اكبر قدر من هذا البرنامج الاستثماري لفخامة الأخ 

الرئيس علي عبدا لله صالح حفظه الله ورعاه.
أما ما أشير اليه من ناحية المجمع التربوي فعلى المشككين 
أن يتمعنوا في أسباب النقل وحيثياته وسيدركون أن كان لديهم 
رؤية صحيحة أن تلك الإجراءات التي أقدم عليها المجلس المحلي 
هي لصالح أبناء المحافظة بشكل عام وهو في نطاق عاصمة 
يحرضون  كونهم  ماحصل  في  المتسببون  إنهم  المحافظة 
المواطنين لإحباط قيادة المحافظة في تنفيذ المهام فحرصاً من 
المجلس المحلي على تنفيذ المشاريع وعدم إضاعتها فتم تنفيذ 
المشروع حيثما وجدت الأرضية تحقيقاً للمصلحة العامة وختاماً لا 
يسعنا إلا أن نقدر ونشكر رجل التنمية الأخ المحافظ على مابدله 
ويبذله من جهد ومتابعة مستمرة ونشاط دائم لتنفيذ المشاريع 
وتفقد أحوال المواطنين وتلمس احتياجاتهم من خلال زيارته 
الميدانية وعقد اللقاءات مع المجالس المحلية بالمديريات لحل 
الصعوبات والمشاكل في حال وجودها ومعه الإخوة في الهيئة 
الإدارية للمجلس المحلي والمكاتب التنفيذية فسحقاً للأقوال 

الآثمة. وياجبل مايهزك ريح...

محافظة ريمة تتألق وعجلة التنمية 
فيها تدور وتتسارع

❊ صادق إبراهيم علي الحيث رئيس نادي الجبين الرياضي 
الثقافي:

منذ إعلان محافظة ريمه رسمياً في مطلع العام 2004م في 
زيارة رئيس الجمهورية لها، والمحافظة تشهد قفزات كبيرة في 

مجال تأهيلها بكل ماتحتاجه وإرساء قواعد البنية التحتية فيها.
فقد تم فتح مكاتب لجميع فروع الوزارات والمؤسسات الحكومية 
للمساهمة في إنعاش المحافظة والبدء بتنفيذ اهم الخدمات 

الأساسية فيها.
لهذا يعتبر محافظ المحافظة الرجل الثاني بعد رئيس الجمهورية 
الذي يعمل لخدمة المحافظة وتنميتها من خلال عمله الدؤوب 
دعم  يخص  فيما  والحكومة  الجهات  متابعة  في  والمتواصل 
المحافظة وإرساء دعائم البنى الأساسية ولقد أثمرت الجهود 
الطيبة في هذا المجال توافرت العديد من الخدمات والمشاريع 
في البنى التحتية للمحافظة وجاء على رأس تلك الجهود إنزال 

بوتيرة عالية وبخطوات ثابتة ومدروسة شهدت محافظة ريمة في وقت قياسي خلال 
أربعه أعوام منذ تأسيس��ها كمحافظة وفقاً لتوجيهات بشير الخير فخامة الرئيس علي 
عبدا لله صالح حفظه الله تنفيذ عدد من المشاريع أهمها شق الطرقات رغم تضاريس 

جبالها الوعرة التي كانت أهم الأسباب لحرمان ريمة من وصول المشاريع إليها..
وقد اس��تطاعت قيادة المحافظة ممثلة بمحافظها اللواء/ احمد مساعد حسين الذي 
أحسنت القيادة السياسية اختياره والى جانبه المجلس المحلي المنتخب وكل الخيرين 
العم��ل كفريق عمل واحد هدفهم الس��باق م��ع الزمن لتعوي��ض المحافظة الواعدة 

حرمانها من المشاريع التي أنجزت وأخرى يجري العمل على تنفيذها..

  عبدا لله علي الحكمي :

البعض ينشر أقوالًا مغلوطة وحقائق مزيفه في ضجيج مفتعل وباطل

لا جدوى للمزايدات فريمة الجديدة ستواصل 
خطواتها لتنفيذ البرنامج الانتخابي لفخامة الرئيس

ريمه/ عيدرو�س نورجي/ خالد الجماعي

مخطط لعاصمة المحافظة والذي يعتبر أفضل مخطط على 
مستوى الجمهورية والذي ستكون فيه عاصمة المحافظة مدينة 

نموذجية بالدرجة الأولى من حيث الدراسة التي أعدت لها.
لهذا نجد ان محافظة ريمة تتألق وعجلة التنمية فيها تدور 
ونضالية  وطنية  شخصية  المحافظة  محافظ  لان  وتتسارع 
وهو رجل تنمية وخبرة مشهود له بذلك قبل ان يكون محافظاً 

لريمة.
ولذلك فالوطن لا يخلد إلا إعمال العظماء المخلصين وتبقى 
خفافيش الظلام ومن يحملون معاول الهدم جميعاً كالغربان 

وغبارهم المتناثر بالتراب لا ينقص من قيمة الذهب.

أحلام ريمة لا تفسدها الأقلام المأجورة
 ❊أ/ أحمد عبده رعدان مدير مكتب وكيل المحافظة

عبثاً يحاول المأزوم ان يسمع له صوت او تقرأ له كتابة بين أوساط 
مجتمع أصبح يعي ويدرك كم أقلام حاقدة هابطة بهبوط أصحابها 
تكتب وتكذب تعكس الأشياء ولا تسري بوضوح وحين تجد لها صحفا 

مأجورة لا تجد لمحتوها مطلعا او متصفحاً.
وقد أدهشني كما هو حال أبناء محافظة ريمه ما تكتبه تلك الأقلام 
عن فساد وتأخر وغياب مشاريع فالحقيقة واضحة وجلية فا لبنى 
والعمران ومشاريع التنمية تنفذ والجهات الرقابية تؤدي مهمتها 
بل أزيد قولًا بأن مشروعات عدة أصبح الانتهاء من تنفيذها قريباً 
وقيادة المحافظة تدرك وبمتابعة جادة ودائمة بأن أبناء المحافظة 
الشرفاء هم العون مع تضافر الجهود المبذولة من رجل التنمية رجل 
المهمات العظيمة اللواء/ احمد مساعد حسين محافظ المحافظة 
رئيس المجلس المحلي المسؤول الذي لا يوافق عطاءه كاذب وتكل 
من عزيمته صحف لاقاريء لها وفي الواقع مشاهد يفخر بها الجميع 

فالشكر لجهوده الكبيرة فإن أحلام ريمه لا تفسدها الأقلام.
فلا جدوى للمزاعم وللمزايدات فريمه الجديدة التي قالت بشير 
الخير نعم ستواصل خطواتها لتنفيذ البرنامج الانتخابي لفخامة 
الرئيس حفظه الله وعليكم خلع نظاراتكم السوداء لتتمكنوا من 
رؤية الانجازات المتعددة التي أنجزت في وقت قياسي منذ تأسيس 

المحافظة.

الأعمى أعمى البصيرة وليس أعمى البصر

وضع حجر الاساس لبعض المشاريع 

محافظة ريمة تنعم بالعديد من  الم�ساريع في وقت قيا�سي خلال اأربعه اأعوام منذ تاأ�سي�سها

صادق إبراهيم علي :

المحافظة تشهد تأهيلًا بكل ماتحتاجه وإرساءً لقواعد البنية التحتية فيها

احمد عبدع رعدان صادق ابراهيمابو الفضل الصعوي عبد الله علي الحكمي 

أحمد عبده رعدان :

أحلام ريمة لا تفسدها الأقلام المأجورة والحاقدة
الشيخ / عبدا لله عبدا لله المسوري :

أقول لأصحاب النظارات السوداء عليكم أن تنظروا بعين البصيرة لا بعين الحقد والكيد وسترون الإنجازات العظيمة

خالد العروسي عماد يحي امين الشيخ/عبدالله المسوري ابراهيم العواضي 

 أبو الفضل الصعدي :

❊الشيخ / عبدا لله عبدا لله المسوري مدير التوجيه والإرشاد م/
ريمه :

قال تعالى: “ومن كان في هذه أعمى فهو في الأخرى أعمى 
وأضل سبيلًا” صدق الله العظيم.

عندما نتأمل في الآية الكريمة نجد أنها تحمل معنى عميقاً جداً. 
وليس الأعمى كما يتبادر إلى الأذهان أنه من فقد عينية في الدنيا 
وتعالى الله عن ذلك بل جعل الله جزاء من فقد حبيبتيه فصبر 
الجنة كما أخبر بذلك المصطفى صلى الله عليه وسلم فيا ترى 

من هو الأعمى في الآية؟
أن الأعمى هو أعمى البصيرة فمن أعمى الله بصيرته في 
الدنيا فلم ير الخير والنور وينظر بعين العدل والإنصاف فهو 
الأعمى الحقيقي سيعيش في الدنيا أعمى وسيحشر في الأخره 

أعمى وأضل سبيلًا.
فأقول لأصحاب النظارات السوداء عليكم أن تنظروا بعين 
البصيرة لا بعين الحقد والكيد وسترون الإنجاز العظيم لهذه 
المحافظة الوليدة التي كانت ثمرة لجهود عظيمة قدمها الأوفياء 

7يوليو هو الوليد الشرعي
 لـ22 مايو

❊ إبراهيم العواضي مدير إدارة الإعلام والعلاقات العامة
إنني أقول لمن يحاولون التشهير برجل وح��دوي ارجعوا إلى 
التاريخ اليمني والى ثورة 14 أكتوبر والى مواقف عديدة جعلت 
منه رجل المواقف الصعبة هل نسيتم من اسندوا وساعدوا في 
تحقيق الوحدة اليمنية المباركة التي كانت حلما يراود كل الشرفاء 
والوطنيين بمختلف توجهاتهم وكان للواء/ احمد مساعد حسين 
الشرف والإسهام في الدفاع والحفاظ على وحدتنا المباركة ميدانياً 
حتى تحقق النصر يوم 7 يوليو 1994م وهذا التاريخ 7 يوليو هو 
الوليد الشرعي ل�22 مايو كما كانت ثورة أكتوبر الوليد الشرعي 

للثورة السبتمبرية.
وبعهد الوحدة المباركة نال هذا القائد ثقة القيادة السياسية وعين 
وزيراً للنقل ثم وزيراً للثروة السمكية وحالياً محافظ لمحافظة 

ريمه.
ومنذ 1/1/94م عمل على بناء وتطوير هذه المحافظة التي شهدت 

إنجازات من المشاريع المختلفة والتنموية.

من أبناء هذه المحافظة ثم جاء 
الإنصاف من قائد حكيم منصف 
المناضل الوحدوي  الرمز  هو 
الرئيس علي عبدا لله صالح 
حفظه الله ثم كلل هذا النجاح 
وطنية  واعية  عقلية  باختيار 
تمثلت في محافظ المحافظة 
حسين  مساعد  أحمد  اللواء/ 
الذي أولى جل اهتمامه لإيجاد 
البنية التحتية للمحافظة ونقول 
له لاتأبة لخفافيش الظلام وما 
الوطن  لهذا  الحاقدون  ي��ردده 

ينطبق عليهم قول الشاعر:
والذي نفسه بغير جمال

لايرى في الوجود شيئاً جميلًا
عيب  الرضى عن كل  وعين 
كليلة ولكن عين السوء تبدى 
ينير  أن  أس��أل  المساوئا والله 
بصائرنا لنرى الخير ونحرص 

عليه.

وجعل همة الأول هي التنمية داخل المحافظة وأبناء ريمه بمختلف 
الشرائح يقدرون ذلك الجهود التي يبذلها محافظهم في إنشاء 

المشاريع رغم الصعوبات وتضاريس المحافظة.

لنا الفخر أبناء ريمه بالمحافظ
 أحمد مساعد حسين

عماد يحيى أمين
حقاً ان يوم 1/1/2004م يوم ميلاد ريمه المحافظة ويوم الخير 
بوصول بشير الخير إليها حاملًا معه أغلى هدية لأبناء ريمه إلا 
وهي المحافظة وعاصمتها الجبين، فقرار الرئيس في ذلك اليوم 
بإنشاء محافظة ريمه لم يكن وليد اللحظة- كما يظن البعض- 
وانما كان معداً مسبقاً ومدروساً من جميع الجوانب ولعل اكبر 
دليل على ذلك هو اختيار الرئيس اللواء/ احمد مساعد حسين 
بالذات من بين أعضاء مجلس الشورى- آنذاك- ليكون مرافقاً له 
إلى )محافظته( ريمه، ذلك الاختيار الذي يحمل معاني ودلالات 

كبيرة.
فالرجل شخصية وطنية كبيرة ورمز من رموز 14 أكتوبر ونجم 
المحافظة  لريمه  محافظاً  وتعيينه  اليمنية  الوحدة  نجوم  من 
الجديدة الخالية من أي مشروع خدمي يؤهلها كمحافظة لهو ثقل 

كبير حمله إياه بشير الخير.
فلنا الفخر أبناء ريمه أن يكون على رأس محافظتنا قيادي بحجم 
اللواء/ أحمد مساعد حسين المناضل الوطني الكبير والسياسي 

والإداري الحكيم الوزير لثلاث وزارات في عدة حكومات.
ولك الوفاء والولاء يا زعيم اليمن وباني نهضته الحديثة على 
قراريك الحكيمين )إنشاء محافظة ريمه- وتعيين )أحمد مساعد 

حسين محافظاً لها( ونعدك بأن نبادل الوفاء بالوفاء.
ولك الشكر والتقدير ياسيادة اللواء على جهودك المخلصة 
التنموية  المشاريع  وتوفير جميع  متابعة  والجبارة في سبيل 
للمحافظة وفي مختلف المجالات ولك الثناء والاحترام سيادة 
المحافظ على سعة صدرك وصبرك اللا محدود تجاه كل الصعاب 
والمعوقات المختلفة التي تقف أمام سير العمل في المحافظة 
والتعامل الايجابي مع جميع القضايا ولك ايضاً نمد أيادينا ومعنا 
جميع المخلصين من أبناء المحافظة لنكون عوناً لك في سبيل 
الرقي والتطور لهذه المحافظة وإستكمال تنفيذ الإعمال الإنشائية 
التنموية في مدينة الجبين عاصمة المحافظة لجعلها عاصمة 

أنموذجية وحديثة.
آما آن لأصحاب النفوس المريضة أن يقلعوا عن قلب الحقائق

أ/ محمد صالح الكردسي -تربوي-
من طيب أصل المرء أن يعترف بالجميل كلمة حق ولا ينكرها الاَّ 
جاحد بأننا تعلمنا من محافظ المحافظة اللواء احمد مساعد حسين 
بأن مهمة تولي أمر من أمور الأمة عامة وأبناء المحافظة خاصة يعد 
تكليفاً لا تشريفاً وعبئاً ثقيلًا لا تقدر على تحمله الجبال الشامخات 
تعلمنا ذلك يقينا من العمل الدؤوب فريمة الأمس تنعم اليوم بطرق 
معبدة وإضاءة متواصلة ومبانٍ تشيد ومشاريع تنفذ وكوادر توظف 
كل ذلك في فترة وجيزة مواكبة لما يواجهه وطننا الحبيب من صراعات 
بمزاعم منعدمة الصحة لأصحاب النفوس المريضة بالفاظ وعبارات 
جوفاء كذبها الواقع المعاش في مختلف ربوع الوطن عامة ومحافظتنا 
خاصة. ونقول للزاعمين في مقالات صحفهم بأنكم لاتسطيعون قلب 
الحقائق وأن كان قلبكم للحقائق عادة تمارسونها ولكن سرعان تكذب 
مزاعمكم الواهية عند عامة الناس كون حبل الكذب قصير والحقائق 
من الثوابت التي لا تتغير بتفسير الزمان والمكان فعجباً لمن يمر عبر 
طريق معبد ينكرها وعجباً لمن يدخل مبنى مشيداً بعاصمة المحافظة 
كان بالأمس منعدماً ينكره وعجباً لمن يستلم راتباً شهرياً مقابلًا عملًا 
كان بالأمس عاطلًا آما آن لأصحاب النفوس المريضة وأصحاب الصحف 
الجوفاء أن يقلعوا عن قلب الحقائق وإلصاق التهم والشائعات للشرفاء 
المخلصين من أبناء الوطن عامة وللرجل المناضل محافظ محافظة 

ريمه خاصةً لان من طيب أصل المرء الاعتراف بالجميل.
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احذروا الإدمان على أدوية التنويم
❊ براغ /متابعات :

حذرت الأوساط الطبية التشيكية من 
مخاطر الإدمان على الادوية التي تساعد 
على النوم مشيرة إلى أن 40 بالمائة من 
التشيك يتناولون هذه الحبوب بمعدلات 
الطبيب  البروفيسور  ولفت  مختلفة، 
كارل شونكا رئيس مركز إشكالات النوم 
واليقظة في المستشفى الجامعي في 
براغ إلى أن الناس في الكثير من الأحيان 
لا يعرفون بأنه يتوجب عليهم عدم تناول 
هذه الحبوب بشكل مستمر كما أن بعض 
الأطباء لا ينبهون مرضاهم إلى مخاطر 
الإدمان على هذه الحبوب ولذلك يقوم  
الكثير من الناس بأخذها أحيانا بناء على 
وصفات يكتبها لهم  أطباء الداخلية وأحيانا 
بنا على وصفات يكتبها أطباء العصبية أو 

أطباء العيادات العملية .
وأشار إلى أن التخلص من تناول هذه 
الحبوب لا يكون أحيانا أمرا سهلا ويحتاج 
إلى مساعدة الأطباء المتخصصين والى 
إمضاء عدة أيام  في الأقسام المتخصصة 

بالمشافي النفسية .
وينصح البروفسور التشيكي  الناس 
الذين يعانون من إشكالات في المقدرة 
من  المعد  الشاي  بتناول   النوم   على 
المواد الطبيعية أو بعض المواد الأخرى 
الطبيعية التي تحتوي في تكوينها  مواد  
حشيشة  وم��ن  العسل  من  مستخرجة 
الدينار  التي تساعد على النوم من دون 
أن تحمل مخاطر الإدم��ان عليها كما أن 
استخدامها لا يترك أثارا جانبية كحبوب 
والتعب  بالصداع  الشعور  مثل  النوم 

والشعور بالنعاس .. 
أن  على  التشيك  الأط��ب��اء  وي��ش��دد 
الطبيعية   المواد  أو  الحبوب  استخدام 
يمكن أن يساعد على النوم لكن يجب أن 
لا يتم اخذ الأمر على انه حل دائم وإنما 
مؤقت ولذلك يتوجب على الإنسان الذي 
يعاني من إشكالات في النوم  البحث عن 

الأسباب التي تؤدي إلى ذلك وان الطبيب 
يمكن أن يساعده في ذلك لكن يتوجب 
تكرار هذا  بعد  إلا  يقصده  لا  أن  عليه 

الإشكالات لنحو الشهر .
أن  إلى  التشيكي  البروفيسور  وينبه 
أسباب عدم المقدرة على  النوم عديدة 
ولذلك يتوجب على الذين  يشكون  من 
صعوبات في النوم من استبعاد الأسباب 
الواضحة  التي ت��ؤدي إل��ى ذل��ك  قبل 
توجههم إلى الطبيب المختص وفي هذا 
المجال يوجه النصائح التالية  التي تساعد 
في توفير نوم هادئ ومريح يؤدي الغرض 

منه وهو  تجديد طاقات الجسم :

رسم أحد الظرفاء رأس حمار 
عندما  و  زميله  قميص  على 
القميص ذلك  لاح��ظ ص��اح��ب 
: من منكم  بالحاضرين  ص��اح 

مسح وجهه بقميصي . 

الحمار

افلاطون

الحياة أمل من فقد الأمل 
فقد الحياة  .

❊ روما / متابعات :
نصح سيلفيو برلسكوني رئيس الوزراء الإيطالي السابق 
فتاة إيطالية تعمل في وظيفة غير مستقرة، بأن تتزوج 
مليونيرا للخروج من هذا الوضع الاقتصادي السيئ، مما 

أثار جدلا عنيفا قبيل الانتخابات. 
جاء ذلك خلال مشاركة برلسكوني -الذي يعد من أكثر 
الرجال ثراء في إيطاليا- في برنامج »وجهة نظر«، حيث 
سألته فتاة إيطالية: كيف يستطيع شاب تكوين أسرة وتحمل 
نفقاتها دون أن أن يملك وظيفة مستقرة أو دخلا ثابتا، 
فأجاب قائلا: »أنصحك كأب أن تتزوجي من ابن برلسكوني 

أو آخر مثله ليس لديه تلك المشكلات«.
ورغ��م أن برلسكوني ق��ال ذل��ك مازحا بين كثير من 

الضحكات، إلا كلماته أثارات موجة من الانتقادات، وخاصة 
داخل الحزب الديمقراطي، الذي قال زعيمه والتر فيلتروني: 
إن إجابة الزعيم المحافظ برلسكوني تعكس »كم هو بعيد 

ومنفصل عن المشكلات التي يعاني منها الشباب«. 
وأكد فيلتروني أنه »لا يمكن المزاح في هذه الأمور«، 
مؤكدا أنه بدلا من نصيحة بعريس غني، كان أحرى به 
أن يقترح »ألا يقل دخل أي شاب عن 1200-1000 يورو 

شهريا«. 
وعقب هذه الزوبعة، أكد برلسكوني أن رد فعل يسار 
وأنهم  الحجج،  إلى  ويفتفر  اليأس،  »يبدو عليه  الوسط 
يخترعون ذرائع لمهاجمته«، وأضاف أنه أكثر سياسي عمل 

من أجل الشباب، مؤكدا أن ما قاله كان على سبيل المزاح.
ابتسام العـسيري اعــــــداد  /

عن بقعة يختلط فيها الماضى بالحاضر، والخيال 
بالواقع، يمكن وصفها بأنها لؤلؤة فى قلب محار، هذه 
المدينة التى نشتمّ فيها عبق الحضارات التى يتنفسها 
البحر عبر نسيمه فى وجه السماء، أما عن رمال شاطئها 
فنجدها متاثرة لترسم ملامح من قطنها عبر السنين 

مصورة أجمل اللوحات الفنية.
تقع مدينة »لبدة« الأثرية شرقى مدينة الخمس اذ 
تبعد عنها مسافة 3 كم، أما عن العاصمة طرابلس 
فنحو 123 كم، وكانت بداية لبدة عندما استخدمها 
البحارة والتجار الكنعانيون الفينقيون  كمرفأ يلجأون 
إليه أثناء رحلاتهم، وقد أخذ هذا المرفأ بالنمو إلى ان 

أصبح من أهم ما وجد على حوض المتوسط.
سميت لبدة الكبرى بغية تمييزها عن مدينة تحمل 
نفس الإسم واقعة فى تونس، وقد ورد ذكر لبدة فى 
كثير من المصادر التاريخية القديمة بأسماء شتى منها 
»لبتس ماجلي« باليونانية، و«ليبتس ماجنا« باللاتينية 
إذ يعتقد أن الأخير مشتق من إسمها البونيقى »لبقي«، 
كما أطلق عليها اليونانيون أيضا ليبتس »تيابوليس« 

أى المدينة الجديدة.
من مميزات موقع لبدة قربها من مناطق زراعية مهمة 
مثل مرتفعات الحسان الثلاثة: ترهونة ونهر السنبس 
ووادى كعام، ولإبراز هذا الثراء الذى تجود به المنطقة 

 .
وتاريخ نشأة مدينة لبدة كما يذكر بعض علماء الآثار 
يرجع إلى بعد تأسيس قرطاجة الكائنة الآن فى الضاحية 
الشمالية لمدينة تونس العاصمة، وذلك سنة 814ق.م، 

وما يؤكد ذلك ما تم العثور عليه من خلال الحفريات التى قامت بها وفى رواية أخرى يتم إرجاع تأسيس لبدة إلى القرن السادس ق. م، 
جامعة بنسلفانياسنة 1961م، حيث عثروا على قطع فخارية بالقرب 

من ميدان المدينة ترجع إلى ذلك العهد، ولكن 
لم يتم العثور حتى الآن على مبانى المدينة 
التى تعود إلى العهود الفينقية، حيث لم يخلف 
هذا العهد سوى المقابر البونيقية تحت منصة 
مسرح لبدة الرماني، وهذه المقابر تضم 
الرابع  القرنين  أوان��ى وأوعية فخارية من 

والخامس ق. م.
فى الفترة التى كانت فيها خاضعة للسلطة 
القرطاجية صمدت المدينة فى وجه نوميديا 
الافريقية، حتى أنها استطاعت أن تبقى واقفة 
حتى بعد خراب قرطاج على يد الرومان، ثم 
انضوت تحت حكم الممكلة النوميدية بصفة 
استقلالية، ويذكر أحد الكتاب الرومانيين فى 
إحدى مذكراته عن لبدة بأنها حافظت على 
الشرائع والعادات الفينقية ولم يطل التأثير 
أهل  باندماج  ذلك  ويعلل  لهجتهم،  سوى 

المدينة مع الأفارقة من خلال التزاوج.
وفى الوقت الذى دخلت فيه روما فى حرب 
مع نوميديا رغبت لبدة فى أن تكون حليفة لها 
وبالفعل فقد تجاوبت روما معها وأصبحت لبدة 
جزء من أفريقيا الرومانية وهنا كان السبب 

فى ما فرضه يوليوس قيصر من غرامة .
إن ما كشفت عنه التنقيبات فى آثار لبدة 
يقتصر فقط على المدينة بأدوارها الرومانية 
أقامها  التى  التحصينات  شاملة  المتعاقبة 
البيزنطيون فى آخر مرحلة من حياة المدينة، 
الرئيسية  والطرق  النصر  أق��واس  كذلك 
وأهمها الطريق الطولى والطريق العرضى 

وما سبق ذكره من معالم.

آمن بدور الرياضة في نشر 
بين شعوب  والسلام  الحب 
العالم منذ نجح في تنظيم 
إنجلترا  بين  رياضي  لقاء 
وهو   1891 ع��ام  وفرنسا 
ما ساهم في تخفيف حدة 

العداء بين الشعبين. ونجح في تقوية العلاقات 
بينهما. ففكر في إعادة بعث الدورات الأولمبية 
من جديد بعدما عرفها العالم منذ 14 قرنًا قبل 
الميلاد؛ وإن كانت الآثار الموجودة تؤكد معرفة 

العالم بها منذ عام 776 قبل الميلاد. 
هو الفرنسي البارون بييردي كوبرتان المولود 
في باريس عام 1863.. والذي أحدث تطورًا 
في العلاقات الفرنسية الإنجليزية، وهو دون 
الثلاثين من عمره، وهو ابن إحدى العائلات 
تدريس  على  تقوم  التي  النبيلة  الفرنسية 
الرجل  وهو  والتاريخ،  النفس  وعلم  التربية 
الذي أبدى اهتمامًا غير عادي بالتربية البدنية 
لما له من دور مهم ومؤثر في تنشئة الأطفال 

والشباب. 
أمر كوبرتان بزرع الحب والسلام بين شعوب 
العالم من خلال لقاءاتهم الرياضية كل 4 سنوات 
في الدورات الأولمبية، وقد تشجع لتنفيذ هذه 
الفكرة بعد اكتشاف العالم الألماني »أرنست 
كورتيوس«  آثار أولمبيا القديمة ببلاد اليونان 

عام 1881 بعد 6 سنوات من العمل الشاق. 
وانشغل كوبرتان »بالدعوة إلى إحياء الألعاب 
الأولمبية القديمة.. وبدأ دعوته في 25 نوفمبر 
عام 1892 في يوم احتفال الاتحاد الرياضي 
الفرنسي بعيدة الخامس، لكنه اصطدم بعبء 
التكاليف الباهظة، ولكنه في العام التالي وخلال 
المؤتمر الذي عقدته الدول الأوربية والأمريكية 
لبحث الهواية والاحتراف.. حصل على تأييد عدد 
كبير من ال��دول، وظل يكافح حتى نجح عام 

1894 في وضع إقامة الدورات الأولمبية ضمن 
جدول أعمال الألعاب الأولمبية بالإجماع، وتقرر 
تأسيس اللجنة الأولمبية، وتم اختيار اليوناني، 
نيكيلاس رئيسًا لمدة عامين، حتى تم وضع 
البارون كوبرتان رئيسًا حتى استقال عام 1925 

وإن كان قد غاب من موقعه في الفترة من 1914 
– 1918 لمشاركته في الحرب العالمية الأولى، 
وقد تولى رئاسة اللجنة الأولمبية الدولية خلال 
هذه الفترة السويسري البارون »فود تروي دي 
بلونيه« ولكن كوبرتان استقال من منصبه 
بعدما لمس نجاح الدورات الأولمبية عام1925، 
وحضر عدة دورات ورأى ثمرة جهده تخطو من 

نجاح إلى نجاح. 
ووض��ع كوبرتان أعظم دس��ت��ور ل��ل��دورات 
الأولمبية حين قال: »إن أهم شيء في الألعاب 
الأولمبية ليس الانتصار بل مجرد الاشتراك.. 
وقد أعلن كوبرتان هذا الشعار في دورة لندن 
تقديم بعض عروض  تم  حيث   1908 ع��ام 
الجليد، ولاقت تأييدًا ونجاحًا  الان��زلاق على 
ملحوظًا، فأدخل كوبرتان الانزلاق على الثلج 
وألعابه كألعاب استعراضية في دورة انفرس 
ع��ام 1920 وق��دم كوبرتان ع��ام 1921 في 
اجتماعات اللجنة الأولمبية الدولية في مدينة 
دورة  بإقامة  اقتراحًا  السويسرية  »ل��وزان« 
أولمبية شتوية تقام كل 4 سنوات، على أن يكون 
بين الدورة الصيفية والشتوية عامان. وقد بدأت 
أولى الدورات الأولمبية عام 1924 في مدينة 

»شاموني« الفرنسية. 

أما الدورات الأولمبية للمعاقين، والتي تقام 
الصيفية  ال��دورات  تستضيف  التي  بالمدينة 
بعد انتهاء دورة الأصحاء بأيام..فإنها ولدت في 
الدورة السابعة عشرة عام 1960 في روما أي 

بعد وفاة كوبرتان بسنوات طويلة. 
واجه كوبرتان صعوبات كثيرة خلال الدورات 
الأولمبية الأولى.. فاليونانيون جمعوا التبرعات 
م��ن أج��ل إق��ام��ة ال���دورة الأولمبية الأول���ى.. 
والفرنسيون أقاموا الدورة الثانية على هامش 
معرض باريس الدولي وامتازت الدورة بسوء 

التنظيم. 
التي تقام هذه  أما دورة سيدني الأولمبية 
الأيام.. فإنها ستحقق 40 مليون دولار ربما خلال 

ال� 16 يومًا التي تقام فها المنافسات. 
وكوبرتان الذي زرع الحب من خلال الدورات 
الأولمبية هو أسعد الناس هذه الأيام بالدور 
الكوريتين  توحيد  ف��ي  لعبته  ال��ذي  المهم 
–الشمالية والجنوبية- وسيرها تحت علم واحد 
على  محرمًا  كان  بعدما  العرض  طابور  في 
رياضي الدولتين مصافحة بعضهم البعض في 

منافسات الدورات الأولمبية خلال نصف قرن. 
كوبرتان.. الذي أعاد بعث الدورات الأولمبية 
التاسع عشر.. توفي في 2  القرن  في نهاية 
مدينة  قلبه في  ودف��ن   1936 ع��ام  سبتمبر 
أوليمبيا اليونانية، وتم إقامة نصب تذكاري له 
كتب عليه: إن أولمبيا ترحب بقلب الرجل الذي 
أحيا الألعاب الأولمبية القديمة المقدسة من 

مرقدها. 

ثمرة  لتخون  تكفي  لمسةٌ 
ناضجة زوجها الغصن 

غيمةٌ  لت�ت�نبأ  يكفي  خريفٌ 
بمصيرها 

كنزةٌ من جمر 
ليتدثّر البرد في موقد الشتاء 

ضفّ�ةٌ بل ضفّتان
كي لا يهرب نهرٌ من سرير 

نومه 
ت�فاحةٌ أو فكرةُ ت�فاحة

بشهوة  الشجرة  لتحت�في 
أنوثتها 

صخرةٌ وآهة صخرة 
ليتعلّم النبع كيف يشقّ غده 
احتمالات كهذه تكفي لتتغيّر 

وظيفة القلب 
بل رجل واحدٌ 

أقول ليلٌ واحد يكفي لأكون 
امرأة. احتمـــــال

كوبرتان

�لذي �أحيا 

�لاألعاب �لاولمبية

ال�شاعرة اللبنانية 

جمانة حداد 

وعالميةمدن عربية
لبدة

برلسكوني ينصح فتاة إيطالية فقيرة بالزواج من ابنه لحل مشاكلها

❊ 44 ق.م 
 مقتل يوليوس قيصر 

 1990 ❊
 إقامة علاقات دبلوماسية بين 
الاتحاد السوفييتي والفاتيكان

 
  1984 ❊

إك����ت����ش����اف ال���ت���ص���وي���ر 
المغناطيسي بالألوان 

    
  1968 ❊

ال��ج��ن��ود الام��ري��ك��ي��ون فى 
فيتنام الجنوبية يبيدون سكان 

قرية ماى لاى 

  1934 ❊   
و  والنمسا  ايطاليا  توقيع 
ال��م��ج��ر ب��روت��وك��ولات روم��ا 
لتشكيل ما عرف باسم  كتلة 
الدانوب  للوقوف ضد تحالف 
تشيكوسلوفاكيا ويوغوسلافيا 

ورومانيا.
    

  1921 ❊
الارم����ن ي��غ��ت��ال��ون الصدر 
باشا  طلعت  التركى  الاعظم 

فى منفاة 
   

      1521 ❊
اكتشاف ماجلان للفلبين 

فاز   ) تن  )رن تن  ❊ كلب يدعى 
بجائزة الأوسكار لأحسن ممثل عام 

1926
❊ الفئران تستطيع أن تشم أشعة 

إكس 
❊ تحتوي مياه المطر على فيتامين 

)ب12(
❊ للجمل ثلاثة جفون بكل عين 

❊ أعمق بقعة في المحيطات توجد 
في الباسيفيك على عمق 10 آلاف 

و 924 متراً
❊ أقدم كتاب في التاريخ هو كتاب 

الموتى عند قدماء المصريين
القشرة  ف��ي  ال��ح��دي��د  نسبة   ❊

الأرضية تبلغ حوالي 5%
❊ أق��رب شمس إلى شمسنا هو 

)ألفا كنتورس( 
❊ الإغريق هم أول من استخدم 

كلمة ) جغرافية(
الإنسان فإن44  يتكلم  ❊ عندما 

عضلة تتحرك في جسمه

لؤلؤة فى قلب محار

ألمانية تستدعي الشرطة لمساعدتها في ترتيب غرفتها

رفعت فتاة ألمانية لافتة في نافذة 
غرفتها تحث المارة على استدعاء 
الشرطة لنجدتها لأنها ضاقت ذرعا 
بأوامر أمها لترتيب غرفتها  ، وشاهد 
المارة في مدينة براونشفيج في 
وسط ألمانيا الفتاة التي تبلغ من 
9 أع���وام وه��ي تبكي في  العمر 
النافذة وتمسك بلافتة كتب عليها 
النجدة.. من فضلك اطلب الشرطة 
طفل  بجانبها  يجلس  ك��ان  فيما 

صغير.
وس���ارع ض��ب��اط ال��ش��رط��ة فور 

إخطارهم إلى المكان ليكتشفوا أن 
الفتاة تشاجرت مع أمها بشأن ترتيب 
بشقيقها  استعانت  وأنها  غرفتها 
البالغ من العمر عامين للفت انتباه 

المارة.
الشرطة  باسم  متحدث  وق��ال 
الغرفة بدت وكأنها ساحة معركة 
،وأضاف قائلا أبلغ الضباط الفتاة 
أن عليها أن ترتب غرفتها، وعندما 
عادوا بعد ساعتين وجدوا الغرفة 
نظيفة ومرتبة ، كما وجدوا ان الأم 

والابنة تصالحتا أيضا. 

أفقيا 
إلى  1-أكبر شعراء صقلية ولد في سرقوسة ولجأ 
الأندلس بعد احتلال النورمان لصقلية شعره رقيق 

العاطفة دقيق الوصف طريف التشابيه – كذب .
2-عاصمة أوروبية – عاصمة مصر الفرعونية في 

عهد الدولة القديمة .
3-متشابهان – بحر – حرف نصب – طريق .

4-ابن نوح عليه السلام الذي غرق في الطوفان ومات 
وهو كافر – للتعريف .

5-أبو البشر – بلد أسيوي .
6-سئم – قسط – حصان .

7-أحد الأبوين – يفهم ويدرك – جبل في محافظة 
تعز .

8-جبل في محافظة عدن – دولة – صوت الكلب .
9-رهين – مصباح بالسريانية .

10-عملة – والدة – عقل .
11-من نجوم نادي برشلونة الأسباني لكرة القدم.

12-بيت الدجاج – حرف أبجدي – شهر ميلادي .

عموديا 
1-لغة المسيح عليه السلام – يصاحب الرعد .

2-من أودية بلادنا – أرشد – للنداء – عدد انجليزي. 
3-كفء – للاستفهام العددي – من أشهر أنهار 

فرنسا.
4-إحدى غزوات النبي صلى الله عليه وسلم – من 

الأقارب – يرقد.
5-مكرر – من الحبوب – خاصتي .

6-في العروق – من سور القران الكريم – حسرة .
7-من أنواع السيف – مدينة يمنية .

8-مراكب – شقيقي – عمار .
الناعم  معناه  فارسي  اسم   – عربية  9-مدينة 

المصقول.
10-ليث – من مقامات الموسيقى العربية – للتخيير 

)معكوسة(.
11-غطى وغلب – شجاع .

12-عاصمة أفغانستان – سرور – يم .

�شاعدوني
حل العدد الماضي

��  التأكد من  ممارسة  الحركة الكافية 
في اليوم وفيما إذا كان الإنسان  لا يحاول 

استيعاب أشياء أكثر من طاقته .
�� لا  تحاولوا حل المشاكل التي يمكن 
أن تثيركم  وتستفزكم قبل النوم ولا 
في  الرياضة  ممارسة  على  تقدموا 
الأوقات المتأخرة ثم التوجه إلى  غرف 

النوم .
��  لا  تتناولوا الطعام الثقيل مساء أو 
ليلا لأنكم  الطعام  تناول  تفرطوا في 
لم تتمكنوا  خلال النهار من تناول هذا 

الطعام بسبب  قلة الوقت .
�� لا  تشربوا الكحول ليلا الذي يمكن 
له أن يساعد في الإغفاء السريع غير انه 
يؤدي إلى تدهور نوعية النوم حتى في 
حال شرب كمية قليلة  منه مثل كاس أو 

كاسين من النبيذ .
�� لا تشاهدوا  طويلا التلفزيون ولا 
تتناولوا مساء الشراب الذي يحتوي على 
شرب  أو  الشاي  أو  كالقهوة  الكوفيين 

الكولا ..
�� احرصوا على أن  لا  يكون الهواء في 
غرف النوم جافا ا أو حارا أي أكثر من 20 
درج��ة وان لا يكون هناك بقرب غرف 

النوم  مصادر للضوء  أو للضجة .

كلامه أثار سجالا حادا قبيل الانتخابات البرلمانية

صورة أرشيفية لسيلفيو برلسكوني وزوجته فيرونيكا
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الأستاذ /جواد غانم قبل أشهر .. لتبدأ 
الأستاذة نوال مشوارها القيادي الذي 

رشحه لها ، الأستاذ الدكتور عبد الله 
النهاري مدير مكتب  التربية بعدن 
بخبرته وفطنته على اختيار العناصر 
الفعالة التي ، في عهده في تربية 
عدن ، وصل العنصر النسائي إلى 

مواقع قيادية 
ن��اج��ح��ة لعل 
مثالها الفريد 
الأس����ت����اذة/

م�������ري�������م 
ع��ل��ى س��ال��م 
ال�����ش�����رادي 
مديرة التربية 
ف���ي ال��م��ع��ا 
.. والأس��ت��اذة 
ال��م��ح��ام��ي��ة 
ال��ت��رب��وي��ة / 

في  التربية  مديرة  مرشد  كريمة 
إلى عناصر  إضافة  الشيخ عثمان  
نسوية في المكتب يتحملن إدارات 
هامة و منها الأستاذة / إبتسام صالح 
، وإيمان عمر خالد ، وصفية العولقي، 
وعا باغريب وفاطمة محمد، وعفيفة 
محمد سعيد وخديجة قاسم وغيرهن 
كالأستاذة شيخة أحمد ناصر، التي 
وتربية  الأط��ف��ال  ري��اض  تحملت 

صيرة.
إن هذه النماذج قد مهدت لتأنيث 
الوظيفة التربوية إن لم يكن من الآن 

الاحد16 مارس 2008 م - العدد )14054( السنة الأربعون

القاهرة / متابعات :
نظمت دار نهضة مصر للطباعة والنشر احتفالية بمناسبة 
إصدارها الترجمة العربية من كتاب »تاريخ ضائع« للكاتب 
الأمريكي مايكل هاميلتون مورجان الدبلوماسي السابق 

ومؤسس ورئيس مؤسسة »أسس جديدة للسام«.
أوضح مورجان إن هذا الكتاب لا يتحدث عن الإسام كدين 
ولكنه يركز علي العلماء والفنانين في الحضارة الإسامية 
الذين قاموا بقيادة التنوير الذي اتخذته الحضارة الأوروبية 

طريقا اهتدت به.
ووفقا لجريدة »البديل« المصرية المستقلة  أشار مورجان 
إلي أن ما دفعه لكتابة هذا الكتاب أن الغرب نسي أن للإسام 
حضارة عريقة استمرت أكثر من 1400 عام، مؤكدا أن حادث 
11 سبتمبر 2001 ساهم في انتشار معلومات مغلوطة عن 
الإسام تجاهلت ما كان للمسلمين من إسهامات في بناء 

الحضارة الإنسانية.
وأوضح المفكر السيد يس أن مفتاح فهم هذا الكتاب هو 
نموذج للفهم التعاطفي مع الحضارة الإسامية، وإن السياق 
الذي انتج به هذا الكتاب هو إعادة كتابة التاريخ العالمي علي 

أسس صحيحة.
اعتبر الدكتور يوسف زي��دان رئيس قسم المخطوطات 
بمكتبة الإسكندرية أن مورجان لم يقف عند الفهم القشري 
للأمور وكشف عن التاريخ الضائع عند متخذي القرار في الغرب 
واعتبر أن ما كتبه »مورجان« عن بغداد هو من أروع فصول 

الكتاب.
يتكون الكتاب من ثمانية فصول، منها »أبناء روما«، »مدن 
في  بغداد  عن  يتحدث  الفصل  وهذا  المفقودة«  العباقرة 
العصر الحالي مقارنة بمكانتها في السابق، وأيضا فصل 
و«المعالجون  والعلماء«  و«المخترعون  النجوم«  »أشكال 

والمستشفيات« و«القيادة المستنيرة«.
يندد المؤلف ب��دور الغرب في إس��اءة فهم تاريخ العرب 
وقمعه وأحيانا إعادة كتابته بشكل مغاير ، مؤكدا أن مساهمة 
العرب للمعرفة الحديثة لا يمكن عدها أو حصرها، وقدم 
في كتابه العلماء والمفكرين الكبار أمثال ابن الهيثم وابن 
سينا والطوسي والخوارزمي وعمر الخيام وهم المفكرون 
الذين مهدوا الطريق لعلماء الغرب أمثال نيوتن وكوربرنيك 

واينيشتاين وآخرون 
كثيرون . 

مورجان  ويثبت 
كان  كيف  للغرب 
النبي محمد صلي 
وسلم  عليه  الله 
والحكام المسلمون 
يدعون  بعده  م��ن 
ال�����ي ال��ت��س��ام��ح 

الديني وإلى البحث عن العلم  « ولو في الصين «.  وقال انه 
تاريخ اكتمل فكريا أكثر من تاريخ أوروبا المسيحي في نفس 
الفترة وفيه ازدهر وعمل معا المسيحيون واليهود والهندوس 

والبوذيون . 
ويركز الكتاب ليس فقط علي المفكرين الإساميين في 
والتي  للإسام  الذهبي  العصر  بأنها  التي وصفت  الفترة 
تتركز في باد فارس واسبانيا في الفترة من عام  632  الي 
 1258  وانتهت بسقوط بغداد ولكن علي ’  العصور الذهبية 
العديدة ’  للفكر الإسامي التي تألقت أيضا في وسط آسيا 
القرن  المنغولية واستمرت حتى  والهند  العثمانية  وتركيا 

الثامن عشر . 
ويقر مورجان إنه لن يستطيع أبدا أن يفي حق حضارة 
امتدت 1400  عام وتضم اليوم مليار إنسان في كتاب كما انه 
لن يستطيع أبدا ذكر كل اسم أو الكشف عن كل حدث مهم 

في تطور هذا العالم الاسامي . 
ويأمل مورجان في أن مع استعادة  التاريخ الضائع    يمكن 
للجميع أن يفهم القضايا الحالية والتي كما يقول لن تحل 
أبدا بالقوة والعنف  ، لأن الدرس الأساسي الذي يريد الكاتب أن 
نتعلمه من كتابه هو أن القوة لا تحل بشكل ايجابي القضايا 
الخاصة بالروح والنفس سواء كان ذلك يتعلق بالأفراد أو 

بالحضارات . 
وينقل الكاتب الآيات التي تتحدث عن العلم وأهميته وقدم 
خطبة الوداع التي ألقاها الرسول الكريم صلى الله عليه 
وسلم وركز فيها علي رؤيته وأفكاره التقدمية التي تدعو الي 
المساواة بين الجنسيات وبين الاثنيات وهي نفس تلك الوصايا 

التي سيعمل الإنسان علي تطبيقها على مدى ألف عام . 

وتعالى ، لا توجد إلا لدى القليلين من 
الذين يكونون خارقين في  البشر 

الأداء إلى درجة كبيرة..
الأس��ت��اذة ن��وال : كانت تعد لهذا 
 ، الذي يستمر شهراً كاماً  النزول 
وف��ي نفسها ت��س��اؤلات.. ت��رى هل 
ل��م يمض على  التي  تنجح وه��ي 
قصيرة  فترة  إلا  المهمة  تحملها 
خبرتها  م��ن  وان��ط��اق��اً  لكنها   ،
الإدارة  فعلت   ، ناجحة  كموجهة 
تفع                         ياً إيجابياً وانطلقت 
وتدريب  لتأهيل  متاحقة  بخطط 
القيادات التربوية إن على مستوى 
المكتب أم في المديريات والمدارس 
وكان أهمها دورات الحاسوب ومحو 
أمية الكادر القيادي الذي كان أغلبه 
أو  الكمبيوتر  مصطلحات  يفهم  لا 
الانترنت ، واستعانت بخبراء أشقاء 
من السعودية لهم باع طويل وخبرة 
ناجحة في استخدام الحاسوب ومن 
هؤلاء الأساتذة الخبير /محمد الشائع 
الرجل الطيب والمثالي والذي نعتز 
به بمثلما كنا ومازلنا نعتز بأشقاء 
إلى  وغ��ادرون��ا  مهنتهم  انتهت  قد 
ال��س��ع��ودي��ة وه��م كثر ول��ه��م في 
نفوسنا مكانة وشاغل لن ننساه ما 
حيينا وخاصة زميلي وصديقي أبو 

عبد الرحمن )محمد الثقفي(!
مهم  جانب  والتأهيل  والتدريب 
، ويا ليت الأخوة في ديوان الوزارة 
يفهمون ما لذلك من أهمية ، ولكي 
تفي  منصفة  م��وازن��ة  يعتمدوا 
بالغرض لتحقيق الهدف، لأن برنامجاً 
يستمر شهراً كاماً يتطلب إمكانيات 
كبيرة ، لأنه على ضوء ذلك النزول  
من خاله يتم القياس ، والتقييم 
لمناهج تم التدريب عليها ، ويكون له 
الأثر في الهرم القيادي الأعلى والذي 

فإنه على المستوى المنظور سوف 
يتحقق ذلك بقدراتهن وإمكانياتهن 
.. ولكن دعونا نعود إلى إدارة التدريب 
والتأهيل التي هي هدفنا من هذا 

الحديث ..
شهر مارس.. شهر القياس والتقييم

أعدت إدارة التدريب برنامجاً زمنياً 
الأداء  وتقييم  قياس  إل��ى  يهدف 
للإدارات المدرسية والمدراء وغيرهم 
عبر لجنة استشارية من التربويين 
المجربين والأس��ات��ذة الأج��اء وبدأ 
التدشين في مدرسة الفقيد عبد الله 

خليفة، بخور مكسر .. وتمت عملية 
المعاينة في نموذجين هما طالبات 
في  وأطفال   ، الأساسية  المرحلة 
مراحلهم الأول لتبيان أثر التدريب 
من دورات سابقة أعدت وشارك فيها 

معلمون ومعلمات وأطراف أخرى .
وكان الدكتور النهاري كعادته لا 
 ، جيداً  واستغلها  إلا  فرصة  يفوت 
فهو يسأل المعلم والطاب ويخلق 
جواً تفاعلياً في الصف الذي يزوره 
، وهي مهارة ن��ادرة أن تجد قيادياً 
يتفاعل مع طابه في كافة المناشط 
حتى في الأنشطة الرياضية والفنية 
والعلمية ، برغم أنه تخصص في 
النحو والصرف )دكتوراة من  العراق 
الشقيق( إلا أنه جمع بين كل هذه 
الأمور .. وهي ملكات من الله سبحانه 

إيمان عمر خالد

صورة الغاف

صفية العولقينوال جواد 

للتربوي المجرب ، وخبير  الرياضياًت 
المعاش،  إلى  أحيل  ال��ذي  المقتدر 

د. عبدالله النهاري 

❊ لندن / متابعات :
ولينزلي  سبيرز  بريتني  يجمع  س��وف  جديد  فيلم   
لوهين، وهما النجمتان اللتان احتلتا الأخبار الفنية للعام 
المنصرم، ليس بسبب أعمالهن الفنية لكن بسبب حياتهن 
الشخصية والمشاكل التي تغطسان فيها بسبب إدمانهما 
على المشروبات الروحية وحياة السهر. الفيلم الذي أعلنت 
عنه صحيفة »الديلي ستار« الأميركية، منح عنواناً مؤقتاً 
oIan Schr Good Girls Go Bad”. مخرج الفيلم “   هو »

der” )أين سيخرودر( أعلن انه سعيد جدًا بفرصة العمل 
مع النجمتين، وان الفيلم سوف يصور قريبًا في مدينة 
نيويوك الاميركية. الفيلم سوف يكون عن قصة فتاتين 
تنافسات بعضهما في كل شيء. المخرج وفريق العمل 
رفضا التصريح بتفاصيل أكثر عن محتوى العمل او عن 

النجوم الآخرين فيه. 
مما يعرف ان النجمتين تعانيان من مشاكل كبيرة في 

حياتهما الفنية بسبب المشاكل الخاصة، فالمغنية 
برتني سبيرز ما زالت تخوض صراعاً قضائياً كبيراً 
من اجل الحصول على الحق في مقابلة أبنائها، 
المحاكم الأميركية قرارًا  الذين أصدرت إحدى 
بمنعها من رؤيتهم بسبب حالتها النفسية غير 
المتزنة. اما الممثلة لينزلي لوهان ، فهي على 
الرغم من انها ما زالت مرتبطة في العديد من 
المشاريع الفنية إلا إن حياتها الخاصة غطت على 

مشوارها التمثيلي القصير، فهي تتنقل 
منذ سنة ونصف بين مصحات العاج من 
الإدمان. تصرفات النجمتين دعت الكثير 
من الصحف الى انتقادهما العلني بسبب 
المثال السيئ الذي تقدمانه للشباب في 

أميركا. 

❊ لندن / متابعات :

 أعرب المخرج »Terry Gilliam” )تيري جيايم( عن سعادته الكبيرة في أن 
الفيلم الأخير للممثل الراحل هيث ليجر سوف يكمل على أحسن ما يكون 
وسوف يكون جاهزا للعرض قريبًا، المخرج الذي تحدث للبي بي سي، تحدث 
عن مشاركة ثاثة نجوم كبار لتكملة مشاهد الممثل الراحل الأخيرة. النجوم 
جود لو، جوني ديب وكولن فيريل سوف يظهرون في الفيلم ليمثلوا الشخصية 
 Imaginarium “ نفسها، وهو الأمر الذي تسمح به قصة الفيلم الخيالية. فيلم
of Doctor Parnassus “ كان مطرح تساؤلات كبيرة بعد وفاة النجم في الثاني 
والعشرين من شهر يناير، خاصة أن هيث ليجر لم ينجز كل مشاهد الفيلم. 
المخرج أعرب عن سعادته وامتنانه الكبير للنجوم الثاثة في المشاركة في 
إنقاذ الفيلم ومنح الناس الفرصة لمشاهدة الاداء الكبير الأخير للنجم الراحل. 
مما يذكر ان وفاة هيث ليجر قد صدمت المهتمين في العالم كله بسبب صغر 
عمر النجم وموهبته التي ظهرت في افام عديدة. النجم توفي من جراء 

تسمم بسبب تناوله ادوية مختلفة في وقت واحد.

❊ �سنعاء / �سباأ : 

تكرم وزارة الثقافة أواخر الشهر الجاري 20 فناناً مسرحياً من رواد 
الحركة المسرحية في اليمن وذلك في إطار الإحتفال باليوم العالمي 
للمسرح الذي تحتفل به بادنا مع سائر البلدان العربية والأجنبية في 

27 مارس من كل عام. 
وأوضح مدير عام الإدارة العامة للمسرح بوزارة الثقافة عبد الحكيم 
الحاج لوكالة الأنباء اليمنية)سبأ( أن قيادة الوزارة تعتزم تكريم عدد 
من رواد الحركة المسرحية في اليمن في اطار توجهها لتفعيل الحركة 
المسرحية والفعاليات الثقافية في مختلف المحافظات وذلك لما يتمتع 
به المسرح من أهمية في تقديم رسالة ثقافية واجتماعية هادفة 

لكافة أفراد المجتمع. 
وأشار إلى ان هذه المجموعة التي ستكرم هي الدفعة الثانية من 

التكريم حيث سبق تكريم مجموعة من رواد المسرح في اليمن خال 
الفترة الماضية وذلك بهدف رفع معنويات الفنان وإتاحة الفرصة لهم 
لاستمرار العطاء والإبداع وتفعيل النشاط المسرحي بمختلف أشكاله 

ومحاولة إيجاد حركة مسرحية مستمرة. 
ونوه بأن مهرجان الأسبوع المسرحي في اليمن الذي سيقام اواخر 
الشهر الجاري سيشهد إقامة العديد من الفعاليات الثقافية من عروض 
للمسرحيات وعقد الندوات النقدية والأدبية وتقييم عدد من الأعمال 

الإبداعية الثقافية والمسرحية . 
ودعا كل المسرحيين والفنانين لبذل كافة الجهود والوقوف مع قيادة 
وزارة الثقافة التي تولي هذا الفن جل اهتمامها لمواجهة الصعاب 
والتحديات التي تواجه العمل المسرحي منذ وقت طويل والعمل على 

تفعيل الحركة المسرحية في مختلف محافظات الجمهورية. 

ات
مائي

سين
    

    
    

  

ثلاثة نجوم  ينهون المشاهد المتبقيةمن فيلم هيث ليجير الأخير  

   النجم الراحل هيث ليجر
    

المغنية بريتني سبيرز 

وزير الثقافة المفلحي

وزارة الثقافة تكرم عدداً من رواد الحركة المسرحية في اليمن

                    أقواس 
مروان �صالح الجنزير

 المفلحي  الوزير الذي صدق 

بريتني سبيرز تقابل لينزلي لوهان  

تلك المقدمة أرتأينا تسطيرها عن 
الأستاذة التربوية/ نوال جواد سالم 
والتأهيل  التدريب  إدارة  مديرة   ،
بمكتب التربية ، وهي قد عينت خلفاً 

في خطوة هامة وجريئة :

منذ أن تم اختيارها من بين الموجهين التربويين الاكفاء، لتكون في موقع القرار، استطاعت بحنكة وقدرة فائقة 
على إنعاش جانب مهم من جوانب العملية التعليمية والتربوية في محافظة عدن ، وصارت هذه الإدارة اليوم تؤسس 
لنهضة تواكب الجديد في المناهج والمقررات  الدراسية .. برغم عشوائية وازدحام المناهج والمقررات وغياب لجان 
المناهج التي ما أكثرها ، عندما نراها على أغلفة الكتب المدرسية ، لكنها للأسف لا تعمل كما ينبغي، ولذلك نجد 
أن التدريب والتأهيل مطلوبين ، لصعوبة المقررات وازدحامها وعدم تنقيتها لتصبح في الألفية الثالثة - وبحكم 

عضوية بلادنا في المكتب العربي للتربية لدول مجلس التعاون  - نموذجية .. وأنى لنا ذلك؟!

. إننا نرى ونلمس كل ما يدور في مكاتب الثقافة في كل محافظات 
الجمهورية عند نزولنا لتغطية أي عمل ميداني نراها تشتكي وتعاني 
الأمرين. في الواقع ما يطرح على الأرض هو الصحيح، فاليمن اليوم 

مطالب بإقامة المهرجانات والفعاليات الأدبية والثقافية.
تتطلب موازنة وتكاليف هي حالياً غائبة عن ميزانية مكاتب الثقافة 
في الجمهورية، فكيف يمكن إحياء مهرجان ثقافي، على سبيل المثال، 
أو غيرها في ظل  أو حضرموت  الكبرى كعدن  اليمن  إحدى مدن  في 
الموازنات شبه الضعيفة التي تصل من وزارة الثقافة كاعتمادات؟ إذ 
تحاول جهة فاسدة تقليصها لدرجة »التعجيز« وهذا ما يرفضه وزير 

الثقافة.
فاستعدادات بلادنا لإحياء المهرجانات والفعاليات الثقافية ماهي إلا 
تنفيذ لتوجيهات الاخ الرئيس علي عبدالله صالح واهتمامه بالثقافة. 
فاليمن اليوم غير يمن الأمس حيث علينا أن نتطلع وأن نشارك في 
المهرجانات وأن نوفر الأرض الخصبة التي نحيي عليها ثقافتنا الفنية 
التليد متعاونين بذلك مع جهات ثقافية عربية ودولية، حتى  وتراثنا 
تظهر بلادنا أمام ضيوفها بأبهى حُلتها ولن يتم ذلك إلا إذا تم القضاء 
الشباب  على  والاعتماد  الثقافة  وزارة  مكاتب  في  الفساد  على  التام 

المثقف في قيادة دفة سفينة الأدب والثقافة إلى بر الأمان.
أبوبكر  محمد  الدكتور/  يبذلها  التي  الجهود  بأن  سابقاً  قلنا   وكما 
لكن  سبقوه،  الذين  بالوزراء  مقارنة  جبارة  تعتبر  الآن  إلى  المفلحي 
يبقى الأمل الكبير في القضاء على الفساد واستئصاله وتوحيد الجهود، 
كي نواجه الإرهاب »السياسي« أو من يدعون الحرام  على الجماعة، 
والحلال لهم في السر، ومن يحاول طمس تراثنا الفني والغنائي بحجة 

الدخول في المحظور.
فالثقافة فاكهة  الأمم والشعوب، لايمكن الاستغناء عنها، ولكي نبرز 
ثقافة شعبنا وتراثه علينا بذل الجهود الجبارة، كي يضيف العالم إلى 

ذاكرته ثقافة اليمن وأصالتها.
 لذا أقولها بكل صدق وإخلاص إن الدكتور/ محمد ابوبكر المفلحي 

الوزير الذي صدق ..

 تعد وزارة الثقافة واحدة من الوزارات الأكثر نشاطاً وعملًا 
من بين مؤسسات ووزارات حكومية أخرى في بلادنا، فالجهود 
الحالية التي يقوم بها الأخ الدكتور/ محمد أبوبكر المفلحي، 
تبذل لإعادة إنعاش الدور الثقافي والفني في بلادنا، لكن هناك 
أناساً لانعرف مع  من هي، هل هي مع الإصلاحات الحالية التي 

يقوم بها الوزير، أم العكس

سوف تساعده هذه الرؤى في صنع 
قرارات أكثر أهمية والتصاقاً بالأداء 
وتفعيله لصالح الأجيال والوطن على 

السواء.
وشائق  مثير  ال��م��وض��وع  حتماً 
الشهر  نهاية  نتائج  ل��ه  وستكون 
الحالي وإن شاء الله ، سنستعرضها 
بشيء من التفصيل والتوكيد، لعل 
ذلك يكون خطوة أولى مساهمة من 
تربية عدن في إحداث نقلة نوعية 
تغير من المناهج وطريقة أدائها بما 
يواكب الجديد المفيد في المناهج 

من حولنا ..
س��واء  إل��ى  جميعاً  يهدينا  والله 

السبيل،

 كاتب أمريكي يتناول التاريخ الضائع للمسلمين  

خاطرة

نعائم خالد

تقارب أفكار

لوحدي أنا هنا 
لوحدي أقاسي الأمس 

أحزاني .. آهاتي 
لوحدي أجتر الآمال

في أوراق أفكاري

لوحدي أنا هنا 
أصرخ 

للعالم .. للأرض
للهواء..للسماء

للوطن ..كلى حياة
بأن يسعدوا رغم الأحزان

بأن يعيشوا رغم موت العروف
بأن يروا الخير رغم الظلام

لوحدي أنا هنا 
أنظر إلى الحياة البلهاء 

بعين صافية من غبار العواء
من الابتهالات الصارخة الجوفاء

التي لا أساس لها حتى في الهواء 
كلمات مثل الإغواء لكن بأسلوب ابن حواء 

الذي دائماً همه ملأ بطن جوفاء
وإشباع رغبة هوجاء

   لوحدي أنا هنا 
أربط بين الوجود ولا وجود

وأنزع خيالي من الوجود
وأنسج منه علاقة روحانية 

مع الواقع المفروض

   لوحدي أنا هنا 
أرسم معالم الخير على دفتر)...(

وهل يا ترى يأتي يوم القدر
ونحن أخوان أخلاء

في رحمة المطالب التي بدون عطاء
هل تتعلم حسب الغير 

على أساس الحياة

  لوحدي أنا هنا
أفكر... أسترسل 

لكن أطوي كل هذا 
على أمل العودة

إلى أين
في زحمة الإغواء 

لوحدي أنا هنا

نوال الزغبي في الكويت للترويج لألبومها الجديد  
❊ بيروت / متابعات :

 بدعوة من وزارة الإعلام وصلت النجمة نوال 
الزغبي إلى الكويت الجمعة الماضي في زيارة 
تستمر حتى يوم  غدالإثنين للترويج لألبومها 
الجديد »خلاص سامحت« الذي يلقى نجاحًا 
لافتًا منذ صدوره إلى الأسواق قبل شهرين، 
ولا يزال يحتل المراتب الأولى في المبيعات في 
محلات فيرجن ميغا ستورز في لبنان، ومصر، 
والكويت، ونفذت كمياته من الأسواق في عدد 

من الدول العربية الأخرى كالسعودية 
وقطر والبحرين والإمارات.

إضافة إلى احتلال أكثر من أغنية 
في الألبوم المراتب الأولى في 

ف��ي عدد  الأغ��ان��ي  سباقات 
من المحطات الإذاع��ي��ة في 
والمغرب  وفرنسا،  الكويت، 
والأردن، وسوريا،  العربي، 

وغيرها.
هذا وقد استهلت الزغبي 
أول نشاطاتها الإعلامية في 
الكويت يوم أمس السبت 
إذاعة  على  مباشر  بلقاء 
كويت أف أم  في الساعة 

التاسعة مساء، ويستمر 
أما  ساعتين،  لمدة 
اليوم الأحد فستعقد 
صحافيًا  مؤتمرًا 
في محلات فيرجن 
م��اري��ن��ا م���ول في 

تمام الساعة السابعة 
مساءً، تلتقي من خلاله 
بمختلف وسائل الإعلام 
الكويتية للحديث عن 

عملها الجديد، ولتوقيع 
الألبوم لمعجبيها. 

نشاطاتها  وتختتم 
يوم غد الإثنين بتسجل 
لتلفزيون  ب��رن��ام��ج 
ال��ك��وي��ت م��ن الإع���داد 

الزميل قاسم عبد القادر، لتعود بعدها إلى 
بيروت لمواصلة الاستعداد لتصوير الأغنية 
الثانية من الألبوم )ليه مشتقالك( وهي من 
كلمات أمير طعيمة، والحان محمد النادي، 
وتوزيع توما. وتقول نوال لإيلاف بأنها اختارت 
هذه الأغنية لتصويرها أولًا لأنها تلقى نجاحًا 
كبيرًا منذ صدور الألبوم، واحتلت المرتبة 
الأولى كأكثر الأغنيات طلبًا على العديد من 
الإذاعات في مختلف الدول العربية، وثانيًا 
لكونها جديدة ومميزة في 
الموسيقي  توزيعها 
الإض��اءة  وتستحق 
إض��اف��ة  عليها، 
إل�����ى ك��ون��ه��ا 
أغنية باللهجة 
ال��م��ص��ري��ة، 
وك��ان��ت قد 
ص��������ورت 
أغ����ن����ي����ة 
لبنانية من 
الألبوم. 

ثقافة

التربية والثقافة دعامتان 
لنهضة قوية .. والمقرر 

لابد أن يشتمل على ذلك!

    اإنطباع �سجله: نعمان الحكيم /عد�سة/ فتحي الحكيمي 
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تواصل منافسات بطولة كمران الشطرنجية في جامعة حضرموت

في الواقع هناك أسماء كثيرة في حياتنا 
دائماً  ونحاول  ذكراها..  خالدة  مازالت 
أن نبقيها حاضرة بقدر الإمكان إجلالًا 
وتقديراً لما قدمته من عطاءات ومآثر 
بأيدينا..  ونلمسها  بأعيننا  نشاهدها 
وندين لها بالفضل والريادة في واقعنا 

اليومي المعاش .
من هذه الأسماء أو تلك هناك اسم 
خالد في قلوبنا نحن أبناء محافظة لحج 
وبعض الطيبين من محافظات أخرى.. 
نتذكره باعتزاز ونلفظه بكل فخر اسم 
شمس النقيب فقيدة الرياضة النسوية 
بمحافظة لحج التي قدمت الكثير للرياضة 
النسوية بالمحافظة، رغم قصر الفترة 
التي قضتها على قمة هرمها.. وأي فخر 
يوازي الفخر بمؤسس الرياضة النسوية 
وأي جميل نحمله على عاتقنا لهذه المرأة 

الفاضلة.
فالكلمات تتضاءل أمامها كشخصية 
وتنكمش أمام إنجازها العظيم الذي يقر 
كل لحجي بضخامته ويطلب له عنوان 
لحج  تغب عن  لم  التي  للشمس  وف��اء 
روحها الطاهرة وإن غاب جسدها.. بتخليد 
اسمها على الصالة الرياضية المغطاة 

بعاصمة المحافظة الحوطة.
وهذا ما كانت تسعى له طيبة الذكر 
الرياضة  رئيسة  مقبل  انتصار  الأخ��ت 
تواصلها  خ��لال  من  سابقاً  النسوية 
ومتابعتها للسلطة المحلية وفي مقدمتها 
الدرة  يحيى  الوهاب  عبد  الفاضل  الأخ 
محافظ المحافظة.. الذي أبدى تفهماً 
مبدئية  بموافقة  الموضوع  هذا  حول 
لإطلاق اسم شمس النقيب على الصالة 
تكريماً لها من أبناء المحافظة باعتبارهم 
ليس أقل من أقرانهم في العاصمة صنعاء 
الذين أطلقوا على صالة لهم أسم شمس 

النقيب فنحن الأولى بهذا منهم.
ولتحقيق هذا المشروع فإن الدور الآن 
الرياضة  لإتحاد  الجديدة  الإدارة  على 
النسوية وكل المخلصين في مواصلة 
السعي التي كانت قد بدأته الأخت انتصار 
قبل  الواقع  أرض  على  لترجمته  مقبل 
تدخل أهل الخير لتعود الشمس ساطعة 

بأشعتها الدافئة دائماً كما عرفناها.

الصالة.. عنوان وفاء 
لشمس النقيب

خلدون البرحي

في الشبكة كان عباد أول المهنئين هاتفياً 

منتخبنا الوطني لناشئي المصارعة يختتم مشاركته العربية

❊ �سنع�ء- �سب�أ: 

ناقشت اللجنة العليا للتحضير والإعداد لدورة كاس الخليج 
الكروية العشرين التي تستضيفها بلادنا نهاية العام 2010م 
, في اجتماعها يوم امس التقارير الفنية المقدمة من وزراء 
الشباب والرياضة والأشغال العامة والطرقات والسياحة حول 
برامج إعداد المنتخب الوطني وتهيئة وإنشاء ملاعب التدريب 
وكذا تهيئة الشركات المتنافسة لتنفيذ الإستاد الدولي الجديد 
بمحافظة أبين إضافة إلى تقرير عن الإيواء السياحي في 

محافظتي عدن وأبين . 
وأوضح وزير الشباب والرياضة حمود محمد عباد عضو 
اللجنة لوكالة الأنباء اليمنية ) سبأ ( أن الاجتماع الذي ترأسه 

نائب رئيس ال��وزراء وزير الداخلية رشاد محمد العليمي 
استمع إلى تقرير مفصل عن مستوى تنفيذ وإعداد الموازنات 
التقديرية لإنشاء الإستاد الدولي الجديد بأبين وتأهيل ملاعب 
ثمانية ملاعب للتدريب بما فيها إعادة تأهيل ملعبي 22 مايو 
بعدن وإستاد لحج الدوليين , وكذا الخطة التفصيلية لبرامج 

إعداد المنتخب الوطني المقدمة من إتحاد كرة القدم . 
وبين الوزير عباد أن الاجتماع استعرض أيضا تقريرا مقدماً 
ًمن وزير الأشغال العامة والطرقات المهندس عمر عبد الله 
الكرشمي حول مستوى تنفيذ وإعداد التصاميم والمواصفات 
الخاصة بإنشاء الإستاد الدولي الجديد في أبين وكذا مستوى 
تنفيذ إعداد المواصفات والتصاميم والتكاليف التقديرية 

لمشروع تجهيز وسفلتة شارع التسعين المؤدي إلى الملعب 
والأعمال المصاحبة. 

وقال عباد : خلص الاجتماع إلى اتخاذ جملة من القرارات 
وتشكيل بعض اللجان لمتابعة تنفيذ قرارات اللجنة . 

وبين أن أعمال تنفيذ إستاد أبين والبدء في تنفيذ الأعمال 
الإنشائية وإعداد ملاعب التدريب وإعادة تأهيل الملاعب 

الدولية الحالية ستبدأ الشهر القادم . 
ؤاك��د ق��درة بلادنا على استضافة وتنظيم هذا الحدث 
ومختلف الأح��داث الرياضية الكبرى بما لدينا من قدرات 
بشرية وإمكانيات في البنية التحتية وتوجهات رسمية من 

الدولة لدعم ذلك في عدن وأبين أو أي محافظة أخرى . 
الرياضة المحلية

لجنة “خليجي 20 “ تناقش تقارير الإيواء وإعداد المنتخب الوطني لكرة القدم 

الدوري الإيطالي 
×  تورينو  05:00 كالياري 

× باليرمو  الجزيرة الريا�ضية  05:00 اإنتر ميلان 
 1 +

× جنوا الجزيرة الريا�ضية + 2  05:00 فيورنتينا 
× اإمبولي  ART �ضـــبــــــورت 3   05:00 اأتالنتا 
× بارما  ART �ضـــبــــــورت 4   05:00 ليفورنو  

05:00 ريجينا × �ضيينا ART �ضـــبــــــورت 5   
× كاتانيا   ART �ضـــبــــــورت 2   05:00 �ضامبدوريا 

× نابولي الجزيرة الريا�ضية + 1  10:30 يوفنتو�س 
الدوري الأ�ضباني         

		 	 07:00	�إ�سبانيول× ريال	مايوركا
 

07:00	بلد	�لوليد× اأو�ضا�ضونا   
 

		 	 07:00	فياريال× ريال	�سرق�سطة
 

07:00خيتافي× ر��سينغ	�سانتاندير�لجزيرة	
الريا�ضية + 2 

× بر�سلونة	�لجزيرة	�لريا�سية	+	2  09:00 الميريا 

 11:00	�أتلتيكو	مدريد× ليفانتي الجزيرة الريا�ضية 
    2 +

		�لدوري	�لإنجليزي	
 04:30	فولهام	× اإيفرتون     
 06:00	ويغان	�أتلتيك	× بولتون واندررز   

  
07:00 مان�ض�ضتر �ضيتي  × توتنهام	هوت�سبير

الدوري الألماني 
× فولف�ضبورغ   07:00 فيردر بريمن 
× نورنبيرغ  07:00 باير ليفركوزن 

❊ مت�بعة / �سف�ء يو�سف �لدبعي : ـ  ت�سوير / �أيمن محمد علي :

)كمران(  منافسات بطولة  الاثنين  غدٍ  يوم  تختتم 
في  والطالبات  الطلاب  لفردي  السادسة  الشطرنجية 
تقيمها  التي  والتكنولوجيا  للعلوم  جامعة حضرموت 
الجامعة ويمولها نادي )كمران( الرياضي الثقافي ويشرف 

عليها الاتحاد الرياضي للجامعات اليمنية.
وحتى الجولة الرابعة التي أقيمت يوم أمس السبت 
يتصدر الطالب / علي النموري فئة الطلاب برصيد )4( 
نقاط وهو لاعب صاحب خبرة في هذا المجال ويليه 
الطالب / معاذ تركمان في المركز الثاني برصيد )3( نقاط 
ثم الطالب / صلاح باسندوة في المركز الثالث برصيد )3( 

نقاط بكسر التعادل.
أما في منافسات الطالبات فتتصدر الطالبة / سمر 
حمدان بطولة الطالبات برصيد )4( نقاط ثم الطالبة 
/ منى بن عمير في المركز الثاني برصيد )3( نقاط 
وتليها الطالبة / فائزة الجابري برصيد )3( نقاط بكسر 

التعادل.
التنافس قوي بين اللاعبين من جهة واللاعبات من 
جهة أخرى والكل يهدف إلى التأهل إلى نهائيات أبطال 
الجامعات اليمنية المقرر إقامتها في ذمار في الفترة 
من 29 مارس حتى 16 أبريل القادم والتي مرصود لها 
جوائز قيمة وثمينة تتمثل في أجهزة )لاب تب( – كمبيوتر 

محمول – وساعات يد وقطع شطرنجية غالية الثمن.

أم��ا 
ن���ت���ائ���ج 

الجولتان الثالثة والرابعة فهي على النحو الآتي:

مقابلات الطلاب الجولة )الثالثة(
1 – صلاح باسندوة × علي النموري –صفر/1
2 – معاذ تركمان × محمد حنيش – 1/صفر

3 – خلدون عبدالحكيم × رائد التميمي – صفر/1
4 – طلال بن سلمان × خالد مرعي – صفر/1
5 – أحمد باساعد × أحمد بوسبعه – 1/صفر

 6
حسن   –

ب��اج��س��ي��ر × 
حسام حربي – 

صفر1/

7 – عبدالقادر بامطرف × ناصر حسين صفر/صفر 
)غياب(

مقابلات الطالبات الجولة )الثالثة(
1 – منى بن عمير × فاطمة باراس – 1/صفر

2 – سمر همدان × سهام خان – 1/صفر
3 – فائزة الجابري × خلود البريكي – 1/صفر
4 – نرجس بوغي × نادية بن لسود – تعادل

5 – عائدة باحويج × أمل النهدي – صفر/1

6 – آثار الحدادي × فاطمة بامليبد – صفر/1

مقابلات الطلاب الجولة )الرابعة(
1 – على النموري × - معاذ تركمان – 1/صفر
2 – محمد حنيش × صلاح باسندوة – صفر/1

3 – خالد مرعي × أحمد ساعد – 1/صفر
4 – رائد التميمي × طلال بن سلمان – 1/صفر

5 – أحمد بوسبعه × خلدون عبدالحكيم – 1/صفر
6 – عبدالقادر بامطرف × حسن باجسير – صفر/1

7 – حسام حربي × ناصر حسين – 1/صفر

مقابلات الطالبات الجولة )الرابعة(
1 – سمر همدان × منى بن عمير – 1/صفر
2 – سهام خان × فاطمة باراس – صفر/1

3 – أمل النهدي × فائزة الجابري – صفر/1
4 – نادية بن لسود × عائدة باحويج – صفر/1
5 – فاطمة بامليبد × نرجس بوغي – صفر/1
6 – رشيدة رمضان × خلود البريكي – صفر/1

فيما تنطلق البطولة التمهيدية يوم 19 مارس في جامعة ذمار

❊ مت�بعة / عبد�لكريم �لر�زي :
لناشئي  الوطني  منتخبنا  نجوم  ت��وج 
المصارعة – فئة المصارعة الحرة مشاركتهم 
الأولى في البطولة العربية للناشئين التي 
اختتمت مساء أمس في المملكة الأردنية 
ذهبية  ميداليات  ثلاث  بإضافة  الهاشمية 
بقيادة  برونزية  ومثلها  واح��دة  وفضية 

المدرب العراقي / ثابت نعمان الأعظمي.
ويرتفع رصيد منتخبنا الوطني لناشئي 
إنجاز مساء  ما تحقق من  مع  المصارعة 
الرومانية  المصارعة  ف��ي  الأول  أم��س 
بقيادة المدرب الوطني / عبدالله العزاني 
والفضية  الذهبية  للميدالية  بإحرازهم 
والبرونزية ليصبح رصيد إنجاز المصارعة 
اليمنية في أولى مشاركاتها الخارجية في 
البطولة العربية للناشئين أربع ميداليات 
وميداليتين  فضيتين  وميداليتين  ذهبية 

برونزيتين.
وج���اء إح���راز م��ي��دال��ي��ات المنتخب في 

المصارعة الحرة بإمضاء اللاعبين:
بكيل محمد أبو النصر – ذهبية وزن 42.
باسم عبدالله الصغير – ذهبية وزن 46.

بشير أحمد اليمني – ذهبية وزن 54.

عبدالرحمن فرحان – فضية وزن 63.
إبراهيم اليدومي – برونزية وزن 69.

الوطني  منتخبنا  نجوم  إنجاز  كان  فيما 
أمس  يوم  الرومانية  المصارعة  لناشئي 

الأول بإمضاء اللاعبين :
باسم عبدالله الصغير – ذهبية وزن 46.

فهد عطية – فضية وزن 54.
إبراهيم اليدومي – برونزية وزن 47.

رومانية(  )ح��رة  المنتخب  لاعبو  وذرف 
والجهاز الفني بقيادة رئيس البعثة الأخ / 
أحمد الطويلي – المسؤول المالي بالاتحاد 
العام للمصارعة وبناء الأجسام دموع الفرح 
وهم يشاهدون ارتفاع العلم الوطني مع عزف 
النشيد الوطني ليمننا السعيد في سماء أولى 
المملكة الأردنية  العربية في  مشاركاتهم 

الهاشمية.
وكان معالي الأستاذ / حمود محمد عباد – 
وزير الشباب والرياضة أول المهنئين بإتصاله 
بالإنجاز  وهنأهم  المنتخب  لبعثة  الهاتفي 
الفريد الذي حققوه لأول مرة في تاريخ رياضة 
المصارعة اليمنية وأن إنجازهم يمثل أوسمة 
فخر واعتزاز على صدر الوطن ورياضته التي 

أصبحت اليوم تشهد تطوراً ملموساً يترجم 
السياسية  قيادتنا  واهتمام  رعاية  عظمة 
الحكيمة بقيادة فخامة الأخ / علي عبدالله 

صالح – رئيس الجمهورية )حفظه الله(.
لاعبينا  بنجومية  الشباب  وزي��ر  وأش���اد 
الجهاز  ودور  اليمنية  للرياضة  وتشريفهم 
الفني التدريبي المكون من المدرب الوطني 
/ عبدالله العزاني.. والمدرب العراقي / ثابت 

نعمان الأعظمي ودور قيادة البعثة.
كما هنأ الوزير / حمود عباد قيادة الاتحاد 
برئاسة الأخ / عبدالله المغربي مؤكد إن ما 
تحقق يعكس حسن الاهتمام ببناء الأندية 
والمنتخبات وهو ما يضاعف من مسؤوليات 
الوزارة في استمرارية تقديم الرعاية والدعم 
الذي يمكنهم من مواصلة ألقهم داخل الوطن 

وخارجه.
وعبر وزير الشباب عن سعادته بهذا الانجاز 
الذي يمثل مفتتح خير للرياضة اليمنية للعام 
الحالي, مؤكداً أن الوزارة ستكون في مقدمة 
مستقبليهم خلال عودتهم إلى أرض الوطن 
وستعد لاحتفالية تكريمية تليق بروعة ما 

حققوه من إنجاز عربي مشرف.

العذري

حمود عباد

إتحاد  سيئون  يتوّج بطلا لأندية الدرجة الثانية لكرةاليد

لأول مرة يتم إلغاء التعادلات

اليوم .. بدء منافسات  بطولة الجمهورية الفردية الـ  16 للشطرنج

�❊ لمكلا ـ �سب�أ : 

توج فريق اتحاد سيئون بطلا لبطولة الجمهورية لأندية الدرجة الثانية 
لكرة اليد اثر تغلبه على وصيفه اتحاد اب بنتيجة 21 / 12 هدفا في المباراة 

النهائية التي أقيمت يوم امس  بمدينة المكلا محافظة حضرموت. 
8 وحتى  للفترة من  للعبة  العام  الاتحاد  التي نظمها  البطولة  وكانت 
15 مارس الحالي شارك فيها 11 ناديا مثلوا أندية الدرجة الثانية من 10 
محافظات هي: 22 مايو الأمانة، الجلاء عدن، شرارة لحج، الفجر الجديد ابين، 
معبر ذمار، شباب البيضاء، هلال الحديدة، شروق تعز، اتحاد اب، تضامن 
حضرموت الساحل، اتحاد سيئون حضرموت الوادي, حيث صعد بطل الدرجة 

الثانية ووصيفه مباشرة إلى دوري أندية الدرجة الأولى للموسم القادم. 
وفي حفل الإختتام أشاد محافظ محافظة حضرموت طه عبد الله هاجر 

بالحماس والروح الرياضية التي سادت البطولة , لافتاً إلى الإهتمام الذي يوليه 
فخامة الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية بالشباب باعتبارهم 

عماد الحاضر والمستقبل . 
واكد دعم السلطة المحلية لفرع إتحاد لعبة كرة اليد وكافة فروع الإتحادات 

الرياضية الأخرى من أجل تطوير النشاط الرياضي. 
المساعد علي عمر  المحافظة  المحافظ هاجر ووكيل  ذلك كرم  بعد 
باهيصمي الفائزين بالمراكز الأولى في البطولة وهم فريق سيئون البطل 

واتحاد اب الوصيف والمركز الثالث فريق نادي تضامن المكلا. 
كما تم تكريم أفضل لاعب في البطولة سالم عوض بن جوهر من نادي 
تضامن المكلا وهداف البطولة سالم عبد الله حمادي من الإتحاد وأفضل 

حارس حسام عبده المجرعي من إتحاد إب. 

❊  عدن - �و�س�ن عبد�لله :
تبدأ اليوم الأحد في محافظة 
ع����دن م��ن��اف��س��ات  بطولة 
الجمهورية الفردية السادسة 
في  الدوليين  للاعبين  عشرة 
ينظمها  التي  الشطرنج  لعبة 
في  للشطرنج  العام  الاتحاد 
الدولي  مايو   22 قاعة ستاد  
م��ارس   23 ح��ت��ى   وتستمر 
الجاري بمشاركة أكثر من )45( 
لاعباً دولياً بمن فيهم الناشئون 
ويدير البطولة طاقم تحكيم 
وطني برئاسة الحكم الدولي 
صلاح عبده حيدرة نائب رئيس 
الإت��ح��اد, وع��ض��وي��ة ك��ل من 
الدولي أحمد سالم , والحكام 
سنبل  الله  ع��ب��د  الوطنيين 
وباسل عبد الله ومحفوظ ناجي 

محفوظ . 
و أوضح الأخ / عبد الكريم يحيى 
العذري رئيس الإتحاد اليمني العام 
البطولة هي  أن هده  للشطرنج 
الثانية ضمن خطة نشاط الاتحاد 

العام الحالي 2008م بعد بطولة 
الفئات العمرية التي أقيمت الشهر 

الماضي في العاصمة صنعاء. 
وأكد أن الاتحاد يولي من خلال 
هذه البطولة للناشئين والبراعم 

والشباب اهتماما كبيرا لرفع 
قدراتهم من خلال الاحتكاك 
باللاعبين الكبار والإستفادة 
وتهيئتهم  ق��درات��ه��م  م��ن 
للمشاركات الخارجية القادمة, 
مبينا ان الاتحاد يتوقع منهم 
ج��دي��دة  إن���ج���ازات  تحقيق 
للشطرنج اليمني في القريب 

العاجل . 
وق���ال: لاول م��رة سنعمل 
واقامة  التعادلات  الغاء  على 
مباريات فاصلة ليكون هناك 
عدلً ونحبط عملية الاتفاقات 
والمساومات لكي نختار   أفضل 
المنتخب  لعضوية  اللاعبين 
الوطني للرجال الذي سيشارك 
في البطولات العربية والقارية 

والدولية العام الحالي. 
تجدر الإش��ارة إلى أن البطولة 
الماضية في هذه اللعبة قد أقيمت 
مارس  تعز في شهر  مدينة  في 
العام الماضي 2007م وفاز بلقبها 

الأستاذ الدولي زندان الزنداني. 
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وفاة مكتشف دييغو مارادونا  
❊ 14�أكتوبر / متابعات / وكالات:

فرانسيس  ال���م���درب  ت��وف��ي 
كورنيخو الذي اكتشف نجم كرة 
القدم الارجنتيني السابق دييغو 
م��ارادون��ا، في اح��د مستشفيات 
بوينس ايريس عن 76 عاما بعد 
صراع طويل مع مرض السرطان، 
حسب ما ذكر احد افراد العائلة. 
واكد كورنيخو في مقابلة نشرتها 
مؤخرا احدى المجلات الارجنتينية 

“علي ان اشكر دييغو )مارادونا( 
بفضله  س��ع��ي��دا.  جعلني  لان���ه 
اصبحت ك��ال��رس��ام ال���ذي رسم 
افضل اللوحات. استطيع الان ان 

اموت مرتاحا”. 
واض��اف كورنيخو ال��ذي كان لا 
وفاته مستشارا في  ي��زال حتى 
نادي ارجنتينوس جونيورز، في 
تلك المقابلة “كنت محظوظا لاني 
وقعت عليه. لكن مثل هذا الامر 

كان يمكن ان يحصل مع اي مدرب 
آخر. من لا يستطيع ان يرى قدرة 
مارادونا؟ يكفي ان نراه لنعرف كم 

هو مختلف” عن الاخرين. 
لفريق  مدربا  كورنيخو  وك��ان 
ارجنتينوس  ن��ادي  ف��ي  الشباب 
ج��ون��ي��ورز عندما ب��دأ م��ارادون��ا 
خطواته الاولى كلاعب كرة قدم 
في اواخر الستينات قبل ان يرفع 

دييغو مارادونا  الى فئة المحترفين عام 1976.

هانتو�شوفا و�شارابوفا تتاأهلان للدور الثالث في انديان ويلز 
 الموت فقط ي�صتطيع منعنا من الفوز بالدوري الم�صري 

ايتو .. كنت ارغب في مواجهة ت�صيل�صي او يونايتد 

❊ 14�أكتوبر / متابعات / وكالات:

يبدو أن أليكساندر باتو نجم 
الميلان الشاب قد 

ن���ج���ح ف��ي 
ال��ت��أق��ل��م 
ب��س��رع��ة 
مع فريقه 
لي  يطا لإ ا

ذكر  حيث   ،
الآن  أن��ه��م 

العائلة  م��ث��ل 
يشعر  وأن����ه 
وك���أن���ه في 

بيته 
إخ��ت��رت   «
ال����م����ي����لان 

الجميع  لأن 
لا  أنه  أخبرني 
يوجد ناد أفضل 

منه ، هذا الفريق 
مثل العائلة »

» هناك الكثير 
من البرازيليين 
والعديد   ، هنا 

يبقونني  الذين  الناس  من 
هادئا ، كافو دائما ما يكون 
معي ويتحدث معي كثيرا وهو 
برازيلي  المرجع لأي  نقطة 
يصل للميلان ، كما أن هناك 
إيميرسون ، كاكا ، رونالدو ، 
ديدا وسيرجينيو وكلهم هنا 
منذ وقت طويل ، شخصيا 
الكثير لأقدمه  مازال لدي 

وأتحسن فيه ».

❊ انديان ويلز )كاليفورنيا(  / 14 �كتوبر /  رويترز :
تأهلت السلوفاكية دانييلا هانتوشوفا حاملة اللقب 
والروسية ماريا شارابوفا المصنفة الرابعة إلى الدور 
الثالث في منافسات فردي السيدات ببطولة انديان 

للتنس .ويلز المفتوحة 
هانتوشوفا  وت��خ��ط��ت 
الامريكية  عقبة 
هاينس  انجيلا 
 6-1 ب��ن��ت��ي��ج��ة 

قبل  و6-2 
تتغلب  أن 
شارابوفا على 
ال��ف��رن��س��ي��ة 
س��ت��ي��ف��ان��ي 
ال��ورو  كوهين 

و-6  6-1

صفر.
كوزنتسوفا  الروسية سفيتلانا  وصعدت 
المصنفة الثانية ايضا إلى الدور الثالث بتغلبها 
على مواطنتها ايكاترينا مكاروفا بمجموعتين 

متتاليتين بواقع 1-6 و6-1.
وكسرت هانتوشوفا التي فازت العام 
الماضي بالبطولة للمرة الثانية ارسال 
هاينس ثلاث مرات في كل مجموعة 
نحو  في  لصالحها  المباراة  لتنهي 

ساعة واحدة.
للصحفيين  هانتوشوفا  وق��ال��ت 
اللعب على  رائ��ع..  »ينتابني شعور 

الملعب الرئيسي أمر مذهل.«
ال��دور  في  هانتوشوفا  وستواجه 

الثالث الصينية تشينج جي التي 
فازت على الاوكرانية كاترينا 

بوندارينكو 2-6 و6-4.
وفي مباريات أخرى فازت 
سافينا  دينارا  الروسية 

على  الثامنة  المصنفة 
الامريكية جيل كرايباس 6-7 و7-5 
وتغلبت الاوكرانية الونا بوندارينكو 

على البلغارية سفيتانا بيرونكوفا 
3-6 و7-6.

وفازت الصينية بينج 
الايطالية  على  ش��واي 
كارين ناب 1-6 و6-3 
لمواجهة  ل��ت��ت��أه��ل 
انيسكا  ال��ب��ول��ن��دي��ة 
رادفانسكا التي فازت على 
الاوكرانية ماريا كوريتسيفا 

1-6 و7-6.

جوزيه مدرب الأهلي

❊ القاهرة / 14 �كتوبر / رويترز :
أبدى البرتغالي مانويل جوزيه مدرب الأهلي حامل لقب الدوري المصري الممتاز 
لكرة القدم سعادته بالفوز الذي حققه فريقه على غريمه اللدود الزمالك في 
مباراة القمة المصرية  الجمعة ضمن منافسات المرحلة 20 للمسابقة وقال إن 

الموت فقط هو الذي قد يمنع الأهلي من الفوز باللقب. 
وتغلب الأهلي على الزمالك بهدفين مقابل لا شيء في غضون ست دقائق 

بالشوط الثاني عن طريق أحمد فتحي وعماد متعب. 
وقال جوزيه في مؤتمر صحفي بعد المباراة “الحالة الوحيدة التي سيخسر فيها 

الأهلي الدوري هي موت اللاعبين والجهاز الفني.” 
وأكد المدرب البرتغالي المثير للجدل أنه كان يعي أهمية الانتصار في هذه 
المباراة بالنسبة للزمالك رغبة منه في افساد فرحة فريقه بالفوز بالدوري لكنه 
قال في الوقت نفسه “حتى لو فاز الزمالك باللقاء لم يكن ذلك سيصنع فارقا.. 
الفارق قبل المباراة كان 17 نقطة وإذا خسرنا كان الفارق سيكون 14 نقطة.” 

ودخل الأهلي المباراة وهو في صدارة الترتيب بفارق 17 نقطة عن الزمالك 
الذي كان يحتل المركز الخامس برصيد 34 نقطة. وبعد الفوز اتسع الفارق بين 
الغريمين إلى 20 نقطة وبات الأهلي 
الدوري  الاحتفاظ بلقب  أعتاب  على 
المصري للمرة الرابعة على التوالي. 

وردا على س��ؤال ما اذا كان غياب 
محمد أبو تريكة عن المباراة بسبب 
الاص��اب��ة ك��ان له تأثير سلبي على 
فاز  الفريق  إن  جوزيه  ق��ال  الأهلي 
من قبل بمباريات وبطولات في غياب 
صانع ألعاب منتخب مصر “ورغم أن 
أبو تريكة لاعب مهم بالنسبة لنا إلا 

أن الأهلي ليس أبو تريكة فقط.” 
وانفعل جوزيه بسبب سؤال وجه 
له حول نيته اشراك لاعبين شباب 
في الفترة المقبلة بعد أن اقترب 
الأهلي من الفوز بالدوري المحلي 

تريدون  )الصحفيون(  “أنتم  وقال 
دفعي لترك الفريق ولكنني لن أتركه 

وسأستمر في الأهلي.” 
وأضاف “فزت اليوم وسأفوز مجددا.. 

وسأثبت تفوقي عليكم جميعا.” 

❊ مدريد  / 14 �كتوبر /  رويترز :
 قال صمويل ايتو مهاجم فريق برشلونة الاسباني انه كان يفضل ان يواجه 
فريقه تشيلسي او مانشستر يونايتد الانجليزيين بدلا من شالكه الالماني في 

دور الثمانية لدوري ابطال اوروبا لكرة القدم. 
وقال اللاعب الدولي الكاميروني للصحفيين عقب القرعة التي سحبت الجمعة 
»هناك الكثير من الاشخاص الذين كانوا يريدون اللعب امام شالكه الا انني يمكن 

ان اؤكد انه لا توجد مباريات سهلة.« 
واضاف »كنت افضل ان اواجه تشيلسي او مانشستر يونايتد لان الانظاد كانت 

ستتوجه الي هناك على الاقل باعتقاد ان المباراة صعبة.« 
وتابع »مباريات مثل هذه يمكن ان تكون خادعة ويحدوني الامل الا نقع في هذا 

الفخ لان شالكه يستحق الصعود مثل اي فريق اخر.« 
واجمعت وسائل الاعلام الاسبانية على ان برشلونة هو الفريق الاوفر حظا في 
القرعة لتجنبه الفرق البريطانية الاربعة ومواجهة فريق عاد من الدوري الالماني 

يصعد لاول مرة الي دور الثمانية. 
الي مباراة  ايتوو  اش��ار  ولدعم موقفه 

ال��دور قبل النهائي في كأس الملك 
العام الماضي امام فريق خيتافي 
اضاع  وذلك عندما  الصاعد حديثا 
مباراة  في   5-2 تقدمه  برشلونة 
الذهاب ليخرج من البطولة عقب 
هزيمته -4صفر في مباراة العودة. 

وق��ال »لقد رأينا ه��ذا يحدث في 
كأس الملك العام الماضي عندما 

لعبنا امام خيتافي. عندما نلعب 
بافضل جهد وتركيز لا 

يستطيع احد ان يتغلب 
ان  يجب  اننا  الا  علينا 
نركز بنسبة 100 في 

المئة.« 
وم���ن ال��م��ق��رر ان 
مع  برشلونة  يلتقي 
شالكه في المانيا في 

الاول من ابريل نيسان 
ستقام  بينما  المقبل 

مباراة العودة في نو كامب 
في التاسع من الشهر ذاته. 

❊ 14�أكتوبر / متابعات / وكالات:
تصدر ألفريدو دي ستيفانو وزين الدين زيدان وراؤول جونزاليس 
على الترتيب تصنيف أفضل لاعبي فريق ريال مدريد الأسباني لكرة 
القدم على مدار تاريخه في استطلاع رأي أجراه النادي وشارك فيه 

حتى الآن 319 ألف و120 شخصا.
وفي استطلاع الرأي الذي بدأه النادي منذ السادس من مارس الحالي 
لاختيار أفضل لاعب في تاريخه توافقا مع مرور 106 اعوام على إنشائه 
، حصد ألفريدو دي ستيفانو المركز الأول الذي لم يبتعد كثيرا عن كل 
من الفرنسي زين الدين زيدان وقائد الفريق الحالي راؤول جونزاليس 

اللذين احتلا المركز الثاني والثالث على الترتيب.
وأفادت إدارة النادي امس الاول الجمعة أن المشاركين فى الاستطلاع 
يستطيعون اختيار مرشحهم ليس فقط على أسس تقنية-رياضية 

ولكن أيضا على قياس مدى تأثره به ومدى ولائه للنادي.
وستقوم إدارة النادي بعمل مجموعة صور شرفية للفائز ، وتحرير 
سيرته الذاتية ، بالإضافة إلى عمل مجموعة من الطوابع والميداليات 
التي تحمل اسمه ، وتنصيب اسمه على أحد شوارع مدينة فالديبيباس 

الرياضية.

دي ستيفانو وزيدان وراؤول أفضل لاعبي ريال مدريد على مدار التاريخ      
باتو : أشعر أنني في بيتي       

❊ 14�أكتوبر / متابعات / وكالات  :
اعترف البرازيلي كاكا نجم خط وسط ميلان الإيطالي لكرة 
القدم برغبته في المشاركة مع منتخب بلاده في دورة الألعاب 
الأوليمبية المقبلة في بكين ، رغم رفض ناديه الاستغناء 

عن أي لاعب للمشاركة في الدورة.
العالم  الحائز على جائزة أفضل لاعب في  وص��رح كاكا 
للموسم الماضي بأنه رغم رغبته في المشاركة في دورة 

الألعاب الأوليمبية إلا أنه “موظف” لدى الفريق ، ويود أن 
يتوصل فريقه ميلان إلى اتفاق مع الاتحاد البرازيلي لكرة 

القدم.
وأضاف كاكا “هذه مشكلة بين الاتحاد البرازيلي 

لكرة القدم وبين ميلان وأن��ا لا أتدخل في تلك 
النزاعات ، لكنني أعتقد أنهم سيتوصلون قريبا 

لاتفاق”.
ويرفض نادي ميلان الإيطالي الاستغناء عن 
أي من لاعبيه المحترفين لخوض منافسات دورة 
الألعاب الأوليمبية ، لتزامنها مع التصفيات المؤهلة 
لدوري أبطال أوروبا التي سيشارك فيها ميلان إذا 
ما حصد الفريق أحد المراكز الأربعة الأولى في 

ترتيب الدوري الإيطالي.
وحول الأزمة الحالية التي يمر بها الفريق ، الذي 

يحتل المركز الخامس في الدوري الإيطالي ، وخروجه 
مؤخرا من دور ال16 لدوري أبطال أوروبا صرح كاكا 
الفريق” جيدا في  الوقت قد حان لكي “يفكر  بأن 

المستقبل وأن يبدأ في شراء لاعبين جدد.

رغم رفض ميلان      

كاكا يرغب في  المشاركة مع البرازيل في أوليمبياد بكين 

اإعلان
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محمد مر�شد الأهدل

مليار ونصف المليار مسلم، ما الذي يجمعهم على كلمة واحدة ويجعل قادتهم 
يجتمعون طارئاً وعادياً واستثنائياً في قمة تحتضنها “منظمة المؤتمر الإسلامي” 

التي تشكلت بعد نكبة فلسطين.
وأكثر من ثلاثمائة مليون عربي عقد ملوكهم ورؤساؤهم وأمراؤهم اجتماعات 
عادية وغير عادية على مدى ستين عاماً خلال فترات الصيف والشتاء والربيع والخريف 
في عدة عواصم عربية تجمعهم قمة في مبنى )جامعة الدول العربية( التي تأسست 

من أجل القضية الفلسطينية.
هؤلاء القادة العرب، ملوكاً ورؤساء وأمراء الذين يجتمعون مرة كل عام حالياً بعد 
الاتفاق على انتظام القمم سنوياً في مارس من كل عام بإستضافة إحدى الدول 
التي يأتي دورها حسب الحروف الأبجدية وبحسب إمكانية كل دولة، هؤلاء القادة 
يعقدون الاجتماعات وتصرف خلالها ملايين الدولارات لوازم السفر والضيافة وغيرها، 
والنتيجة أن القضية التي يقطعون آلاف الكيلو مترات جواً من أجلها، لم يتفقوا عليها 
منذ عام 1948م.. وتستمر المأساة وتخللها ماتسمى بعمليات )سلام( مع العدو، 
لاتتحقق، الأمر الذي يدفع بأبناء الشعب الفلسطيني إلى مواصلة المقاومة ضد 
الاحتلال الإسرائيلي الآخذ في التوسع في كثير من الأراضي الفلسطينية التي يجبر 

أهلها على المغادرة ومحاصرتهم في مناطق ضيقة.
وإذا كانت المقاومة الصامدة للفلسطينيين تعطي قضيتهم وقضية العرب الكبرى 
)فلسطين( التواصل في إحيائها، فإن هناك من يعتقد أن التفاوض أو )المقاومة 
السياسية( هي أحد الأساليب بدلًا من )المغامرات التي لاتحمد عقباها( ومن ينادي 
بذلك ربما تناسى بأنه لاتوجد أرض كانت محتلة لم يتم تحريرها إلا بالمقاومة.. 
حتى إذا كانت هناك ماتسمى المقاومة السياسية فإن ذلك يعتبر رديفاً لأي عملية 

تفاوض على السلام، تعكس قوة المقاومة فعلها في هذه العملية. 
واليوم وبعد حروب 48 -67- 73م خاضتها الجيوش العربية مع العدو الإسرائيلي 
الذي مازال يحتل أراضٍي عربية في فلسطين ولبنان وسوريا.. واليوم وحيث وجدت 
مقاومة ناجحة في لبنان ومقاومة صامدة داخل فلسطين.. يمكن القول أن هذه 
المقاومة قد استطاعت أن تكسر النظرية التي كان يروج لها العدو الإسرائيلي )بأن 
العرب لايقدرون على إسرائيل(.. واليوم وفي ضوء هذه المقاومة المسلحة داخل 
فلسطين، استطاعت )المقاومة السياسية( أن تؤتي ثمارها على الأقل البداية 
المطلوبة منها.. وهذا ما حدث لـ )مجلس الأمن الدولي( يوم 6 مارس الحالي عندما 
قال الصوت العربي )لا( لاستمرار إدانة الشعب الفلسطيني في كل قرارات المجلس، 
حيث أفشل مندوب ليبيا مع عدد من الدول الأخرى الدعوة لانعقاد المجلس لبحث 
العملية الفدائية في القدس الغربية مؤخراً وإصدار قرار يدين المقاومة. وكانت )لا( 
العربية تنطلق من أهمية )توازن إصدار القرارات السياسية في المجلس( وهذا ما 

أغضب )إسرائيل( والولايات المتحدة الأمريكية بشدة لا سابق لها.
وفي أواخر الشهر الحالي سيجتمع الملوك والرؤساء والأمراء العرب، أو من يمثلهم 
في قمة دمشق الاعتيادية السورية التي تأتي في ظروف سياسية غير التي هي 
بالأمس، حيث تؤكد الأحداث والوقائع أن الوقت قد حان لأن يجيد العرب التعامل مع 
الغير في الحفاظ على حقوقهم معززين ذلك بالعودة إلى العقل والتحليل الدقيق 
للواقع وتحديد نقاط القوة ونقاط الضعف، حتى لا يستمر هذا الوضع العربي الضعيف 
نفسياً ومعنوياً.. وأتذكر أن الرئيس علي عبدالله صالح قد قال سابقاً “إن من يحترم 
نفسه تحترمه أمريكا والعالم أجمع”.. فهل آن الأوان لتغيير مافي النفوس ونستلهم 

العبر والدروس.

“لا” هل يُحسن العرب استخدامها ؟!

الممثلة »ميني درايفر« تظهر امام عدسات المصورين - بعد اعلانها حملها بطفلها الاول قبل ما يقارب 
الشهر- في الحفل السنوي السادس عشر لمؤسسة »إلتون جون« الخيرية لمكافحة مرض الايدز في لوس 

انجلوس امس الاول .

 ڈ عدن/ اأثمار الوالي: 
من��ح مجل��س إدارة البي��ت الثقاف��ي 
للش��باب والط��اب بعدن ف��ي اجتماعه 
الدوري لش��هر مارس الج��اري الدكتور 
عبدالوه��اب راوح رئي��س جامعة عدن 
الرئاس��ة الفخرية للبيت الثقافي وذلك 
تقدي��راً ل��دوره ودعمه ورعايت��ه للبيت 
وأهدافه وأنشطته الثقافية والإعامية 
والعامة والتي يتجسد من خالها الرعاية 

الطيبة للشباب والطاب. 

الدكتور راوح رئيساً فخرياً للبيت الثقافي للشباب في عدن

 ڈ عدن/ هبة ال�صوفي :
ت�صوير/ علي الدرب:

تتواصل اليوم أعمال الدورة التدريبية حول البرامج الحوارية في الإذاعة 
والتلفزيون والتي ينظمها معهد التدريب الإعامي في عدن بالتعاون 

والتنسيق مع المؤسسة العامة اليمنية للإذاعة والتلفزيون.
وتستمر الدورة التي كانت قد بدأت يوم أمس أربعة أيام حيث يشارك 
فيها 12 متدرباً ومتدربة من معدي ومقدمي البرامج الحوارية في البرنامج 
الثاني إذاعة عدن وقناة يمانية بعدن ويحاضر في الدورة أساتذة من قسم 
الصحافة والإعام بكلية الآداب بجامعة عدن. وتهدف هذه الدورة إلى 
إكساب المتدربين مهارات حول فن الحوار في وسائل الإعام المسموعة 
والمرئية من خال قدرة المشاركين في نهاية الدورة على الاستخدام 
الأمثل للأدوات والأساليب المستخدمة في فن الحوار الإذاعي والتلفزيوني 

والقدرة على صياغة أسئلة واضحة مركزة ومنطقية للحوار.
وفي افتتاح الدورة تحدثت الأستاذة “أسماء الحمزة محمد” مدير عام 
معهد التدريب والتأهيل الإعامي فرع عدن قائلة : كما هو معروف إن 
تطوير المهارات الصحفية وتعزيز دورها ومكانتها في البرامج الحوارية 
بوسائلنا الإعامية المسموعة والمرئية إذ لا تكفي الموهبة لدى المذيع 

دورة تدريبية عن البرامج الحوارية في الإذاعة والتلفزيون

المحاور بل يجب صقل ذلك بثقافة ذاتية إضافة إلى التدريب والتأهيل 
المستمر.

بعد أن نفذت الإصلاحات المطلوبة منها بموجب استراتيجية الأجور والمرتبات

مؤسسة )14 أكتوبر( أول مؤسسة إعلامية وأول مؤسسة في قطاع 
الوحدات الاقتصادية للدولة تدخل المرحلة الثانية من الاستراتيجية

ڈ عدن/ 14 اأكتوبر:
تستعد إدارة مؤسسة )14 أكتوبر( للصحافة والطباعة 
والنشر لصرف مستحقات جميع منتسبيها من فوارق 
الزيادات للمرحلة الثانية من استراتيجية المرتبات 

والأجور بأثر رجعي من شهر أكتوبر 2007م.
وأفاد الأخ/ عمر معدان المدير المالي أن مؤسسة )14 
أكتوبر( للصحافة والطباعة والنشر تعد أول مؤسسة 
إعلامية رسمية، وأول مؤسسة في قطاع الوحدات 
الاقتصادية التي تتلقى دعماً من الدولة تدخل المرحلة 
الثانية لإستراتيجية الأجور والمرتبات، التي وجه فخامة 
الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية بإطلاقها 
اعتباراً من أول أكتوبر عام 2007م، فيما أقرت وزارة 
الخدمة المدنية صرف زيادات المرحلة الثانية أولًا بأول 

للمؤسسات والوحدات التي استكملت الإصلاحات المالية 
والإدارية المطلوبة منها بموجب القانون رقم 43 لعام 
2005م، ومصفوفة الإصلاحات المالية والإدارية التي 

أقرها مجلس الوزراء عام 2007م.
وأشار الأخ معدان إلى أنه بفضل نجاح المؤسسة 
في استكمال الإصلاحات، تم إدخال المؤسسة في 
المرحلة الثانية من استراتيجية الأجور والمرتبات 
وصرف فوارق الزيادات بإجمالي ثمانية عشر مليون 
ريال اعتباراً من شهر أكتوبر 2007م، موضحاً أن 
المؤسسة ستقوم بصرف الزيادات المستحقة للفترة 
ـ فبراير 2008( يوم الأربعاء القادم،  )أكتوبر 2007 ـ
فيما سيتم ضم الزيادة شهرياً إلى رواتب منتسبي 

المؤسسة اعتباراً من شهر مارس 2008م.

ڈ �صنعاء/ هناء معياد:
الشرطة  ف��ي  منتسبات  ط��ال��ب��ت 
النسائية بالسماح لليمنيات بالالتحاق 
بكلية الشرطة أو فتح شرطة نسائية 
خاصة على غرار كلية الشرطة بصنعاء 
, وناشدن فخامة الأخ علي عبدالله صالح 
رئيس الجمهورية القائد الأعلى للقوات 
الكريمة  توجيهاته  بإعطاء  المسلحة 
إلى الحكومة بدراسة طلبهن والسماح 
بالالتحاق  العامة  الثانوية  لخريجات 
المعاهد  وب��ع��ض  ال��ش��رط��ة  بكلية 
الشرطوية الأخرى بعد أن أثبتن قدرتهن 
وجدارتهن في العمل الأمني ومكافحة 
الإره��اب وشاركن في أكثر من مهمة 
أمنية إضافة إلى عملهن في أكثر من 

مرفق أمني وقطاع حكومي.
 وقالت الرقيب أول / أفراح العنسي 
على هامش دورة في مجال التصوير 
بالتوجيه  والفيديو  الفوتوغرافي 
المعنوي للقوات المسلحة:أناشد فخامة 
رئيس  صالح  عبدالله  علي  الرئيس 

شرطيات يناشدن الرئيس بتوجيه الحكومة بفتح كلية خاصة للشرطة النسائية

الجمهورية بتوجيه الحكومة بفتح كلية 
وتأهيل  لتدريب  النسائية  للشرطة 
الفتيات اليمنيات تأهيا شرطويا كاما 
أسوة بالشباب، وتشاركها في هذا الطلب 
العمري  كفاية  أول  الرقيب   : من  كل 
والرقيب أول فاتن العمري والرقيب أول 
فتحية  أول  والرقيب  الجماعي  فاطمة 

الصبري. 
 وتقول أفراح إنها حاصلة على مؤهل 
جامعي )إدارة أعمال( من جامعة صنعاء 
للشرطة  الأول���ى  بالدفعة  والتحقت 
النسائية في عام 2001-2000 وكانت 
أمنيتها أن تتمكن النساء من العمل في 
هذا المجال ،  وعندما قرأت الإعان  في 
إحدى الصحف لم تتردد وتقدمت فورا 
لالتحاق بالشرطة النسائية بالرغم من 
الشديدة والملحة من قبل  المعارضة 
الأسرة ، ولكن ونتيجة للإصرار القوي 
استطاعت إقناع أسرتها بالموافقة على 
اعتبار أن عمل المرأة في هذا المجال 
لا يقل أهمية عن  عملها في المدرسة 
والطبيبة في المستشفى وان الاختاط 
موجود في جميع الأعمال سواء المدرسة 

أم المستشفى
لكن الرقيب أفراح تقول : أنا وكثير من 
الملتحقات بالشرطة النسائية لقينا في 
البداية معارضة من شديدة قبل البعض 
, لكنا واجهناها ذلك بشجاعة وإقدام وأنا 
سعيدة الآن لان المجتمع بدأ يتقبل الأمر 
بعد أن لمس ايجابيات وضرورة وجود 
المرأة في هذا المجال وما تقدمه من 
خدمات للمرأة اليمنية والمجتمع ككل 

في مختلف مناحي الحياة
وتتذكر : قابلت في إحدى المرات أحد 
علماء الدين وعندما رآني قال لا يليق 
بي خوض هذا المجال وكان متشددا في 
كامه , ولكني سألته : عندما تسافر مع 

زوجتك أو ابنتك وفي المطار تم تفتيش 
ابنتك أو زوجتك من تفضل أن يقترب 
منها امرأة من جنسها أو رجل يقوم بهذا 
العمل وقلت له أيضا لو ذهبت إحدى 
نساء بيتك إلى مصلحة الأحوال المدنية 
لاستخراج بطاقة شخصية وطلب منها 
؟ ولكنه  الصورة من تفضل  مطابقة 

سكت ولم يرد بكلمة واحدة.
من   1200 ضمن  أف���راح  وتتلقى 
تدريبات  النسائية  الشرطة  منتسبات 
خريجة  أن��ا   : وتقول  وعملية  نظرية 
2000م  م��درس��ة الشرطة ف��ي ع��ام 
2001م والتحقت بعد التخرج بمنطقة 
السبعين  بحدة  وفي شهر 6 عام 2007م 
التحقت بوحدة مكافحة الإرهاب بالأمن 
المركزي حيث تلقيت عددا من الدورات 
التطبيقية العلمية والعملية والتدريبات 
الخاصة في عمليات الاقتحام والقنص 
والرماية بشتى إشكالها الأسلحة النارية 
الخفيفة والثقيلة ثم التحقت بمعهد لأخذ 
دورات في اللغة الإنجليزية والكمبيوتر 

والانترنت
فتيات  من  إقبالا  هناك  ب��أن  وتؤكد 
كثيرات على الالتحاق بالشرطة النسائية 
وتقول: أنا من الدفعة الأولى وهناك 
دفعتان بعدي والآن هناك  إعان عن 
دفعة جديدة وقد تقدمت 3000 طالبة 
بينما المطلوب 500 فقط وبعد الاختبار 
تم قبول 450 متقدمة لان هناك شروط 
قبول وحول كيفية مواءمة أسلوب حياتها 
بين عملها والمنزل تقول أفراح العنسي: 
بمجرد خروجي من مقر عملي افصله 
عن حياتي كامرأة عادية ولأنني بالدرجة 
الأولى امرأة لم اخرج من جلدي وأتحول 
إلى رجل , حيث أغير مابسي هناك في 
غرفة خاصة والعكس واخرج امرأة مثلي 

مثل بقية النساء 

 ڈ �صنعاء/ متابعات:
ذكر الفلكي اليمني العامة أحمد محسن الجوبي أنه سيحدث عبور للشمس 
لخط الاستواء الربعي يوم 20 مارس 2008م في الساعة الثانية وثمانية 

وأربعين دقيقة وثاثين ثانية بتوقيت صنعاء.
وقال الجوبي إن الشمس حينها ستكون متعامدة على منطقة بحرية تقع 
غرب سومطرة على بعد 585كم مضيفاً أنه في هذا اليوم 20 مارس يستوي 
الليل والنهار في الكرة الأرضية ومشيراً أن أول أيام برج الحمل هو يوم 

21مارس.

 ڈ عدن / نعمان الحكيم :
نظم منتدى خور مكسر الثقافي الاجتماعي الخميس الماضي ندوة خاصة 
بمناسبة الذكرى السبعين لمياد الموسيقار أحمد بن أحمد قاسم بحضور حشد 

من رواد المنتدى وفنانين قدموا وصات فنية وموسيقية خال الندوة.
الفنية  حياته  الراحل وسيرة  الموسيقار  الكلمات عن  من  عدد  ألقيت  وقد 

والموسيقية.
وتقدم رواد المنتدى بهذه المناسبة بتوصية للأخ محافظ عدن من أجل رعاية 
الأدباء والمبدعين وإعالة أسرهم والاهتمام بتراثهم وتوثيقه من خال تشكيل 
لجنة لهذا الغرض وكذا أوصوا الأخ/ رئيس جامعة عدن ونائبه للعمل على طبع 

كتاب توثيقي عن حياة الفنان أحمد قاسم وتراثه الفني وسيرة حياته .

العشرون من مارس

عبور الشمس خط الاستواء
أمسية ثقافية في الذكرى السبعين لميلاد الفنان الراحل أحمد قاسم

منظر عبور الشمس خط الاستواء
 ڈ عدن/ ذكرى جوهر :

يوم  ع��دن  مصافي  شركة  تنظم 
وفنياً  تكريمياً  حفاً  القادم  الثاثاء 
للقيادات النسائية والرائدات في الشركة 

احتفالًا بيوم المرأة العالمي 8 مارس. 
وأوضحت الأخت سمارة محمد عراسي 
منسقة شؤون المرأة ل� 14أكتوبر بأن 
خال  ستقوم  ع��دن  مصافي  ق��ي��ادة 
الحفل بتكريم خمس عشرة من النساء 
العامات القديمات في الشركة مؤكدة 
تقليد  ألتكريمي هو  الحفل  بأن هذا 
سنوي دأبت عليه قيادة شركة مصافي 

عدن ممثلة بالأخ / فتحي سالم المدير 
التنفيذي للشركة لتكريم المرأة العاملة 
في المصافي تقديراً لدورها البارز مع 
وتطوير  تحسين  في  الرجل  أخيها  

إنتاجية المصافي .
للمكرمات  ستقدم  بأنه  وأض��اف��ت 
الشهادات التقديرية والحوافز المالية 
تقديراً لجهودهن في عملهن معبرة عن 
تقديرها للدور الريادي لقيادة المصافي 
لما يقدموه من اهتمام ورعاية ودعم 
مصافي  شركة  في  العاملة  للمرأة 

عدن.

قيادة مصافي عدن تكرم العاملات 
)كل أحد(.. يعتذر هذا الأسبوع

يعتذر الزميل أمين الوائلي عن عدم كتابة عموده الأسبوعي )كل أحد( بسبب 
وفاة أحد اقربائه.

الأسبوع  عموده  انتظار  في  الصحيفة  وقــراء  الوائلي..  أمين  للزميل  تعازينا 
المقبل.

 ڈ  �صنعاء/متابعات:
كرم مجلس وزراء العمل والشؤون 
التعاون  مجلس  ب��دول  الاجتماعية 
لدول الخليج العربية الأستاذة جمالة 
العمل  رواد  من  كواحدة  البيضاني 
الاجتماعي العربي الذين أسسوا للعمل 
الاجتماعي وثبتوا قواعده وأركانه في 

اليمن.
وفي المهرجان الخليجي الأول لتكريم 
رواد  العمل الاجتماعي في دول الخليج 
الذي اقيم تحت شعار« نحو تمكين 
الأسر المنتجة » والذي احتضنته دولة 
الإمارات العربية المتحدة بالشارقة تم  
تكريم عدد من رواد العمل الاجتماعي 
و  الخليجي  التعاون  مجلس  ب��دول 
البيضاني  جمالة  الأس��ت��اذة  تكريم 
رئيسة جمعية التحدي لرعاية وتأهيل 
المعاقات اليمنيات كواحدة من أهم 
الرموز العربية المساهمة في تقديم 

الخدمات الإنسانية والاجتماعية الجليلة 
في مجال الإعاقة بشكل خاص وكذلك 
لتبنيها العديد من القضايا في كافة 

المجالات الاجتماعية الأخرى. 
وقالت جمالة البيضاني بان تكريمها 
كواحدة من رواد العمل الاجتماعي في 
دول مجلس التعاون الخليجي  الذين 
حققوا إسهامات كبيرة في مجال العمل 
الاجتماعي يعد بادرة طيبة وبمثابة 
حافز كبير لتقديم كل ما يمكن أن 
فئة  خاصة  المجتمع  منه  يستفيد 

المعاقين والشباب في اليمن.
التحدي  جمعية  ت��ش��ارك  و  ه���ذا 
لرعاية وتأهيل المعاقات على هامش 
المهرجان الذي سيستمر لمدة خمسة 
أيام بمعرض خاص بالمنتجات والأزياء 
الشعبية اليمنية في إطار المعرض 
المفتوح الذي تشارك فيه كافة الدول 

الخليجية المشاركة في المهرجان.

مجلس وزراء العمل والشؤون الاجتماعية بدول الخليج يكرم اليمنية جمالة البيضاني
اختيار صنعاء مدينة ريادية للزراعة الحضرية 

ڈ �صنعاء/مهدي المطري:
أنهت وزارة الزراعة والرأي منتصف الأسبوع الماضي ورشة العمل 
الخاصة بالتنمية الزراعية الحضرية التي نظمتها الجمعية اليمنية 
للزراعة المستدامة وبالتعاون مع وحدة الزراعة المستدامة بالجامعة 
الأمريكية في بيروت وعبر الشبكة العالمية لتنمية الزراعة الحضرية 

.)RUF(
وقد ناقش المشاركون في ورشة العمل عدد من الموضوعات 
الهامة والمتمثلة في خطة العمل والإعــداد الإستراتجية لتنمية 

الزراعة الحضرية في أمانة العاصمة.
وجاء انعقاد الورشة بعد أن تم اختيار العاصمة صنعاء كمدينة 

ريادية للزراعة الحضرية .
وقد أطلع وكيل وزارة الزراعة  والري عبد الملك العرشي على 
مضامين العمل والاتجاهات المستقبلية الهادفة إلى تنمية وتطوير 
الزراعة الحضرية في أمانة العاصمة  كوسيلة رئيسية لتحقيق الأمن 

الغذائي وزيادة دخل الأسرة المرتبطة بالزراعة الحضرية . 

�إعلان


